
ВИННЫЙ ПОГРЕБ 

«MOEVENPICK»
ЧУВСТВЕННЫЙ ОПЫТ

Международная компания Swiss Moevenpick Group работает по четы-
рем направлениям: отели, рестораны, деликатесы и вино.
История успеха компании началась с открытия в Цюрихе в июле 1948
года первого ресторана «Moevenpick». В настоящее время в 
Moevenpick Group работают более 19000 человек.

Как премиум-бренд, «Moevenpick», в частности, известен своими винны-
ми погребами. Первый погреб, из 12 ныне существующих, был открыт в 
Германии более пятидесяти лет назад.
В погребе «Moevenpick», который расположен в швейцарском городе 
Винтентуре, современные системы освещения помогают в демонстра-
ции гостям многовековой истории виноградарства.

Чтобы подчеркнуть уютную обстановку винного погреба, экспозицион-
ные светильники, произведенные компанией Monolight и оборудован-
ные светодиодными модулями от Vossloh-Schwabe, изготовленными 
по технологии «COB» («кристалл-на-плате»), эти вина высшей пробы 
погружают в атмосферу света. Цветовая температура таких модулей 
составляет 4000 К, что делает дегустацию этих замечательных вин 
действительно ярким и незабываемым впечатлением.
 

Коротко о замечательных свойствах светодиодных  
модулей от VS

• Долгий срок службы: 50000 часов
• Минимальный спад светового потока: L90/B10
• Высокий индекс цветопередачи: >80
• Незначительные отклонения по цвету (3-шаговый эллипс МакАдама)
• Различные оттенки белого: от 2000 до 4000 К (по цветовой темпера-

туре)

Фото: © Monolicht GmbH
Винный погреб Moevenpick, Винтертур

Винный погреб «Moevenpick», Винтентур
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â ïàâèëüîíå «Ôîðóì», ïîëüçîâàâøèéñÿ óñïå-
õîì ó ïîñåòèòåëåé âûñòàâêè. Íàêîïëåííûé 
îïûò ïîêàçàë, ÷òî íåîáõîäèìà áîëåå ðàí-
íÿÿ ïîäãîòîâêà ê òàêèì êðóïíûì ìåðîïðèÿ-
òèÿì, â ÷àñòíîñòè âàæíî ïðîäóìàòü è îñóùå-
ñòâèòü ïðèâëåêàòåëüíîå îôîðìëåíèå ñâîèõ 
(è «Äîìà Ñâåòà») ñòåíäîâ.

Ïðèÿòíî è âàæíî îòìåòèòü ôèíàíñîâóþ ïîä-
äåðæêó, êîòîðóþ íàøè æóðíàëû ïîëó÷èëè 
îò ïàðòí¸ðîâ, è ïðåæäå âñåãî îò «BL Group» 
è «Ñâåòîâûõ Òåõíîëîãèé». Ýòè äâå êðóïíûå 
è ïåðåäîâûå ôèðìû ÿñíî ïîíèìàþò è âûñî-
êî îöåíèâàþò ðîëü æóðíàëà â ðàçâèòèè ñâå-
òîòåõíè÷åñêîé íàóêè è òåõíîëîãèè è îêàçûâà-
þò æóðíàëó âñåìåðíóþ ïîìîùü. Òî æå ìîæíî 
ñêàçàòü è îá îñòàëüíûõ ïàðòí¸ðàõ, è ïðåæäå 
âñåãî î Reflux, Thorn, Vossloh-Schwabe, «Êîñ-
ìîñå» è «Ìîññâåòå». Áîëüøóþ ðîëü â èñòåê-
øåì ãîäó ñûãðàëè «Ìåññå Ôðàíêôóðò Ðóñ» 
è Ïðîåêò ÎÎÍ/ÃÝÔ, âïåðâûå ïîääåðæàâøèå 
æóðíàë â 2013 ã.

Áëàãîäàðÿ ïàðòí¸ðñòâó ìû ïîëó÷èëè îêîëî 
4 ìëí. ðóá., ò. å. íå ìåíåå 50 % îò âñåãî ðàñõî-
äíîãî áþäæåòà íàøèõ æóðíàëîâ.

Íàðÿäó ñ ýòîé ïðèÿòíîé èíôîðìàöèåé äîë-
æåí ïîñòàâèòü âàñ â èçâåñòíîñòü è î òÿæ¸-
ëûõ ïîòåðÿõ íà ýòîì ó÷àñòêå íàøåé äåÿòåëü-
íîñòè – âûõîäà èç ïàðòí¸ðñòâà òàêèõ êðóï-
íûõ ôèðì êàê Philips, Osram è Zumtobel â ñâÿ-
çè ñ ðåçêèì ñîêðàùåíèåì ñîñòàâëÿþùèõ èõ 
áþäæåòà íà ðåêëàìó è èíôîðìàöèþ. Æóð-
íàë âûðàçèë ðóêîâîäñòâó ýòèõ ôèðì áëàãî-
äàðíîñòü çà ñîòðóäíè÷åñòâî â ïàðòí¸ðñòâå 
è âûñêàçàë íàäåæäó íà åãî âîññòàíîâëåíèå 
è ðàçâèòèå â äàëüíåéøåì.

Âìåñòå ñ òåì íàäî îòêðûòî çàÿâèòü î íåäî-
ðàáîòêå ðåäàêöèè è ðåäêîëëåãèè â îòíîøå-
íèè äàëüíåéøåãî ðàçâèòèÿ ïàðòí¸ðñòâà. Ìû 
ïðèãëàøàåì ê ñîòðóäíè÷ñòâó òàêèå íàó÷íûå 
îðãàíèçàöèè êàê ÂÈÝÑÕ, ÃÎÈ, ÍÈÈÏ, ÂÍÈÈÎ-
ÔÈ è òàêèõ ìèðîâûõ ëèäåðîâ êàê GE Lighting, 
Sylvania, Begelly, Fagerhult, Artemide, Targetti, 
à òàêæå ñðàâíèòåëüíî íîâûå, ïðîãðåññè-
ðóþùèå êîìïàíèè «Îïòîãàí», «Ñâåòëàíà-
Îïòîýëåêòðîíèêà», «Áåëûé ñâåò», «Ýêîëà» 
è äð.

Èíòåðåñíûìè è óñïåøíûìè áûëè íîâûå 
øàãè æóðíàëà, ñäåëàííûå â èñòåêøåì ãîäó. 
Ïðåæäå âñåãî – ýòî ìåæäóíàðîäíûå èíòåð-
âüþ, ïðîâåä¸ííûå «Ñâåòîòåõíèêîé» è «Light & 
Engineering», ïîäãîòîâêà è âûïóñê òåìàòè÷å-
ñêîãî ñäâîåííîãî íîìåðà æóðíàëà (¹ 5–6), 
ïîñâÿù¸ííîãî ìåæäóíàðîäíîé âûñòàâêå 
«Interlight Moscow powered by Light+Building 
2013» è, â îñîáåííîñòè, ôîðóìó ïî ñâåòîäè-
îäàì, à òàêæå ïîëíàÿ ïîäãîòîâêà ñäâîåííî-
ãî ¹ 1–2 çà 2014 ã., ïîñâÿù¸ííîãî, â îñíîâíîì, 
ïóáëèêàöèè íîâûõ ñòàíäàðòîâ íà ñâåòîòåõíè-
÷åñêèå èçäåëèÿ. Îñîáîå ìåñòî çàíèìàåò îò-
êðûòèå â íàñòîÿùåì íîìåðå íîâîé ðóáðèêè 
«Õîä âûïîëíåíèÿ ðåøåíèÿ Ïðàâèòåëüñòâà ÐÔ 
«î ðàçâèòèè ñâåòîòåõíèêè» è íà÷àòàÿ ïî ýòî-
ìó âîïðîñó äèñêóññèÿ.

Â ìåæäóíàðîäíîì èíòåðâüþ âïåðâûå â ìè-
ðîâîé ñâåòîòåõíè÷åñêîé ïðàêòèêå ïî èíè-
öèàòèâå íàøåãî æóðíàëà è ïî ñîñòàâëåí-
íûì íàìè âîïðîñàì áûëè îïðîøåíû 12 òîï-
ñïåöèàëèñòîâ èç 10 ñòðàí ìèðà, ïîëó÷åíû 
âåñüìà èíòåðåñíûå îòâåòû, êîòîðûå áûëè 
ïðîàíàëèçèðîâàíû è îáîáùåíû â ðåäàêöèè 
Ð.È. Ñòîëÿðåâñêîé, îïóáëèêîâàíû è íàïðàâ-
ëåíû äëÿ ñâåäåíèÿ è èñïîëüçîâàíèÿ ðóêî-
âîäñòâó ÌÊÎ è âñåì ó÷àñòíèêàì äèñêóññèè.

Òåìàòè÷åñêèé ñäâîåííûé ¹ 5–6, ïîäãî-
òîâëåííûé ñîâìåñòíî ñ «Ìåññå Ôðàíêôóðò 
Ðóñ» (ÎÎÎ), ïîëó÷èëñÿ äîñòàòî÷íî ïîëíûì, 
èíòåðåñíûì è ñîäåðæàòåëüíûì. Âûñòàâêà 
ïðîøëà óñïåøíî, ó æóðíàëà áûë ñâîé ñòåíä 

ИНТЕРЕСНЫЙ И ПРОТИВОРЕЧИВЫЙ

Ю.Б. Айзенберг
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– ðàñøèðåíèå ïðàêòèêè ïóáëèêàöèè êðàò-
êèõ ñîîáùåíèé è äåïîíèðîâàíèÿ ïîëíûõ 
òåêñòîâ;

– ñíèæåíèå èçäàòåëüñêèõ ðàñõîäîâ íà 15 %;
– âñåìåðíîå ðàçâèòèå ïóáëèêàöèé ýëåê-

òðîííûõ âåðñèé ñòàòåé è öåëûõ æóðíàëîâ (çà 
èñòåêøèé ãîä ÷èñëî ïîñåùåíèé íàøåãî ñàé-
òà âîçðîñëî ñ 400 äî 1700 â ìåñÿö);

– ìàêñèìàëüíî âîçìîæíîå ðàñøèðåíèå 
ïóáëèêàöèé ìàòåðèàëîâ î ðåàëèçàöèè ïî-
ñòàíîâëåíèé Ïðàâèòåëüñòâà, íîâûõ óòâåðæ-
ä¸ííûõ ñòàíäàðòîâ, ìàòåðèàëîâ î ðàáîòå 
ïî Ïðîåêòó ÎÎÍ/ÃÝÔ;

– ðàñøèðåíèå ÷èñëà ïàðòí¸ðîâ æóðíàëà 
è ðàçâèòèå ñîòðóäíè÷åñòâà ñ íèìè (ïðåæäå 
âñåãî, çà ñ÷¸ò îáåñïå÷åíèÿ èõ îïåðåæàþ-
ùåé èíôîðìàöèåé).

Âàæíîé çàäà÷åé ðåäêîëëåãèè ÿâëÿþòñÿ:
– ïðîäîëæåíèå óñèëèé ïî ïîëó÷åíèþ ãî-

ñóäàðñòâåííîé ïîääåðæêè æóðíàëà «Ñâå-
òîòåõíèêà» êàê åäèíñòâåííîãî âûñîêîêâà-
ëèôèöèðîâàííîãî íåçàâèñèìîãî ïå÷àòíîãî 
îðãàíà, ñèñòåìàòè÷åñêè äàþùåãî âàæíåé-
øóþ èíôîðìàöèþ î ñîâðåìåííûõ ìåòîäàõ 
è ñðåäñòâàõ ïîâûøåíèÿ ýôôåêòèâíîñòè îñâå-
òèòåëüíûõ óñòàíîâîê è êðóïíîìàñøòàáíîãî 
ýíåðãîñáåðåæåíèÿ;

– ïðèâëå÷åíèå ê ðàáîòå æóðíàëà ìîëîäûõ 
ñïåöèàëèñòîâ-ñâåòîòåõíèêîâ;

– îðãàíèçàöèÿ îáñóæäåíèÿ íà ñòðàíè-
öàõ æóðíàëà âàæíåéøèõ âîïðîñîâ ðàçâè-
òèÿ ñâåòîòåõíèêè, êàê íàóêè, òàê è òåõíîëîãèé 
è ïðîèçâîäñòâà.

Âðåìåíà äëÿ íàó÷íîé ïðåññû íàñòàëè òÿ-
æ¸ëûå. Îäíàêî ìû íàäååìñÿ íà øèðîêóþ 
ïîääåðæêó íàøåãî æóðíàëà ôèðìàìè è ñïå-
öèàëèñòàìè, ïîíèìàþùèìè åãî ðîëü, êàê 
îñíîâíîãî èñòî÷íèêà ïðîâåðåííîé èíôîð-
ìàöèè, òðèáóíû äëÿ îáñóæäåíèÿ è âûðàáîò-
êè ïðîåêòîâ ðåøåíèé, ó÷åáíîãî ïîñîáèÿ äëÿ 
âñåõ, êòî æåëàåò òâîð÷åñêè è óñïåøíî ðàáî-
òàòü â íàøåé âàæíåéøåé îòðàñëè, íåñóùåé 
ëþäÿì ýôôåêòèâíûé ñâåò.

Þ.Á. Àéçåíáåðã 

Íåëüçÿ íå îòìåòèòü ïðè ýòîì, ÷òî, íà-
ïðèìåð, â ÑØÀ æóðíàë «Lighting Design & 
Application» ñïîíñèðóþò îêîëî 140 ôèðì, 
äåéñòâóþùèõ íà ðûíêå Ñåâåðíîé Àìåðèêè.

Â 2013 ã. ïðîäîëæèëè ðàçâèâàòüñÿ îñíîâíûå 
íàïðàâëåíèÿ æóðíàëà. Áûëî îïóáëèêîâàíî 
18 èíòåðåñíûõ ñòàòåé èç 10 ñòðàí ìèðà ñ àê-
öåíòîì íà ñòàòüè ñïåöèàëèñòîâ èç ÊÍÐ. Ó íàñ 
ñëîæèëèñü ïîñòîÿííûå òâîð÷åñêèå êîíòàêòû 
ñ íåñêîëüêèìè ãðóïïàìè ó÷¸íûõ Ôèíëÿíäèè, 
Ñëîâåíèè, Òóðöèè, Èíäèè, Ãåðìàíèè, Øâåöèè, 
Èòàëèè, Âåíãðèè, êîòîðûå øëþò íàì ñòàòüè 
ïî ñîáñòâåííîé èíèöèàòèâå.

Âìåñòå ñ òåì äî ñèõ ïîð íå óäà¸òñÿ çàâÿ-
çàòü ïîñòîÿííûå òâîð÷åñêèå ñâÿçè ñ âåäóùè-
ìè ñïåöèàëèñòàìè ÑØÀ, Âåëèêîáðèòàíèè, 
Ôðàíöèè è ßïîíèè; îãðàíè÷èâàåìñÿ ðåäêèìè 
èõ ïóáëèêàöèÿìè ïî îòäåëüíûì ïðîáëåìàì 
(íàïðèìåð, ñòàòüè Áðåéíàðäà, Ëåâèíà, Íàâ-
âàáà, Áóáåêðè, Îíî è Ìèëëçà, ÑØÀ, Ôîòèçà, 
Áåäîêñà, Óèëñîíà è Ãàðäíåðà, Âåëèêîáðèòà-
íèÿ, Íàðáîíè è Öèññèñà, Ôðàíöèÿ).

Ê ñîæàëåíèþ, òîëüêî ïàðòí¸ðñòâî íå ðå-
øàåò âñåé ôèíàíñîâîé ïðîáëåìû æóðíàëà, 
â óñëîâèÿõ ñîêðàùåíèÿ òèðàæà â êîíêóðåíò-
íîé áîðüáå ñ ýëåêòðîííûìè ñðåäñòâàìè èí-
ôîðìàöèè, íîâûìè ìíîãî÷èñëåííûìè æóðíà-
ëàìè â íàøåé îáëàñòè, ñîêðàùåíèÿ îáú¸ìà 
íàó÷íûõ èññëåäîâàíèé â ñòðàíå.

Â ýòîé ñâÿçè ìû âûíóæäåíû ïðèáåãíóòü 
ñî âòîðîé ïîëîâèíû 2014 ã. ê ðÿäó æ¸ñòêèõ 
ìåð, íàïðàâëåííûõ íà ñíèæåíèå ñåáåñòî-
èìîñòè æóðíàëîâ. Ê èõ ÷èñëó íåîáõîäèìî 
îòíåñòè:

– ñíèæåíèå îáú¸ìà «Ñâåòîòåõíèêè» ñ 80 äî 
72 ïîëîñ è «Light & Engineering» íà 16 ïîëîñ 
(â ñðåäíåì ñî 106 äî 90);

– ðåçêîå ñíèæåíèå ïî÷òîâûõ ðàñõîäîâ (çà 
ñ÷¸ò ïåðåñûëêè ãðóïïàì àâòîðîâ íå áîëåå 2 
íîìåðîâ æóðíàëà, îñòàëüíûì – ýëåêòðîííûõ 
âåðñèé èõ ñòàòåé);

– ñîêðàùåíèå îáú¸ìà êàæäîé ñòàòüè;
– óâåëè÷åíèå ñòîèìîñòè ïîäïèñêè íà æóð-

íàë ïðàêòè÷åñêè áîëåå ÷åì â 1,8 ðàçà;

 ДЛЯ ЖУРНАЛА 2013 ГОД
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Концерн OSRAM AG: у новой линейной светодиодной лампы 
достигнута световая отдача более 200 лм/Вт!

 
К выставке «Light+Building 2014» 

концерн подготовил опытный образец 
линейной светодиодной лампы диаме-
тром 26 мм, мощностью 19 Вт, длиной 
1200 мм, с цоколями G13.

При световом потоке 3900 лм све-
товая отдача лампы достигает рекорд-
ного значения – 215 лм/Вт (с учётом по-
терь в ПРА – 205 лм/Вт).

Это существенно, более чем в 2 раза, превышает световую отдачу ЛЛ 
последнего поколения типа Т5.

При тёпло-белом оттенке излучения (Тc = 3000 К) лампа обладает вы-
соким качеством цветопередачи – Ra >90.

Высокие светотехнические характеристики лампы достигнуты благода-
ря сочетанию новых модификаций красных и «зеленовато-белых» свето-
диодов с серийным конверсионным люминофором.

Потери излучения (внутри колбы) минимизированы за счёт примене-
ния материалов с высоким коэффициентом отражения и инновационных, 
интегрированных в лампу оптических элементов.

КПД ПРА – 95 %.
Серийный выпуск новой высокоэкономичной лампы предполагается 

начать в 2015 году.
www.k-to.ru 
04.04.2014

 

Компания Switch Lighting Bulb Co.: новые светодиодные 
лампы «Switch Infinia» c жидкостным охлаждением 

Большинство типов имеющихся на рынке светодиодных ламп с резь-
бовыми или штифтовыми цоколями имеют достаточно габаритные узлы 
пассивного охлаждения с теплоотводящими рёбрами (наружными или 
внутренними).

Впервые в США недавно появились инновационные конструкции свето-
диодных ламп прямой замены с дополнительным жидкостным охлаж-
дением (технология «LQD»), позволяющим повысить эффективность те-
плоотвода на 40 %.

Эти лампы, серии «Switsh Infi nia», cозданы небольшой фирмой Switch 
Lighting Bulb Co.

Лампы снабжены резьбовым цоколем Е26 и рассчитаны на питание от 
стандартной в США сети (120 В, 60 Гц). Для европейского рынка разра-
батывается исполнение с цоколем Е27 на напряжение 220–240 В (50 Гц).

В качестве теплоносителя применяется жидкий силикон, «омываю-
щий» источник тепла – светодиодные модули, смонтированные в одной 
плоскости на кольцевой плате. Конвекционное перемещение потоков си-
ликона внутри лампы способствует отводу тепла от светодиодных моду-
лей. Силикон неэлектропроводен, нетоксичен и обладает необходимым 
светопропусканием.

Первые лампы «Switsh Infi nia» были выпущены мощностью 6 и 10 Вт 
со световыми потоками, соответственно, 450 и 800 лм, эквивалентными 
лампам накаливания 40 и 60 Вт. Предусмотрены модификации с бесцвет-
ной (абсолютно прозрачной) и с матированной колбами.

Цена этих ламп в розничной торговле США – $12.

Позднее к этим маломощным лампам добавилась лампа со световым 
потоком 1110 лм мощностью 18,5 Вт (заменяет ЛН мощностью 75 Вт). Цве-
товая температура ламп с жидкостным охлаждением – 2700 К (что предпо-
чтительно при освещении жилого интерьера и отелей). Общий индекс цве-
топередачи Ra = 83. Световой поток ламп может плавно регулироваться 
в пределах от 100 до 10 % Полезный срок службы – 25000 ч.

www.k-to.ru 
17.04.2014

 

Экологичная продукция Philips составила 
более половины всех продаж в 2013 году

• В 2013 г. объём продаж экологичных продуктов Philips достиг €11,8 
млрд., или 51 % всех продаж, на два года опередив планы компании. 

• В 2013 г. Philips инвестировала €509 млн. в инновационные разра-
ботки в сфере устойчивого развития, большая часть из которых направ-
лена на развитие светодиодных технологий.

• Для создания уникальных экологичных продуктов и решений компа-
ния Philips внедряет в свою работу принципы экономики замкнутого цикла.

Все секторы компании продемонстрировали значительный рост про-
даж «зелёной продукции». Сектор «Здравоохранение» представил 13 но-
вых решений, которые повышают эффективность лечения и доступность 
медицинской помощи, одновременно снижая вредное воздействие на окру-
жающую среду. Усилия компании в этом направлении получили признание 
со стороны Европейской ассоциации производителей медицинского обо-
рудования (COCIR), по данным которой энергопотребление МРТ-сканеров 
Philips ниже среднего показателя по рынку. В секторе «Потребительские 
товары» компания продолжает наращивать использование вторичных ма-
териалов в производстве: например, более 330 т переработанного пласти-
ка было использовано в пылесосах и почти 250 т – в утюгах.  

В 2013 г. инвестиции Philips в развитие экологичных инноваций соста-
вили €509 млн., большая часть из которых (€327 млн.) пришлась на сектор 
«Световые решения», в частности, на развитие светодиодных технологий. 
В апреле 2013 г. Philips заявила о создании первой светодиодной лампы 
TLED, трубчатой, которая обеспечивает высококачественное освещение 
при световой отдаче 200 лм/Вт, вдвое большей, чем у светодиодных ламп, 
представленных сегодня на рынке. 

«… Мы гордимся тем фактом, что продукция Philips уже улучшает жизнь 
1,8 млрд. человек по всему миру, и мы приближаемся к достижению на-
шей цели – ежегодно улучшать жизни 2 мрд. человек к 2015 году», – гово-
рит Д. Эндрю, председатель совета по устойчивому развитию и директор 
по стратегии и инновациям компании Philips.   

Отчёт об устойчивом развитии компании является неотъемлемой ча-
стью годового отчета Philips за 2013 г., ознакомиться с которым можно на 
сайте: www.annualreport2013.philips.com.

Пресс-релиз 
03.04.2014

Впервые в мире освоено серийное производство 
светодиодных ламп с фантастическим качеством 

цветопередачи

 
Впервые в мире освоена промыш-

ленная технология серийного произ-
водства светодиодных ламп с фанта-
стическим индексом цветопередачи 
(Ra)  более 97 и со спектром излучения, 
максимально приближённым к есте-
ственному солнечному. До этого в мире производились лишь единичные 
образцы светодиодной продукции с настолько высоким значением индек-
са цветопередачи. Технология была разработана конструкторским бюро 
известного российского холдинга «Светлана-Оптоэлектроника»  (Санкт-
Петербург) и использована при серийном выпуске бытовых ламп 
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«SvetaLED»® мощностью 11 Вт со сроком гарантии 10 лет и с цоколем E27, 
выпускаемых на основе сверхъярких светодиодов «SVETLED»®. 

Секрет высочайших Ra ламп «SvetaLED»® заключа-
ется в уникальном рецепте силиконово-люминофорной 
смеси, которая наносится на светоизлучающий кри-
сталл будущего светодиода «SVETLED»®. Рецепт 
смеси составляет коммерческую тайну холдинга 
«Светлана-Оптоэлектроника», крупнейшего в России 
и Восточной Европе производственного комплекса 
по выпуску светодиодных источников света.

Пресс-релиз 
25.03.2014

 

Безэлектродная разрядная лампа демонстрировалась 
на выставке «Light+Building 2014» как перспективная 

альтернатива лампам накаливания

Безртутность конструкции, позитивный CO2-баланс, долговечность, 
мгновенность зажигания и достаточно высокая световая отдача – осо-
бенности безэлектродной компактной разрядной лампы НД «3 rdPPBulb».

Световое излучение создаётся СВЧ электрическим полем (2,45 ГГц), 
которое возбуждает разряд в специальной газовой (безртутной) смеси. 
Для преобразования излучения разряда в световое излучение использо-
вана специальная 6-компонентная люминофорная смесь. 

«Сердцем» новой лампы является интегральная схема (СВЧ-
генератор), в которой применены новые типы транзисторов на основе ни-
трида галлия.

Мощность лампы – около 12 Вт, световой поток – 850 лм, что пример-
но эквивалентно ЛН мощностью 75 Вт. Световая отдача лампы – 70 лм/Вт, 
что даже больше, чем у КЛЛ (~ 50–60 лм/ Вт), а её полезный срок службы 
близок к характерному для светодиодных ламп – 30 тыс.ч.

Лампа, разработка которой была начата в 2009 г., создавалась твор-
ческой группой специалистов под руководством профессора Х. Хойерман-
на – руководителя кафедры «Электротехника и информационная техника» 
Высшей школы ВЧ- и СВЧ-технологий в Аахене.

В качестве активного партнёра в разработке лампы участвовали со-
трудники Технологического института в Карлсруэ.

www.k-to.ru 
16.04.2014

 

В России создаётся первый Международный инновационный 
научно-образовательный центр энергоэффективных 
компетенций при поддержке бизнеса и государства

 
В России начинает работу первый Междуна-

родный инновационный научно-образовательный 
центр энергоэффективных компетенций. Одним 
из инициаторов создания центра выступило рос-
сийское подразделение международного химико-
фармацевтического концерна Bayer. Центр будет ра-

ботать при поддержке Комитета Госдумы по энергетике, а также круп-
нейших компаний-экспертов в сфере энергоэффективности: Schneider 
Electric, Uponor, Stiebel Eltron и др.

Главными целями Энергоцентра станет формирование и реализация 
инновационной политики в области энергоэффективности, а также созда-
ние действенного инструмента по расчёту и оптимизации инжиниринговых 
проектов в области энергоэффективных технологий. Проект будет способ-
ствовать решению одной из приоритетных задач государственной полити-
ки – развитию энергосбережения и повышению энергоэффективности раз-
личных отраслей национальной экономики.

Первым этапом реализации проекта Энергоцентра стал запуск уни-
кального для России образовательного курса по энергоэффективности 
на базе Российского государственного технологического университета 
им. К.Э. Циолковского (МАТИ). В рамках курса студенты  смогут получить 
широкий спектр знаний и навыков от представителей профессионально-
го и бизнес-сообщества. На текущий момент уже ведётся обучение по ма-
гистерской программе. В дальнейших планах  – подготовка профильных 
кадров по энергоменеджменту и энергосервису, старт бакалаврской про-
граммы осенью 2014 г.

Выступая на заседании экспертной секции Консультативного совета 
при Председателе Комитета Государственной Думы по энергетике, ген-
директор ЗАО «Байер» Вера Хан отметила вклад компании в решение за-
дач повышения энергоэффективности.  «Одним из основных направлений 
деятельности Bayer является  разработка рыночных технологий и про-
дуктов, позволяющих компаниям из различных отраслей снижать потре-
бление энергии, сокращать сопутствующие затраты и расширять ис-
пользование энергосберегающих технологий. Мы использовали свою про-
фессиональную экспертизу для создания первого в России Энергоцен-
тра. Уверены, что он станет важным инструментом для подготовки 
молодых специалистов и послужит мощным импульсом к развитию про-
грамм энергоэффективности в нашей стране», – отметила Вера Хан.

 На следующих этапах развития Энергоцентра планируется создать 
единый центр руководства проектами, научно-исследовательский центр, 
подключить к проекту российские регионы.

Руководитель экспертной секции Консультативного Совета при Пред-
седателе Комитета Государственной Думы по энергетике и председатель 
Отраслевого отделения общероссийской общественной организации «Де-
ловая Россия» по развитию энергосервисного рынка Вячеслав Теплышев 
отметил: «В сегодняшних региональных, государственных или отрасле-
вых проектах заказчик всё больше нуждается в комплексном системном 
решении, поэтому основной задачей Энергоцентра должна стать выра-
ботка сбалансированных подходов к проблеме энергоэффективности. 
Именно такой подход к строительству и модернизации любого объекта 
позволит выйти на снижение уровня потребления энергии на 30–50 %».

www.press.bayer.com 
23.04.2014 

Возможные побочные последствия освещения улиц 
светодиодами

 
Города США заменяют старые уличные светильники на энергоэффек-

тивные с СД. Однако, согласно статье в журнале Earth Island Journal, све-
тильники с СД с большой синей составляющей в спектре излучения могут 
нарушать циркадные ритмы людей, животных и даже растений. Облуче-
ние синиватым светом в ночное время даёт снижение секреции мелатони-
на в организме человека, а мелатонин – основной гормон, регулирующий 
циркадные ритмы организма. При этом пониженный уровень мелатонина 
повышает опасность заболевания раком.

Более того, если люди могут предохраняться от синего света шторами 
и жалюзи, то прочие живые существа этой возможности лишены.

К счастью для Калифорнии большинство её городов выбрали светиль-
ники с СД тёпло-белого света, которые менее способны нарушать цир-
кадные ритмы.

Перед сооружением осветительных установок городские власти обяза-
ны считаться с вредным влиянием СД холодного света на живую природу.

www.ledinside.com 
13.03.2014
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широким кругом функциональных возможностей. Именно поэтому осве-
щение объекта должно быть универсально, подходить под каждое меро-
приятие и отвечать строжайшим требованиям. Решения компании Philips 
позволяют подбирать идеальный световой сценарий, а благодаря систе-
ме управления переключение происходит плавно и не отвлекает посети-
телей от их занятий.

Светодизайнеры компании разработали проект освещения для трёх 
зон ФОК: фасада, стойки рецепции и непосредственно игрового поля. Для 
фасада использованы светодиодные решения, позволяющие менять не 
только яркость света, но и его оттенки. Динамичное освещение позволяет 
создавать различные световые сценарии, например воспроизводить цве-
та российского флага. В зоне рецепции установлены декоративные све-
тильники со светодиодами, позволяющие менять световую среду, созда-
вать требуемое настроение, а также подчеркивать особенности комплек-
са. Спортивный зал оборудован светильниками с возможностью изменения 
светового потока и выбора световых сценариев в зависимости от задачи.

Решения Philips обеспечат энергоэффективность и позволят снизить 
затраты на техническое обслуживание спортивного комплекса. Равномер-
ность освещения, минимальный уровень блёскости и отсутствие мерца-
тельного эффекта создадут комфортную световую атмосферу для участ-
ников спортивных соревнований и зрителей.

Пресс-релиз 
26.03.2014

 

Транзисторы на нитриде галлия обещают светодиодам 
более яркое будущее 

 
Новые достижения в области тран-

зисторов могут в будущем сделать СД 
выгодными источниками света.

Хотя СД и известны своим большим 
сроком службы и малым энергопотре-
блением, они работают с источниками 
постоянного тока или ПРА, призванны-
ми нейтрализовать их чувствительность к флуктуациям тока, и именно при-
меняемые в этих ПРА ВЧ-транзисторы с высокой скоростью переключения 
делают осветительные приборы с СД такими дорогостоящими в широко-
масштабных областях применения, в которых доминирует освещение лю-
минесцентными лампами и лампами накаливания.

Но вскоре это может измениться. Институт прикладных исследований 
по физике твёрдого тела им. Фраунгофера (Fraunhofer IAF), во Фрайбурге, 
Германия, разрабатывает новые, более экономичные способы изготовле-
ния высокоэффективных транзисторов на нитриде галлия, необходимых 
для создания высокоэффективных ПРА для СД.

Группа, которую возглавляет д-р Микаэл Кюнцер, создала ПРА на ни-
триде галлия с КПД, существенно большим, чем у ПРА на основе кремния.

И помимо того, что транзисторы на нитриде галлия работают при боль-
ших токах, напряжениях и температурах, они ещё могут переключаться 
с частотами до 10-крат большими, чем их кремниевые аналоги. В резуль-
тате СД-лампы становятся дешевле, компактнее и долговечнее.

www.gizmag.com 
16.03.2014 

Улицы Ростова Великого осветят светодиоды 
 

Администрация Ростова Великого 
заключила первый энергосервисный 
контракт с ООО «ИнтерЕСТ», в рам-
ках которого организация выполнит ра-
боты по замене существующих све-
тильников наружного освещения на 
светильники со светодиодными ис-
точниками света с целью повышения 
энергоэффективности.

На выставке «СПОРТ» Philips представила 
инновационное световое оформление 

для современных физкультурно-
оздоровительных комплексов

В рамках ежегодной международной выставки «СПОРТ», крупнейшего 
в России мероприятия отрасли, компания Philips оборудовала инновацион-
ными светотехническими решениями интерактивную модель физкультурно-
оздоровительного комплекса (ФОК) будущего, реализованную компанией 
«КРОК», игрока № 1 в России по созданию ИТ-инфраструктур.

Современные ФОК создаются в рамках Федеральной целевой про-
граммы Министерства спорта РФ («Развитие физической культуры и спор-
та в Российской Федерации на 2006–2015 годы») по строительству около 
тысячи спортивных центров, из которых на февраль 2014 г. уже было от-
крыто более 400 в 80 регионах России.

В модели ФОК представлено несколько зон: рецепция, ситуационный 
центр, демо-зоны телемедицинского обслуживания и видеосудейства, 
спортивная арена, тренажёрный зал, фитнес-бар и пр. Каждая зона обо-
рудована современными ИТ-решениями. Например, система контроля 
доступа с RFID-считывателями на входе, видеопанели в зоне рецепции, 
отображающие число посетителей в спортивном центре, интерактивные 
киоски с планом навигации и возможностью составить личный план тре-
нировок и др.

Ещё одной отличительной чертой представленного спортивного цен-
тра стала также единая система управления всеми осветительными про-
цессами. Освещение может полностью регулироваться удалённо и вклю-
чаться одним нажатием кнопки. На выставке работа всех систем произво-
дится в условиях, приближённых к реальным в ФОК.

«Компания Philips «Световые решения» обладает уникальным опытом 
в освещении спортивных объектов – начиная с Олимпийских Игр 1952 г. 
в Осло до первой ночной гонки Формулы-1 в Сингапуре. Мы осветили бо-
лее 60 % спортивных сооружений по всему миру. В России Philips также 
оборудовала множество объектов в рамках ряда государственных про-
грамм, – заявляет Марина Тыщенко, вице-президент и глава сектора Philips 
«Световые решения» в России и СНГ. – На выставке «СПОРТ» мы проде-
монстрировали комплексный подход к созданию системы освещения, эф-
фективность которой увеличивается в разы благодаря возможности цен-
трализованного управления».

Качественное освещение – одно из наиболее важных требований со-
временного спортивного комплекса, удобного как для участников соревно-
ваний, так и для гостей, пришедших их поддержать. Оно значительно по-
вышает зрелищность для болельщиков на стадионе и у экранов телевизо-
ров, помогает фотографам и операторам проводить съёмку, создаёт макси-
мально комфортные условия для работы и при этом не отвлекает судей от 
выполнения их задач. Продуманная световая атмосфера для каждого, кто 
присутствует в зале, напрямую влияет на посещаемость, качество прове-
дения соревнований, а, следовательно, и экономическую эффективность 
спортивной площадки. Световые решения Philips обеспечивают высокий 
уровень освещения, соответствующего всем международным стандартам, 
а также гарантируют максимальную энергоэффективность и снижение за-
трат на техническое обслуживание спортивного комплекса.

Динамичное фасадное освещение комплекса, ко всему прочему, соз-
дает запоминающийся и нестандартный образ самого Центра, куда будет 
приятно приходить не только на спортивные соревнования, но и на куль-
турные события, массовые гуляния. Ведь современный ФОК обладает 
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пользованием светодиодов четвертого поколения со световой отдачей 
до 140 лм/Вт.

Процесс сборки светодиодных матриц и модулей здесь полностью ав-
томатизирован и выполняется на специализированной технологической 
линии нового поколения. Кроме этого, местные осветительные приборы 
со светодиодами экологически безопасны и не требуют специальных усло-
вий и разрешений для утилизации.

lightrussia.ru 
06.03.2014

 

В Ингушетии к 2016 году будет построен завод 
по производству энергосберегающего оборудования 

 
В городе Малгобеке будет построен 

завод по производству энергосберега-
ющего осветительного оборудования 
на основе сверхъярких cветодиодов. 
Министерство промышленности и тор-
говли РФ осуществляет консультаци-
онное сопровождение этого проекта.

Проект строительства завода 
в Малгобеке по линии Минпромторга реализуется с 2013 г. Как известно, 
производство энергосберегающих светильников сегодня считается прио-
ритетным направлением в светотехнике. Строительство объекта планиру-
ется завершить в 2016 г. Благодаря вводу завода в эксплуатацию появят-
ся 700 новых рабочих мест.

В апреле прошлого года, в ходе реализации проекта, представители 
Комитета промышленности, транспорта, связи и энергетики Ингушетии 
ознакомились с производственными мощностями компании LEDEL, в Ка-
зани, с целью изучения используемых технологий, экономической моде-
ли, а также опыта работы предприятия. Ингушские специалисты, исполь-
зуя полученные в LEDEL знания, займутся оптимизацией технологических 
процессов завода, который сейчас строится в Малгобеке.

www.russianelectronics.ru 
21.03.2014

 

Zhaga собирается обеспечить независимую 
взаимозаменяемость светодиодных модулей и ПРА для 

светодиодов
 

Консорциум Zhaga решил способствовать созданию СД-модулей и ПРА 
для СД, которые будут независимо взаимозаменяемыми. Это дополнение 
к декларированному Zhaga стремлению обеспечить взаимозаменяемость 
СД-модулей вида «LED light engine» (LLE). LLE могут содержать встро-
енной ПРА или состоять из ПРА, отделённого от одного или нескольких 
СД-модулей.

В настоящее время разработанная Zhaga спецификация не охватыва-
ет электрические интерфейсы между модулем и ПРА. В результате, ес-
ли LLE имеет выносной ПРА, то может оказаться невозможным заменить 
между собой СД-модули разных производителей без одновременной за-
мены ПРА, и наоборот.

Приняв это решение, Zhaga реагирует на потребность рынка в СД-
модулях и устройствах управления для СД, которые были бы независимо 
взаимозаменяемыми.

За 4 года, прошедшие с момента создания Zhaga, появились новые 
технические решения, позволяющие охарактеризовать интерфейсы 
между модулями и ПРА для конкретных областей применения, не огра-
ничивая возможности в части совершенствования СД-модулей и ПРА 
для СД.

Zhaga ищет другие организации, также заинтересованные в разработ-
ке спецификаций на интерфейсы между СД-модулями и ПРА. Zhaga хочет, 
чтобы эти интерфейсы были определены быстро и без излишнего дубли-
рования усилий светотехнической промышленности.

www.ledinside.com 
14.03.2014 

В соответствии с достигнутыми договоренностями, в Росто-
ве предстоит заменить половину всех светильников уличного осве-
щения с устаревшими ртутными лампами на экологически безопас-
ные и энергоэкономичные светильники со светодиодами, которые 
устойчивы к вибронагрузкам, скачкам напряжения и перепадам тем-
ператур, что обеспечивает им продолжительный срок эксплуатации.
За весь срок действия энергоконтракта посредством применения современ-
ных светильников снижение энергопотребления составит не менее 35 %.
Cветильники со светодиодами обеспечивают более равно-
мерное освещение по сравнению в предшественниками, вы-
сокую цветопередачу, они не ослепляют и не мерцают, что по-
вышает уровень безопасности на дорогах и улицах города.
Специалисты компании «ИнтерЕСТ» уже приступили к демонтажу старых 
светильников, и их место занимают новые высокоэкономичные.

www.svetoprom.ru 
22.03.2014 

Биг-Бен станет на треть энергоэффективнее 
 

Самый большой из шести колоко-
лов Вестминстерского дворца в Лон-
доне, известный во всём мире как Биг-
Бен (так же называют и часы, и всю 
часовую башню), ожидает масштаб-
ная экологическая модернизация.
Сейчас в британском Парламенте ак-
тивно обсуждается вопрос реконструк-
ции главной лондонской достопримеча-
тельности в соответствии с последни-
ми веяниями современных энергосбе-
регающих технологий.

В скором времени на Биг-Бене мо-
гут быть внедрены главные атрибуты 

«зелёных» технологий, такие как солнечные панели на циферблате часов, 
утилитарное и архитектурное освещение всего здания. Экономить энерго-
ресурсы также поможет регулировка ПВХ-окон, особые методы утепления 
фасада и крыши. Все эти мероприятия помогут сократить теплопотери гро-
мадного памятника истории.

По предварительным оценкам экспертов, модернизация знаменитой 
башни может сделать её на 34 % более энергоэффективной уже к концу 
текущего десятилетия. Пока же энергопотребление объекта признаётся 
чрезвычайно большим.

www.svetoprom.ru 
11.03.2014 

На улицах Белгородской области тестируют светодиодные 
светильники местного производства

 
Филиал ОАО «МРСК Центра» – «Белгородэ-

нерго» приступил к тестированию светодиодных 
светильников наружного освещения 

 Завод светодиодной продукции в пос. Волоко-
новка сегодня выпускает до 50 тыс. светодиодных 
светильников в год. Первые девять мощностью 
100 Вт, 120 и 140 Вт энергетики установили в Ше-
бекино. По предварительной оценке специалистов 

филиала, замена одного осветительного прибора с натриевой лампой на 
светодиодный позволит сэкономить порядка 150 кВт∙ч в год, однако окон-
чательный вывод будет сделать по окончании тестирования.

Отметим, что полный цикл производства светодиодной продукции 
был налажен на индустриальной площадке промышленного парка «Во-
локоновский» в Белгородской области в прошлом году. Все выпускае-
мые светильники отвечают требованиям ГОСТа и комплектуются с ис-
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СВФУ и «Оптоган» построят энергоэффективные теплицы 
в Якутске

 
13 марта в Якутске состоялась встреча ректора СВФУ им. М.К. Аммо-

сова Евгении Михайловой с представителями ЗАО «Оптоган» Ильей Лы-
сенковым и ОАО «РОСНАНО» Евгением Пименовым. Стороны обсудили 
вопросы строительства теплиц в Якутске и в Петербурге.

Напомним, в 2013 г. был объявлен открытый конкурс по отбору орга-
низаций на право получения субсидий на реализацию комплексных про-
ектов по созданию высокотехнологичного производства. 30 из 262 заявок 
были признаны победителями конкурса, в том числе совместная с ЗАО 
«Оптоган» заявка СВФУ «Интеллектуальные системы энергоэффектив-
ного сельскохозяйственного производства в закрытом грунте с использо-
ванием освещения светодиодами».

Общая сумма инвестиций, привлекаемых для реализации проекта 
СВФУ и ЗАО «Оптоган», составляет 350 млн. руб., в том числе запраши-
ваемый размер субсидии 150 млн. руб. Продолжительность проекта со-
ставляет 36 мес. Завершение проекта запланировано на декабрь 2015 г.

Максимальное софинансирование проекта стало возможным благодаря 
интеграции нескольких учебных заведений – СВФУ и НИУ «ИТМО», и зару-
бежного участника – Weihenstephan-Triesdorf University of Applied Science, 
Faculty of Horticulture and Food Technologies.

В СВФУ работают над проектом Институт естественных наук, Физико-
технический институт и Институт математики и информатики, задейство-
ваны Ботанический сад и оранжерея. В проекте также участвуют Санкт-
Петербургский национальный исследовательский университет информа-
ционных технологий, механики и оптики и ЗАО «Оптоган».

В ходе работы над проектом была создана совместная учебно-
производственно-научная лаборатория «Интеллектуальные системы 
освещения и автоматики» СВФУ и ЗАО «Оптоган» на производственных 
площадях последнего.

СВФУ планирует построить две экспериментальные теплицы для апро-
бации и проведения натурных испытаний результатов в рамках работы над 
проектом. В этом году должны быть введены в эксплуатацию первая тепли-
ца на базе Ботанического сада, вторая – в Санкт-Петербурге.

Работа над проектом ведётся по двум направлениям: разработка 
с дальнейшей постановкой на производство специализированного «агро-
светодиодного» светильника с красно-синим спектром и универсальная 
(интеллектуальная) система адаптивного управления микроклиматом те-
плиц для разных климатических зон с использованием мультипротоколь-
ных промышленных сетей автоматики. При этом СВФУ адаптирует систему 
управления микроклиматом, состав оборудования и конструкцию теплиц 
для условий Крайнего Севера.

www.optogan.ru 
14.03.2014 

Высоковольтные светодиоды компании Philips Lumileds 
упрощают конструкцию

 
Компания Philips Lumileds запустила в произ-

водство СД средней мощности серии «LUXEON 
3535 HV», рассчитанных на работу с высоко-
вольтными ПРА повышенной компактности, что 
упрощает конструкцию и снижает общую стои-
мость светотехнических решений в целом. Се-
рия выпускаемых этой компанией высоковольт-
ных изделий средней мощности уже содержит СД 
с напряжением 24 и 48 В.

Области применения «LUXEON 3535 HV»: компактные СД-источники 
света, такие как СД-лампы прямой замены и светильники с СД (светящие 
вниз, настенные и подвесные).

Типичные световые потоки и световая отдача при токе 20 мА 48-воль-
тового СД серии «LUXEON 3535 HV» составляют 120 лм и 125 лм/Вт при 

Влас Петров назначен новым коммерческим директором 
компании «Оптоган»

 
По мнению руководства компании, данное на-

значение даст большой толчок коммерциализации 
уникальных технологических решений «Оптоган». 
С приходом Власа Петрова российский произво-
дитель светодиодной техники планирует усилить 
свои позиции в вопросах построения каналов сбы-
та, развития системы продвижения продукции че-
рез партнёров и дистрибуторов, так как Влас име-

ет большой опыт работы на руководящих должностях в крупнейших IT-
компаниях России.  

В 1990 г. Влас с отличием окончил Балтийский государственный тех-
нический университет «ВОЕНМЕХ» им. Д.Ф. Устинова по специальности 
«Автоматика и управление в технических системах».  

За последнее время «Оптоган» пополнил свой портфель заказов не-
сколькими крупными проектами по освещению федеральных и муници-
пальных объектов, а также приступил к переоснащению предприятий гос-
компаний и крупных металлургических и добывающих холдингов.  

«Структурирование канала сбыта на фоне неуклонно растущего 
спроса на продукцию от конечных потребителей – важный стратегиче-
ский шаг. Мы запускаем новую партнёрскую программу в 2014 г., сформи-
ровали лучшее для партнёров и потребителей решение на рынке осве-
щения светодиодами и уверены в достижении своих целей», – заявил но-
вый топ-менеджер компании «Оптоган».

www.optogan.ru 
02.04.2014

 

Компания «Световые Технологии» осветила офисное здание 
«Росбанка» в Краснодаре

«Росбанк» – частный универсальный банк в составе международной 
банковской группы Societe Generale, оказывающий все виды услуг частным 
и корпоративным клиентам. По размеру активов и капиталу «Росбанк» вхо-
дит в десятку крупнейших банков в России.  Офисное здание выполнено 
в современном стиле хайтек.

Интерьерное освещение должно было подчеркивать статусность и уро-
вень «Росбанка». Необходимо было предложить светильники, вписываю-
щиеся в общую дизайн-концепцию.

Согласно этому была подобрана продукция для освещения всего рабо-
чего пространства банка и холла. Применены светильники серий «DLF», 
«RIVAL 236», «OTR» и «MARS» ТМ «Световые Технологии».

04.04.2014 
www.ltcompany.com
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Мачтовые светильники с СД компании Cobright имеют мощность от 30 

до 200 Вт. В качестве источников света выступают светодиодные кристал-
лы компании Bridgelux размером 1,14 мм (45 мил) со световой отдачей бо-
лее 100 лм/Вт. Они позволяют экономить больше 50 % энергии по срав-
нению с обычными светильниками. Кроме того, Cobright использует очень 
стабильные по качеству ПРА компании Mean Well.

www.ledsmagazine.com 
04.03.2014

 

Новые мощные ИК-диоды компании «ОПТЭЛ» 

 
«НПЦ ОЭП «ОПТЭЛ» (ООО) 

разработал новые мощные излуча-
ющие диоды инфракрасного диапа-
зона (ИК-диоды) с пиковой длиной 
волны излучения λmax = (850±10) 
нм.

ИК-диод типа У-181 Б (на рисун-
ке справа) имеет поток излучения 

не менее 750 мВт (типичное значение 850 мВт) при прямом токе 1,5 А. 
Угол излучения 2θ0,5 = (9±1)0, осевая сила излучения – (8,5±0,5) Вт/ср. 
Потребляемая электрическая мощность – 2,7 Вт. Внешний квантовый вы-
ход излучения – (37–42) %. Время нарастания и спада импульса излучения 
по уровням 0,1–0,9 – (10–20) нс. Диод может быть использован для созда-
ния ИК-прожекторов и ИК-фар.

ИК-диоды типов У-236 Б-1 и У-236 Б-2 (на рисунке слева) имеют по-
ток излучения не менее 1,3 Вт (типичное значение 1,5 Вт) при прямом то-
ке 1,0 А, 2θ0,5 = (21±1)0 (диод У-236 Б-1) и (17±1)0 (диод У-236 Б-2). Осе-
вая сила излучения составляет 3,5 Вт/ср (диод У-236 Б-1) и 5 Вт/ср (ди-
од У-236 Б-2). Потребляемая электрическая мощность – 4,5 Вт. Внешний 
квантовый выход излучения – (34–37) %. Диоды могут использоваться для 
создания ИК-фар.

Могут быть также изготовлены мощные ИК-диоды с λmax = (800–950) нм.
Пресс-релиз 

30.03.2014
 

Уровень освещения питерских пешеходных переходов стал 
в 1,5 раза выше 

 
Компания «Ленсвет» объявляет о за-

вершении очередного этапа комплекс-
ной работы по улучшению освещения на 
нерегулируемых наземных пешеходных 
переходах. Как отмечают в пресс-службе 
предприятия, по итогам двухмесячных 
строительно-монтажных работ уровень 
освещения более 640 пешеходных пере-
ходов в 10 районах Санкт-Петербурга стал 
в 1,5 раза выше нормируемого. Белые по-
лосы «зебры» теперь видно с большего расстояния.

1720 дополнительных светильников установлено на пешеходных «зе-
брах» и зонах, граничащих с нерегулируемыми наземными пешеходны-
ми переходами.

Работы произведены в рамках реализации целевой программы. Спи-
сок пешеходных переходов, нуждающихся в дополнительном освещении, 
был сформирован совместно с представителями администрации районов 
и службами ГИБДД.

В ГУП «Ленсвет» отмечают, что в 2014 г. работы по установке но-
вых устройств освещения будут продолжены. Так, уже до конца марта 
светлее станут ещё 56 пешеходных переходов в Красносельском райо-
не Петербурга.

www.svetoprom.ru 
11.03.2014 

коррелированной цветовой температуре 4000 К и индексе цветопереда-
чи 80, а 24-вольтового – 60 лм, 125 лм/Вт, 4000 К и 80 соответственно.

www.ledinside.com 
18.03.2014 

«The Lightie» – устройство со светодиодами на солнечных 
батареях, альтернатива керосинкам

 
Майкл Саттнер, южноафриканский дизайнер, 

представил «Lightie»: переносную лампу на сол-
нечных батареях, умещающуюся в обычную бу-
тылку из-под газированной воды.  

Это сверхдешёвое и долговечное устройство 
пригодится в странах и районах, куда всё ещё не 
провели сетевое электричество. В Африке, напри-
мер, для освещения помещений активно использу-

ются керосиновые лампы – огнеопасные, выделяющие вредные газы и не 
слишком дешёвые в эксплуатации.

«Lightie» (кстати, это слово взято из южноафриканского сленга и озна-
чает «юноша») обладает такой формой, что идеально входит в горлыш-
ко стандартной бутылки от газировки. Его можно и пристегивать к поясу, 
и носить на шее, и подвешивать под потолком.

«Lightie» состоит из мощной фотоэлектрической панели, светодиодов 
и встроенных перезаряжаемых аккумуляторов. После 5–8 ч пребывания 
на солнце, это устройство со световым потоком 120 лм светит 8 ч в самом 
ярком режиме и до 40 ч в самом экономичном. Оно очень просто в исполь-
зовании и включается автоматически после захода Солнца.

Стоить устройство будет примерно $30 – ровно столько в Африке сто-
ит месячный запас керосина на одну семью.

www.lightrussia.ru 
21.03.2014

 

Новые светильники для стройплощадок экономят до 70 % 
электроэнергии

 
Крупнейший украинский производитель свето-

диодного осветительного оборудования – компа-
ния «Максус Украина» выводит на рынок новое по-
коление прожекторов для освещения строительных 
площадок, серии «SOUL D».

По словам представителей компании, бла-
годаря ряду инновационных технологий но-
винка разрешит сразу две важные пробле-
мы освещения строительных площадок: существенно сократит затра-
ты на электроэнергию и обеспечит более равномерный поток света. 
Продукция, безусловно, будет пользоваться большим спросом, вско-
ре будут организованы грузовые перевозки в Одессу и другие города.
 

www.svetoprom.ru 
04.04.2014

 

Компания Cobright устанавливает в нигерийской церкви 
мачтовые светильники с бескорпусными светодиодами

 
В конце 1913 г. нигерийский клиент ком-

пании Cobright закончил свой первый про-
ект освещения новой церкви мачтовыми 
светильниками с СД. Церковь имеет раз-
меры 50×30×8 м при высоте боковых ря-
дов в 4 м. Руководитель этого проекта м-р 
Джеффри Эчимунор реализовал светотех-
ническое решение посредством 11 мачто-

вых светильников мощностью по 150 Вт, установленных в среднем ряду, 
и 22 светильников мощностью по 100 Вт, – в боковых рядах.
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«SC³ Technology», обладают улучшенным люминофором и более высо-
кой эффективностью.

Запатентованная компанией «ФОКУС» технология «LIQUOS» позволя-
ет максимально использовать потенциал светодиодов и электроники. У го-
товых изделий достигаются более высокие показатели светового потока 
и значительно повышается их надежность!

www.ledsvet.ru 
14.03.2014

 

BMW в ближайшие 3 года начнёт внедрять в свои 
автомобили внутреннее и наружное освещение на основе 

органических светодиодов (ОСД)
 

Преимущества ОСД-элементов очевидны: они 
отличаются высокой энергоэффективностью, яр-
костью, а также возможностью принимать слож-
ные формы. По утверждению разработчика, ОСД-
элементы не требуют замены в течение всего пе-
риода эксплуатации автомобиля.

В конструкции ОСД-элементов, в отличие от 
обычных светодиодов, используются не полупро-
водники, а органические полимеры, имеющие свойства полупроводников. 
Генерация света происходит в тонких слоях, суммарная толщина которых 
составляет всего лишь 40 нм, что тоньше человеческого волоса в 150 раз. 
Весь ОСД-элемент имеет толщину не более 1,5 мм.

Специалисты BMW утверждают, что технология «Organic Light» отли-
чается низким потреблением и высокой яркостью, что позволит применять 
её для освещения интерьера, а также для наружного освещения. Поначалу 
такое освещение планируется внедрять в задние фонари, при этом в по-
воротниках и стоп-сигналах будут стоять обычные светодиоды. Но в бу-
дущем производитель собирается перейти полностью на «органический» 
свет, который, как предполагается, не потребует замены в течение всего 
периода эксплуатации автомобиля.

Варианты освещения с использованием ОСД-элементов могут быть са-
мыми разнообразными, поскольку они способны принимать практически 
любую форму и не требуют установки отражателей и линз, что открывает 
большие перспективы для дизайнеров. Кроме того, ОСД имеют малый вес 
и отличаются экономичностью, благодаря чему при использовании автомо-
биля выделяется меньше вредных веществ по сравнению с источниками 
света других типов, применяемых на автомобильном рынке. По этим при-
чинам ОСД-элементы могут оказаться востребованными в электрических 
и гибридных транспортных средствах.

В ближайшие три года BMW планирует приступить к серийному произ-
водству автомобилей с ОСД. Ну а пока немецкий автопроизводитель го-
товит к выводу на рынок первый серийный автомобиль с лазерными фа-
рами. Имеется в виду гибридный спорткар BMW i8, выпуск которого запла-
нирован на осень 2014 г.

Стоит заметить, что технологию с ОСД тестируют и другие автопроизво-
дители. В июле прошлого года стало известно о появлении первой в мире 
трёхмерной автомобильной оптики, в которой были применены ОСД. Раз-
работка принадлежит Philips и Audi. Новая оптика позволяет формировать 
светящие элементы сложной формы, а также изменять их прозрачность.

www.lightrussiua.ru 
14.04.2014

 

XtraLight Manufacturing выводит на рынок два наружных 
светильника заливающего света со светодиодами 

Компания XtraLight Manufacturing (Хьюстон, США) представила ещё 
2 серии наружных светильников заливающего света с СД – «LOF200 W» 
и «LOF140 W», предназначенных для замены светильников заливающего 
света с разрядными лампами ВД мощностью 400 Вт. В них используется 
запатентованная модульная система «LEDLinX»®, обеспечивающая реа-
лизацию легко расширяемых светотехнических решений.

Более 12 тысяч ртутных ламп собрали в Екатеринбурге за 
один месяц 

 
Специалисты Екатеринбургского муни-

ципального унитарного предприятия «Ком-
плексное решение проблем промышлен-
ных отходов» в течение февраля текуще-
го года собрали у населения и утилизиро-
вали 12154 отработанные ртутные лампы.

В компании отмечают, что активное 
внедрение энергосберегающих техноло-
гий в быту горожан, в том числе использование КЛЛ, требует соответству-
ющего усиления работ по утилизации опасных отходов.

Екатеринбургское предприятие имеет 15-летний практический опыт 
по обеспечению ртутной безопасности. Специалисты компании готовы 
не только эффективно утилизировать лампы, но и оказывать городу по-
мощь при возникновении чрезвычайных ситуаций, связанных с ртутными 
загрязнениями.

www.svetoprom.ru 
18.03.2014

 

В Сочи запускают программу уличного освещения «Контур» 
 

На совещании в администрации г. Сочи об-
судили, как превратить ночной город в красивую 
«открытку», под стать красоте ночного олимпий-
ского кластера.  

Мировая общественность оценила празднич-
ный наряд Сочи. Это и цветочное оформление, 
и единый архитектурный облик, и искусно осве-
щённые магистральные улицы, и крупные объ-
екты. Всё это – часть программы по подготовке города к Зимним Играм, 
по окончании которых Сочи останется теперь уже всемирно известным 
курортом. В город будут приезжать туристы, в том числе и из-за рубежа. 
Ночные панорамы – самый популярный фон у любителей фотографиро-
ваться. Вечерний декор решили усилить. Причём затраты минимальны.

Элина Баранская, главный художник г. Сочи: «Программа называется 
«Контур». Это городские здания, которые необходимо будет подсветить 
по верхней кромке, а также разместить на фризах подсветку. Это освеще-
ние светодиодами, оно требует очень мало электроэнергии, но даёт очень 
современный световой эффект».

lightrussia.ru 
18.03.2014

 

«ФОКУС» и Cree заключили партнёрское 
соглашение

Стремление использовать только лучшие мировые технологии в сво-
их разработках привели «ФОКУС» и Cree к взаимовыгодному сотрудниче-
ству. В компаниях уверены, что партнёрские отношения значительно уско-
рят внедрение лучших мировых технологий на рынок России и приведут 
к созданию уникальных светильников со светодиодами с ещё более высо-
кими эксплуатационными и техническими показателями.

Перспективы совместной работы прокомментировал директор по про-
дажам компании Cree в Восточной Европе Юрий Дорожкин: «Стратегиче-
ское сотрудничество имеет громадные перспективы, поскольку Cree яв-
ляется признанным мировым лидером в области мощных светодиодов, 
а «ФОКУС» – пионер отрасли и лидер среди производителей светильни-
ков со светодиодами в России».

В новых осветительных приборах со светодиодами «УСС Эксперт» 
и «ПСС Колокол» применяются светодиоды последнего поколения 
«XLamp»® – серии «XM-L2». Они разработаны на основе платформы 
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Выпущен РОССИЙСКИЙ 30-миллионный сверхъяркий 
одноваттный светодиод 

15 апреля с конвейера петербургского предприятия ОАО 
«Светлана-ЛЕД» (входит в группу компаний «Светлана-
Оптоэлектроника») сошёл 30-миллионный российский одноваттный 
СД «SVETLED»®. 

Сегодня это крупнейший в Восточ-
ной Европе и СНГ производитель СД на 
базе комплекса «чистых помещений» 7 
и 9 класса чистоты по международным 
стандартам (что допускает наличие не 
более 35 пылинок на литр воздуха), 
оснащённое современным технологи-
ческим оборудованием из Японии, Гер-
мании, США, Швейцарии и др. стран.

По техническим параметрам и цене выпускаемые в Санкт-Петербурге 
СД конкурентоспособны с лучшими мировыми аналогами. Световая отда-
ча серийных СД «SVETLED»® в зависимости от конструктивного исполне-
ния составляет от 120 до 140 лм/Вт.

По словам Валерия Молодцова, генерального директора ОАО 
«Светлана-ЛЕД», «старт новому производству был дан в апреле 2011 г., 
инвестиции в проект составили порядка 800 млн. руб., и на сегодняшний 
день практически окупились…».

Российские светодиоды «SVETLED»® являются основным компонен-
том энергосберегающих инновационных светильников и ламп нового по-
коления, которыми за период 2011–2014 гг. освещено более 400 крупных 
объектов в России и странах СНГ.

Пресс-релиз 
15.04.2014

 

Вышла новая видеопрезентация по освещению пешеходных 
зон от GALAD

 
В начале 2014 г. GALAD выпу-

стила ряд обучающих видеопрезен-
таций по различным направлениям 
в сфере освещения.

В данной презентации можно 
узнать практически всё об освеще-
нии пешеходных зон – важнейшем 
составляющем имиджа любого горо-
да. В презентации рассмотрено обо-
рудование, позволяющее решать следующие задачи:

1. Освещение парков, скверов, бульваров.
2. Освещение микрорайонов, коттеджных поселков.
3. Освещение зон отдыха.

http://galad.ru 
14.04.2014 

Инициатива ЮНЕСКО осветить весь 
мир обрела надёжного партнёра

 
Компания Philips, мировой лидер в области световых решений, стала 

главным партнёром инициативы ЮНЕСКО – Международного года света 
2015 года 1. Компания будет входить в состав руководящего комитета и сы-

1 Международный год света и световых технологий – глобальная инициатива 

На все светильники с СД компании XtraLight даётся уникальная 10-лет-
няя гарантия. 

Компания XtraLight слывёт в США самым бы-
стро реагирующим на изменение обстановки про-
изводителем светильников, оперативно создаю-
щим заказные энергоэффективные светотехни-
ческие решения, отвечающие потребностям всех 
коммерческих и промышленных областей приме-
нения. Дополнительную информацию о всех из-
делиях этой компании см. на сайте www.xlm.com.

www.ledsmagazine.com 
05.03.2014 

Zhaga назначает нового генерального секретаря
 

Консорциум Zhaga Consortium (см., напр., 
«Светотехника». – 2012. – № 4. – С. 54–59) с удо-
вольствием сообщает о назначении с 1 апреля 
2014 г. Мусы Унмехопы (Musa Unmehopa) своим 
генеральным секретарём.

Муса сменяет Менно Трефферса (Menno 
Treffers), бывшего генеральным секретарём 
Zhaga с момента его создания в марте 2010 г.

М. Унмехопа почти 20 лет занимался международной стандартизацией 
в нескольких отраслях промышленности, занимая руководящие посты. Он 
состоит в советах директоров ZigBee Alliance (интеллектуальные устрой-
ства управления освещением) и EMerge Alliance (стандартизация низко-
вольтных систем энергоснабжения постоянного тока).

В качестве генерального секретаря Муса возглавит консорциум и будет 
представлять его интересы при взаимодействии с членами Zhaga и други-
ми стандартизирующими и отраслевыми организациями.

М. Трефферс обеспечил успех Zhaga, выросшего во влиятельную орга-
низацию с более чем 200-ми членами из всей мировой светотехнической 
промышленности. Zhaga разработал ряд спецификаций для взаимозаме-
няемых СД-модулей вида «LED light engine», и ещё больше спецификаций 
находятся в процессе подготовки. Основываясь на этих спецификациях, 
члены Zhaga уже сертифицировали сотни изделий.

www.ledinside.com 
14.03.2014

 

В сквере на Литейном появятся новые фонари
 

Сквер на Литейном проспек-
те в  Санкт-Петербурге (у  «До-
ма Пашкова») получит современ-
ное энергосберегающее освещение. 
По данным сайта госзакупок, рабо-
ты обойдутся городу в 1,5 млн. руб.
Согласно проекту, разработанно-
му специалистами ГУП «Ленги-

проинжпроект», в сквере появятся 11 чугунных фонарей и будут про-
ложены новые кабельные линии по существующим растяжкам на-
ружного освещения СПб ГУП «Ленсвет». Будет использоваться энер-
госберегающее и энергоэффективное оборудование, в том числе 
светодиодные лампы, которыми сегодня освещаются практически все 
гостиницы Петербурга, многие магазины и административные здания.
Так как сквер входит в состав объекта культурного наследия фе-
дерального значения «Дом Пашкова», ход выполнения работ бу-
дут контролировать специалисты Комитета по государственному кон-
тролю, использованию и охране памятников истории и культуры.
Недавно наружное освещение было реконструировано также в Овсянни-
ковском и Таврическом садах.

www.svetoprom.ru 
30.04.2014 
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«Платье» для светильников выполнено из бумаги, представляя нео-

бычное  решение для традиционного материала. Свет, проходя через бу-
магу, создаёт воздушную лёгкую ауру, придавая конструкции невесомость.

Наиболее эффектно и женственно выглядит напольный вариант све-
тильника. Как не бывает двух одинаковых невест, так и каждый светиль-
ник коллекции уникален и неповторим.

Коллекция представлена в двух цветовых вариантах – белый и корич-
невый абажур.

www.lightonline.ru 
04.04.2014

 

Компания GALAD приняла участие в семинаре  «Русского 
Света» в Саранске

 
10 апреля 2014 г. в Саранске со-

стоялся семинар, темой которого бы-
ло «Энергосбережение с «Русским 
Светом». Как гостеприимный хозя-
ин мероприятие открывал предста-
витель филиала «Русского Света» 
в Саранске, который познакомил го-
стей с основными принципами рабо-
ты, направлениями бизнеса и ценностями «Русского Света» (дилер ком-
пании GALAD), а также особенностями саранского филиала.

Представитель компании GALAD рассказал участникам о программе 
«Light in Night Road», сделал её полный технический обзор и объяснил 
принципы проектирования наружного и уличного освещения посредством 
её использования. После чего он подробно ответил на все вопросы гостей.

Завершилось мероприятие заполнением анкет обратной связи и об-
меном контактами. Посетители оценили прошедший семинар как полез-
ный и интересный.

http://galad.ru 
30.04.2014

 

Координация платформы «Развитие российских 
светодиодных технологий» передана в НП ПСС 

Межведомственная комиссия по технологическому развитию президиу-
ма Совета при Президенте РФ по модернизации экономики и инновацион-
ному развитию России утвердила 24 января 2014 г. передачу функций коор-
динатора Технологической платформы в НП ПСС. Предложение передать 
координацию программы развития отрасли было выдвинуто ОАО «Росна-
но» 6 ноября 2013 г. в связи с положительной оценкой деятельности Неком-
мерческого партнёрства Производителей Светодиодов и Систем на их осно-
ве   (НП ПСС) как сильной профессиональной ассоциации, которая управ-
ляется и контролируется участниками рынка производителей светодиодной 
продукции и действует в интересах развития науки и технологий отрасли.

Целями и направлениями работы Технологической платформы 
являются:

• создание в Российской Федерации отрасли по производству свето-
диодной продукции и ряда смежных отраслей;

• обеспечение конкурентоспособного мирового уровня НИОКР в сфе-
ре светодиодного освещения;

• объединение усилий органов государственной власти, научных 
и производственных учреждений для обеспечения технологической, пра-
вовой, финансовой, административной и информационной основ развития 
светодиодной промышленности;

• развитие спроса на светодиодные технологии и формирование ци-
вилизованного рынка;

• наращивание объёмов экспорта светодиодной продукции.
О деятельности Технологической платформы «Развитие российских 

светодиодных технологий» можно узнать на сайте НП ПСС http://nprpss.
ru/tp-svetodiody/o-platforme.html.

Пресс-служба НП ПСС 
05.03.2014 

грает важную роль во многих проектах в рамках инициативы. Являясь при-
знанным лидером светодиодной революции, Philips поддерживает ООН 
в стремлении привлечь внимание общественности к важности грамотного 
использования освещения и ведёт активную работу по повышению куль-
туры света в мире. 

В рамках Года света-2015 ЮНЕ-
СКО совместно с Philips на раз-
нообразных площадках и с помо-
щью разноплановых мероприя-
тий расскажет людям о возмож-
ностях света с учётом прорывных 
научно-технологических разработок 
в этой области. Партнёры продемонстрируют, как наиболее рациональ-
но, эффективно и экологично использовать ресурсы света в социально-
экономических целях и в повседневной жизни, особенно ввиду возраста-
ющей угрозы глобального изменения климата.

Целью сотрудничества Philips с ЮНЕСКО и большим консорциу-
мом научных организаций стало повышение информированности выс-
ших должностных лиц о потенциале использования световых техноло-
гий для решения проблем в таких сферах как энергетика, образование, 
сельское хозяйство, здоровье и благополучие. Международный год све-
та продемонстрирует общественности, что инновации в области свето-
вых решений могут приносить пользу человечеству и с экономической, 
и с социальной точек зрения, уменьшая при этом негативное влияние 
на окружающую среду.

В рамках инициативы ЮНЕСКО Philips реализует широкий спектр соци-
ально значимых проектов, в том числе участвует в программе «Учись по-
сле заката». В её рамках в регионах мира, где источников света слишком 
мало или нет вообще, будут установлены светильники со светодиодами, 
работающие за счёт солнечной энергии.

Пресс-релиз 
17.04.2014

 

Коллекция светильников «Невеста» 

Латвийская студия дизайна Mammalamp разработала коллекцию све-
тильников «Bride» («Невеста»). Коллекция состоит из потолочных светиль-
ников двух габаритов, настольного и напольного светильников. Все све-
тильники создаются вручную.

ООН (A/RES/68/221), нацеленная на повышение всеобщей осведомлённо-
сти о том, как основанные на использовании света технологии обеспечивают 
устойчивое развитие и предоставляют решения общемировых проблем в об-
ласти энергетики, образования, сельского хозяйства и здоровья. Разнопла-
новые программы Года света-2015 призваны повысить осознание обществом 
и высшими должностными лицами центральной роли света в современном 
мире. В это же время Год света-2015 отметит значимый юбилей – тысяче-
летие со дня проведения первых исследований в области оптики, заложив-
ших основу для создания всемирной сети Интернет. Глобальный секретари-
ат Международного года света – 2015 расположен в Международном центре 
теоретической физики. Учредители инициативы Год света – Американское 
физическое общество, Немецкое физическое общество, Европейское физиче-
ское общество, Общество Института электрической и электронной инженерии 
и фотоники (IEEE Photonics Society), Международное общество оптики и фото-
ники (SPIE), международная сеть Lightsources.org и Оптическое общество 
Америки (OSA).
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шее количество разбоев и грабежей совершается в вечернее и ночное 
время. 

Тем не менее предприятием МУ-
ЭСП «Уфагорсвет» в последние годы 
активно реализуется ряд мероприя-
тий по улучшению освещения улиц 
Уфы. Так, только в 2012 г. в рамках 
реализации программы «Модерни-
зация систем наружного освещения 
населённых пунктов РБ на 2011–2015 гг.» в городе были заменены 4695 
уличных фонарей с ртутными лампами («ДРЛ») и лампами накаливания на 
современные светильники с натриевыми лампами. В прошлом году произ-
ведена замена ещё 1400 единиц светового оборудования.

www.svetoprom.ru 
01.05.2014

 

Олимпийское освещение от GALAD и OPORA ENGINEERING
 

Совсем недавно закончилось главное спор-
тивное событие – Олимпиада в Сочи, а одним 
из самых узнаваемых и золотоносных сочинских 
объектов стал дворец зимнего спорта «Айсберг». 
На территории перед ледовой ареной были уста-
новлены мачты с мобильной короной «МГФ-М» 
производства OPORA ENGINEERING, обеспечи-
вающие быстрое, лёгкое и удобное обслужива-
ние без специальной техники, а также светоди-
одные прожекторы «ДО02» производства GALAD, 
предназначенные для освещения больших от-

крытых пространств и инфраструктурных объектов, позволяющие эконо-
мить электроэнергию. В результате работы компаний GALAD и OPORA 
ENGINEERING на территории перед спортивным объектом был достигнут 
высокий уровень освещения, а данные осветительные приборы отлично 
вписались в концепцию и дизайн наших олимпийских объектов.

htpp://galad.ru 
10.04.2014

 

«Световые Технологии» – в сотне 
лучших работодателей России

Компания «Световые Технологии» по итогам 2013 г. входит в сотню 
лучших работодателей России.

Ежегодный рейтинг составляется кадровым холдингом HeadHunter в со-
трудничестве с ВЦИОМ и компанией «Экопси консалтинг». Во внимание 
принимаются оценки соискателей, сотрудников компаний и HR-экспертов. 
В этом году рассматривались заявки от более чем 600 компаний.

Традиционно в исследовании принимают участие ведущие зарубежные 
и российские компании, такие как Google, «Газпром», «МТС», Microsoft. 
Участие ведущих брендов придаёт ещё большее значение тому, что «Све-
товые Технологии» вошла в сотню лучших. И хотя пока она только на 99 
месте, для начала это отличный показатель и высокая планка на будущее.

www.svetozone.ru 
14.03.2014

 

Светящие растения вместо осветительных приборов?
 
Компания Bioglow разработала 

растения, излучающие свет благода-
ря абсолютно естественному процес-
су, не нуждающемуся ни в химикатах, 
ни в электричестве. Эти светящие рас-
тения были изобретены специалистом 
по молекулярной биологии д-ром Алек-

«НВП «Топаз» делает светодиоды ярче на треть 
с помощью лазера 

 
ЗАО «НВП «ТОПАЗ» (Томск) разработало си-

стему («ЭксиФлай») для ультрафиолетовой обра-
ботки различных полимеров и полупроводников, 
способную создавать на их поверхности нано-
структуры и в основном предназначенную для ис-
пользования в производстве СД высокой яркости.

СД в обычном виде – это гетероструктура, 
в частности, на основе нитрида галлия, выра-

щенная на сапфировой подложке, являющейся его неотъемлемой частью. 
При этом сапфир снижает световую отдачу элемента на 20–30 %. В конце 
1990-х гг. немецкие и американские учёные предложили удалять сапфи-
ровую подложку с помощью УФ лазера и переносить СД на другую осно-
ву с высокой тепло- и электропроводностью. Технология получила назва-
ние «лазер – лифт-офф» (лазерный «отрыв» или «отстрел»); она позво-
ляет повышать яркость СД на те самые 30 %, «съедаемые» сапфировой 
подложкой.

«Наша система для ультрафиолетовой обработки (абляции) имеет 
весьма перспективное продолжение, связанное с постоянной тенденцией 
к миниатюризации электронных устройств, – рассказал директор «НВП «То-
паз» Михаил Левицкий. – В последнее время возрос интерес к созданию не 
просто миниатюрных, но и гибких устройств, которые способны принимать 
разные пространственные формы. Чтобы реализовать такие устройства, 
достаточно первоначально их вырастить на жёсткой подложке (например, 
на сапфире), а затем с помощью лазера перенести на полимерную плёнку. 
Таким способом можно создавать, в частности, гибкие дисплеи, а это одно 
из самых актуальных направлений развития современных технологий».

www.lightrussia.ru 
18.04.2014

 

Новый высокоэффективный компактный светильник 
от «ЦЕРС» 

 
ГК «ЦЕРС» – российский производитель со-

временных энергосберегающих светильников 
с СД под брендом «ZERS» освоил выпуск линей-
ки новых компактных светильников со световым 
потоком от 6000 до 14000 лм взамен морально 
устаревших светильников с лампами ДРЛ 250 
и ДРЛ 400.

Применение специальных выносных ПРА вку-
пе с корпусом-радиатором и кластерными СД «CITILED» (Citizen) позво-
лило создать не только энергоэффективный (150 лм/Вт), но и достаточно 
компактный и эстетичный прибор, который достойно дополнил промыш-
ленный ряд оборудования «ZERS».

Применение новых высокоэффективных светильников позволяет сни-
жать энергопотребление в 7 раз по сравнению с ламповыми аналогами! 
Это особенно актуально при реализации энергосервисных контрактов и по-
зволяет значительно сокращать сроки их окупаемости.

www.lightrussia.ru 
23.04.2014 

Ночная Уфа за 10 лет стала вдвoe светлее 

В период с 2004 по 2013 гг. количество уличных светильников в Уфе 
б ы л о  у в е л и ч е н о  в д в о е  –  с  2 8  д о  5 6 , 5  т ы с .
Проблема освещения столицы Республики Башкортостан на совещании 
была затронута начальником Управления МВД Сергеем Сергеевым. 
По мнению главного полицейского Уфы, плохо освещённые улицы и дво-
ры – это реальная угроза жизни и здоровью граждан, поскольку наиболь-
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везена в Собор Парижской Богоматери в 1818 г. и стала жемчужиной кол-
лекции статуй Девы Марии. Теперь насыщенный и одновременно нежный 
свет прожекторов уверенно очерчивает плавные линии фигуры Мадонны 
и оттеняет цветы, возложенные к её ногам.

Северное и южное окна-розетки ХIII века, символизирующие рай-
ские кущи, также оборудованы подсветкой. Размещённые над северны-
ми и южными входами более чем в 50 м от окон, два полностью невиди-
мых мощных светильника направляют лучи на каждый витраж, подчер-
кивая его  изысканность. Таким образом создаётся впечатление, что свет 
льется из самих окон, при этом он не проникает наружу и не портит внеш-
ний вид памятника.

Светохудожнику нужно было сохранить области полумрака, чтобы сы-
грать на контрасте света и тени. Для того, чтобы гармонично интегрировать 
светодиодные светильники в интерьер и сделать их незаметными для по-
сетителей, он работал в тесном сотрудничестве с французской организа-
цией архитекторов Architectes des Bâtiments de France.

В рамках проекта была создана специальная техническая конструк-
ция – горизонтальная колонна. Она протянута на три сотни метров, соот-
ветствуя длине трифория. Благодаря ей все 400 светильников находятся 
под контролем компьютерной системы, которой можно управлять с сен-
сорного экрана. Светодизайнеры запрограммировали несколько свето-
вых сценариев, но при необходимости администрация собора может соз-
давать новые, более подходящие к опредёленному случаю. Практически 
все светильники диммируются, позволяя подбирать идеальное освеще-
ние, будь то церемония, концерт или месса, а также ориентируясь на вре-
мя суток или сезон года.

Светодизайнеры выбрали именно светодиодные решения по несколь-
ким причинам. Наиболее очевидное преимущество – снижение потребле-
ния электроэнергии. Кроме того, такие светильники зажигаются мгновенно. 
Динамичное освещение делает возможным выбор светового сценария, за 
счёт чего создается уникальная атмосфера. Срок службы светодиодных 
источников света составляет около 13 лет, если освещение будет рабо-
тать по 10 ч в сутки. Также существенно снижаются финансовые затраты, 
поскольку светильники со светодиодами практически не требуют техниче-
ского обслуживания.

Пресс-релиз 
08.04.2014

 

Утверждены новые редакции ГОСТ Р по светотехнике 

Утверждённые ГОСТ Р вступают в действие в основном в 2014 г. Боль-
шая часть касается требований к освещению наружному и внутреннему. 
Ещё одну группу стандартов составили требования к электрическим ис-
точникам света. Стандарты, как это теперь обычно у Гостандарта, утверж-
дены, но официально не опубликованы. Тем не менее по ссылкам мож-
но увидеть окончательные редакции данных документов и приготовиться 
к новым требованиям.

Дата введение в действие 01.07.2014
ГОСТ Р 55701.1–2013/IEC/PASS 62722–1 Светильники. Часть 1. 

Общие требования к характеристикам. http://www.gostinfo.ru/PRI/
Page/GetPage? MaterialID=256458&searchStringSIGN= %D0 %93 %D0 %9 
E %D0 %A1 %D0 %A2 %20 %D0 %A0 %2055701.1–2013&lpage=1&page=1 

Дата введение в действие 01.07.2014
ГОСТ Р 55705–2013 Приборы осветительные со светодиодны-

ми источниками света. Общие технические условия. http://www.
gostinfo.ru/PRI/Page/GetPage? searchStringSIGN= %D0 %93 %D0 %9 
E %D0 %A1 %D0 %A2 %20 %D0 %A0 %2055705–2013&lpage=1&Material
ID=256486 

Дата введение в действие 01.07.2014
ГОСТ Р 55706–2013 Освещение наружное утилитарное. Классифи-

кация и нормы. http://www.gostinfo.ru/PRI/Page/GetPage? searchStringSIG
N= %D0 %93 %D0 %9 E %D0 %A1 %D0 %A2 %20 %D0 %A0 %2055706&lpage
=1&MaterialID=256490 

Дата введение в действие 01.07.2014
ГОСТ Р 55707–2013 Освещение наружное утилитарное. Ме-

сом Кричевски в результате его исследований по биолюминесцирующим 
морским бактериям и молекулярной биологии растений. Растения, назван-
ные компанией Bioglow «Starlight Avatar» – первые в мире светоизлучаю-
щие растения, и они могут стать экологичной заменой традиционных элек-
трических источников света.

При этом «исходные» растения были генетически модифицированы 
добавлением светоизлучающих частей морских бактерий в хлоропласт-
ный геном растений.

«Starlight Avatar» излучают свет, «сравнимый по интенсивности со све-
том звёзд». Он лучше всего виден в абсолютной темноте и после аккомо-
дации зрения к слабому освещению. Другими словами, эти растения как 
генераторы света слабы, и компания усиленно работает над более «мощ-
ными» растениями, способными заменить электрические источники света.

«Starlight Avatar» могут заказываться он-лайн и поставляются 
в специально сконструированных прозрачных пластиковых коробках-
культиваторах, в которых растут на геле с большим содержанием био-
генных веществ. (После того как растение полностью заполняет контей-
нер, его можно пересаживать в обычный горшок.) Оптимальные условия 
для выращивания этих растений – температура 24–27 оС и освещённость 
5000–10000 лк, что составляет примерно треть освещённости, создавае-
мой прямым солнечным светом. В тщательно регулируемых условиях рас-
тения могут жить примерно 3 мес.

А. Кричевски уверен, что дальнейшие исследования и разработки когда-
нибудь расширят использование светящих растений: например, для обо-
значения боковых границ подъездных дорожек и даже автомагистралей; 
в качестве вспомогательных источников света; как основы для светящих-
ся лужаек в аэропортах и светящих элементов на курортах или на площад-
ках для игры в гольф.

www.jetsongreen.com 
17.03.2014

 

Собор Парижской Богоматери озарился светодиодным 
светом Philips

 
Компания Philips, предста-

вила освещение внутреннего 
убранства Собора Парижской 
Богоматери.

Умелое использование све-
тодиодных решений подчеркну-
ло красоту готического архитек-
турного стиля здания. В рамках 
проекта было установлено более 400 светильников общей мощностью 30 
кВт вместо традиционных 140 кВт, что позволило снизить энергопотре-
бление на 80 %.

Собор Парижской Богоматери стал уже второй достопримечательно-
стью французской столицы, обновившей свое световое оформление бла-
годаря решениям Philips. В этом году исполняется 125 лет наиболее из-
вестному во всём мире памятнику архитектуры – Эйфелевой башне. Уже 
более 28 лет компания Philips освещает этот символ Парижа, в 2013 году 
подтвердивший статус самой популярной достопримечательности мира 
(по версии социальной сети Instagram).

Благодаря мастерству специалистов Philips 
свет равномерно освещает каменные своды 
и элементы собора в то время как сами лампы 
остаются незаметными. Яркое теплое освеще-
ние создает особенную благоговейную атмосфе-
ру, одновременно подчеркивая неповторимую ар-
хитектуру собора.

Новое освещение позволяет рассмотреть все 
детали таких знаменитых произведений искус-
ства как Мадонна с младенцем в их первоздан-
ном совершенстве. Эта скульптура была пере-
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Шведские учёные предлагают изменить поверхность Луны  
для экономии электроэнергии

Повышение отражательной способности поверхности Луны может 
избавить людей на всей Земле от фонарей.

Учёные из шведского аналитического центра Foreo предложили метод, 
который может избавить людей на всей Земле от фонарей. Суть проекта 
заключается в том, чтобы создать на нашем спутнике условия, при кото-
рых от поверхности Луны будет отражаться значительно больше солнеч-
ного света. Это сделает ночное небо ярче.

Сообщается, что подобный шаг позволит уменьшить число уличных фо-
нарей и снизить потребление электроэнергии. Остаётся только неясным, 
как именно исследователи планируют изменить поверхность спутника.

www.smartmetering.ru 
25.04.2014

 

BMW первым получит лазерные фары

Этой осенью в продажу должен поступить первый серийный авто-
мобиль, оснащённый ультрасовременной лазерной оптикой – это будет 
BMW i8. 

Созданием инновационных фар для ба-
варского автоконцерна занимался крупный 
производитель осветительного оборудова-
ния – компания Osram.

Напомним, что впервые автомобиль-
ную оптику, в конструкции которой исполь-
зуются лазерные фары, BMW показала в 2011 г. Три года потребовалось 
автопроизводителю на то, чтобы перенести новую технологию с концеп-
туальной модели на массовый рынок. Изначально лазерным светотехни-
ческим оборудованием будет оснащаться только спорткар BMW i8, выход 
которого запланирован на вторую половину 2014 г. Автомобиль получит ин-
новационный тахометр, множество всевозможных датчиков и другие при-
боры. Со временем баварский концерн будет оснащать лазерными фара-
ми и другие модели в своей линейке.

Лазерные фары будут потреблять на треть меньше энергии по срав-
нению со светодиодными и при этом освещать дорогу будут с 10-крат-
ным превосходством в освещённости на расстоянии до 600 м. Лазерные 
компоненты по своим габаритам в несколько раз меньше традиционных 
светодиодных, что позволило уменьшить высоту отражателя с 9 до 3 см. 

www.svetoprom.ru
06.05.2014

В «ИрГТУ» разработали систему управления освещением

В Иркутском государственном техническом университете с успехом про-
ведено пилотное тестирование новой интеллектуальной системы управ-
ления освещением, разработанной в нём. По словам аспиранта Николая 
Шипицина, одного из авторов проекта, протестирован протокол собствен-
ной Mesh-сети в режиме шести узлов.

Особенность иркутского проекта в том, что система соединяется (с объ-
ектом управления) посредством радиоканала и модули управления уста-
навливаются в каждом светильнике, а также в централизованном пульте. 
Разработка НИ «ИрГТУ» позволит сократить расходы электроэнергии и 
другие издержки на освещение. 

Небольшие габариты и вес системы позволяют устанавливать её не-
посредственно в осветительные приборы. Как отмечают авторы проек-
та, использование такой системы продлит срок службы ламп, а экономия 
электроэнергии может достигать 70%. Более того, предлагаемое техниче-
ское решение позволяет регулировать яркость светильников в зависимо-
сти от внешних условий. К примеру, при отсутствии в помещении людей 
освещение будет работать в дежурном режиме, используя всего 20% от 
номинальной мощности лампы, а при их появлении датчики автоматиче-
ски повысят уровень освещения.

www.svetoprom.ru 
07.05.2014

тоды измерений нормируемых параметров. http://www.gostinfo.
ru /PRI /Page /GetPage?  searchSt r ingSIGN= %D0 %93 %D0 %9 
E %D0 %A1 %D0 %A2 %20 %D0 %A0 %2055707&lpage=1&MaterialID=256494 

Дата введение в действие 01.07.2014
ГОСТ Р 55708–2013 Освещение наружное утилитарное. Ме-

тоды расчета нормируемых параметров. http://www.gostinfo.
ru /PRI /Page /GetPage?  searchSt r ingSIGN= %D0 %93 %D0 %9 
E %D0 %A1 %D0 %A2 %20 %D0 %A0 %2055708&lpage=1&MaterialID=256498 

Дата введение в действие 01.07.2014
ГОСТ Р 55709–2013 Освещение рабочих мест вне зданий. Нормы 

и методы измерений. http://www.gostinfo.ru/PRI/Page/GetPage? searchStrin
gSIGN= %D0 %93 %D0 %9 E %D0 %A1 %D0 %A2 %20 %D0 %A0 %2055709&lp
age=1&MaterialID=256502 

Дата введение в действие 01.07.2014
ГОСТ Р 55710–2013 Освещение рабочих мест внутри зданий. Нор-

мы и методы измерений. http://www.gostinfo.ru/PRI/Page/GetPage? sear
chStringSIGN= %D0 %93 %D0 %9 E %D0 %A1 %D0 %A2 %20 %D0 %A0 %20
55710&lpage=1&MaterialID=256506 

Дата введение в действие 01.01.2015
ГОСТ Р ИСО 8995–3-2013 Освещение рабочих мест вне зданий. 

Часть 3. Нормы обеспечения безопасности и методы контроля. http://
www.gostinfo.ru/PRI/Page/GetPage? MaterialID=259174&searchStringSI
GN=8995–3&lpage=1&page=1 

Дата введение в действие 01.07.2014
ГОСТ Р 55704–2013 Источники света электрические. Термины 

и определения. http://www.gostinfo.ru/PRI/Page/GetPage? searchStringSI
GN= %D0 %93 %D0 %9 E %D0 %A1 %D0 %A2 %20 %D0 %A0 %2055704&lpa
ge=1&MaterialID=256478 

Дата введение в действие 01.07.2014
ГОСТ Р 55703–2013 Источники света электрические. Методы 

измерения спектральных и цветовых характеристик. http://www.
gostinfo.ru/PRI/Page/GetPage? searchStringSIGN= %D0 %93 %D0 %9 
E %D0 %A1 %D0 %A2 %20 %D0 %A0 %2055703&lpage=1&MaterialID=256470 

Дата введение в действие 01.07.2014
ГОСТ Р 55702–2013 Источники света электрические. Мето-

ды измерения электрических и световых параметров. http://www.
gostinfo.ru/PRI/Page/GetPage? searchStringSIGN= %D0 %93 %D0 %9 
E %D0 %A1 %D0 %A2 %20 %D0 %A0 %2055702&lpage=1&MaterialID=256462 

Дата введение в действие 01.01.2015
Идентичен IEC 62471 (2006) ГОСТ Р МЭК 62471–2013 Лампы и лам-

повые системы. Светобиологическая безопасность. http://www.gostinfo.
ru/PRI/Page/GetPage? searchStringNAME= %D0 %9 B %D0 %B0 %D0 %BC %
D0 %BF %D1 %8 B %20 % 

Дата введение в действие 01.01.2015
Идентичен ГОСТ IEC 61549 Лампы различного назначения. Техни-

ческие требования. http://www.gostinfo.ru/PRI/Page/GetPage? MaterialID=
253950&searchStringSIGN=61549&lpage=1&page=1 

Дата введение в действие 01.04.2014
Идентичен ISO/TS 80004–1:2010 ГОСТ Р 55416–2013 Нанотехноло-

гии. Часть 1. Основные термины и определения. http://www.gostinfo.ru/
PRI/Page/GetPage? searchStringSIGN=55416&lpage=1&MaterialID=251970 

Дата введение в действие 01.01.2015
ГОСТ Р 55840–2013 Источники света и приборы осветительные. 

Представление данных для расчета освещения. http://www.gostinfo.ru/
PRI/Page/GetPage? MaterialID=258594&orderByColumn=PRIKAZ&orderByD
irection=D&lpage=9&page=1 

Так же по ссылке можно ознакомится с текстом уже опубликованно-
го стандарта:

ГОСТ Р МЭК 60598–2-12–2012 Светильники. Часть 2–12. Частные 
требования. Светильники-ночники со встроенной штепсельной вил-
кой. http://protect.gost.ru/v.aspx? control=8&baseC=6&page=4&month=1&yea
r=2014&search=&RegNum=1&DocOnPageCount=15&id=175789 

http://nprpss.ru 
10.04.2014 
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1. Введение

Повышение энергоэффективно-
сти систем освещения при сохране-
нии и/или улучшении удовлетворён-
ности пользователей находится в цен-
тре внимания исследователей усло-
вий труда. Так как миллионы людей 
проводят на работе существенную 
часть своего времени, то искусствен-
ное освещение их рабочих мест долж-
но обеспечивать быстрое, качествен-
ное и лёгкое выполнение порученной 
им работы. Так что освещение имеет 
экономическое измерение [1].

Исследования взаимосвязи между 
освещением и условиями труда под-
чёркивают существенное влияние 
окружающей среды на производитель-
ности труда. Эта проблема изучалась 
многими исследователями, которые 
концентрировали своё внимание на 
разных вопросах, таких как свет, цвет 
и управление потреблением электро-
энергии, однако очень мало экспери-
ментальных исследований было по-
священо сравнению долгосрочного 
влияния трубчатых ЛЛ и трубчатых 
СДЛ на производительность труда 
офисных работников. На основе рас-
смотрения серии экспериментальных 
исследований, начиная с работ Флин-
на (Flynn) и включая кривую Крю-
итхоффа (Kruithoff ’s curve), работы 
Кюллера (Küller) и его коллег, а так-
же модельные исследования, можно 
сделать научно обоснованные выводы 
о влиянии на производительность тру-
да и самочувствие работников харак-
теристик систем искусственного осве-
щения (освещённости, обеспечения 
пользователя возможностью управ-
ления освещением его рабочего места 
и т. д.) и таких характеристик источ-
ника света, как цветовая температура 
и общий индекс цветопередачи [2–12].

В некоторых исследованиях пред-
лагалось использовать регулиров-
ку освещённости как возможность 

управления освещением. В том чис-
ле отмечалось [13], что метод такой 
регулировки не подходит для оцени-
вания среднего предпочтительного 
уровня освещённости. Однако есть 
свидетельства того, что если поль-
зователи имеют возможность выбо-
ра уровня освещённости, это усили-
вает их удовлетворённость зритель-
ной средой [13]. В то же время оценки 
качества освещения имеют разную 
степень достоверности, что говорит 
о необходимости проведения иссле-
дований, направленных на улучше-
ние удовлетворённости окружающей 
средой, с упором на новые достиже-
ния и усовершенствования техники 
освещения.

С другой стороны, был проведён 
ряд исследований энергоэффективно-
сти и качества освещения при прямой 
замене в светильниках ЛЛ на трубча-
тые СДЛ [14, 15]. Эти исследования 
показали наличие потенциальной воз-
можности экономии энергии, притом, 
что серьёзное внимание следует обра-
щать и на качество освещения. Учи-
тывая наблюдавшееся в последние 
годы быстрое развитие светодиодной 
техники, имеется потребность в про-
ведении соответствующих исследо-
ваний в области энергоэффективно-
сти и зрительного комфорта с учётом 
новых тенденций и успехов техники 
освещения.

В описываемых ниже исследовани-
ях была предпринята попытка срав-
нить технические и качественные ха-
рактеристики двух объектов: труб-
чатых ЛЛ и трубчатых СДЛ. Были 
проведены полевые исследования, 
являющиеся частью сравнительных 
исследований энергетических харак-
теристик трубчатых ЛЛ и трубча-
тых СДЛ. Соответствующим образом 
была выбрана методика проведения 
исследований, включающих анализ 
как качественных (субъективное вос-
приятие, оцениваемое при помощи 
вопросников и интервью), так и коли-
чественных (равномерность распре-
деления и уровень освещённости, по-
требляемая мощность, полный коэф-
фициент гармонических искажений 
и коэффициент мощности) данных. 
Описанные в статье исследования 
расширяют наши знания в этой об-
ласти, позволяя анализировать и оце-
нивать особенности трубчатых СДЛ 
по их энергетическим характеристи-
кам и обеспечиваемому ими зритель-
ному комфорту.

Аннотация

1Приведены оценки энергетиче-
ских характеристик трубчатых све-
тодиодных ламп (СДЛ) и обеспе-
чиваемого ими уровня зрительного 
комфорта. Измерения и расчёт рав-
номерности распределения и уровня 
освещённости, потребляемой мощ-
ности, полного коэффициента гар-
монических искажений и коэффици-
ента мощности в случаях трубчатых 
люминесцентных ламп (ЛЛ) и труб-
чатых СДЛ позволили провести ко-
личественное сравнение двух соот-
ветствующих осветительных уста-
новок. Качественные характеристики 
определялись применительно к ре-
шению зрительных задач по оцен-
ке впечатления, создаваемого поме-
щением, и восприятию изменений 
системы освещения. Показано, что 
по качеству освещения СДЛ не отли-
чаются от ЛЛ. Данные об освёщен-
ности, блёскости и зрительном обли-
ке демонстрируют отсутствие разли-
чий зрительного восприятия при ис-
пользовании ламп двух этих видов. 
С другой стороны, использовавшие-
ся в этих полевых испытаниях СДЛ 
дают 22,8 %-ную экономию электро-
энергии, причём неизбежное совер-
шенствование СДЛ может привести 
к тому, что экономия эта превысит 
60 %. Так что в плане энергоэффек-
тивности трубчатые СДЛ могут ис-
пользоваться как альтернатива труб-
чатым ЛЛ.

Ключевые слова: трубчатые лю-
минесцентные лампы, трубчатые 
светодиодные лампы, энергетиче-
ские характеристики, энергосбереже-
ние, качество освещения, зрительный 
комфорт.
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Измеренная освещённость была при 
этом равна 577 лк.

Для измерения освещённости и Тc
 

использовался прибор Konica Minolta 
CL-200 A Chroma Meter. Осветитель-
ная установка позволяла мгновенно 
включать как светильники с ЛЛ, так 
и – с СДЛ.

ющими световую отдачу 92 лм/Вт. 
Мощность осветительной установки 
была уменьшена до 80 % и составила 
342 Вт, при этом освещённость была 
равна 570 лк.

• Осветительная установка с труб-
чатыми СДЛ мощностью 20 Вт, име-
ющими световую отдачу 80 лм/Вт. 

2. Методика проведения 
экспериментов

2.1. Компоновка офиса 
и внешние условия

Сравнительные полевые исследо-
вания проводились в помещении без 
естественного освещения (шириной 
3,5, длиной 7,0 и высотой 2,8 м). Оно 
располагалось в подвале Энергетиче-
ского института Стамбульского тех-
нического университета. Измерялась 
мощность, потребляемая светильни-
ками с трубчатыми лампами двух ука-
занных видов. Трубчатые ЛЛ соответ-
ствуют типичному офисному освеще-
нию, тогда как трубчатые СДЛ – но-
вой технике освещения. Подвесной 
потолок помещения – это белые аку-
стические панели, стены выкрашены 
в светло-серый цвет, а пол – из светло-
коричневого ламината; коэффициенты 
отражения потолка, стен и пола рав-
ны, соответственно, 0,86; 0,78 и 0,54.

2.2. Осветительная установка

Осветительная установка состоит 
из 12-ти светильников TBS 300/2 36 
M5 компании Philips, имеющих разме-
ры 30×120 см (рис. 1). Шесть из них 
содержат трубчатые ЛЛ (общий ин-
декс цветопередачи Ra = 80, Тc = 3800 
К), а в остальных шести светильни-
ках установлены трубчатые СДЛ (Ra = 
72, Тc

 = 4100 К). Каждый из светиль-
ников с ЛЛ присоединён к электрон-
ному ПРА и регулируется системой 
управления Philips «Lightmaster 100 
Lighting Control System».

Технические характеристики ламп 
и светильников (мощность, световой 
поток, световая отдача, Тc, тип ПРА 
и полная потребляемая светильником 
мощность) приведены в табл. 1.

Система управления освещением 
предоставляет возможность регули-
ровать освещённости от обеих осве-
тительных установок, обеспечивая 
их равные значения. Электрические 
параметры, такие как потребляемая 
мощность, полный коэффициент гар-
монических искажений и коэффици-
ент мощности, измерялись при помо-
щи сетевого анализатора ENTES MPR-
63. Интерьер офиса и осветительная 
установка показаны на рис. 2.

Экономия энергии определялась 
применительно к двум вариантам:

• Осветительная установка с труб-
чатыми ЛЛ мощностью 36 Вт, име-

Рис. 1. Испытательная комната и осветительная установка

Рис. 2. Осветительная установка с трубчатыми ЛЛ и трубчатыми СДЛ

Таблица 1 

Технические характеристики источников света и светильников 

Параметр Трубчатая ЛЛ Трубчатая СДЛ

Мощность, Вт 36 20

Световой поток, лм 3300 1600

Световая отдача, лм/Вт 92 80

Цветовая температура, К 3800 4100

Тип ПРА Электронный, типа А1 Электронный

Полная потребляемая све-
тильником мощность, Вт 72 40
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3. Результаты

Результаты измерений для двух 
рассматриваемых установок при на-
пряжении сети 225 В приведены 
в табл. 2 и на рис. 3.

3.1. Характеристики 
осветительной установки

В данном исследовании сравни-
вались энергоэффективности труб-
чатых ЛЛ мощностью 36 Вт и труб-
чатых СДЛ мощностью 20 Вт. Рабо-
чая поверхность считалась располо-
женной на высоте 0,75 м над уровнем 
пола. Уровень освещённости на рабо-
чей поверхности измерялся в 6-ти раз-
ных точках, и его усреднённое значе-
ние оказалось равным 570 лк в слу-
чае трубчатых ЛЛ и 577 лк – труб-
чатых СДЛ. Уровень освещённости 

2.3. Участники

В  о п р о с е  у ч а с т в о ва л и  3 0 
сотрудников-добровольцев в возрас-
те от 23 до 58 лет. Мы поддержива-
ли равное количество мужчин и жен-
щин и изменяли порядок следования 
участников при зрительном воспри-
ятии осветительной установки. Дру-
гими словами, первые 15 сотрудни-
ков сначала проводили зрительную 
оценку комнаты, освещённой трубча-
тыми СДЛ, а затем – трубчатыми ЛЛ. 
Вторая же группа сначала оценивала 
комнату, освещённую трубчатыми ЛЛ, 
а затем – трубчатыми СДЛ.

2.4. Порядок проведения 
экспериментов

Участники входили в комнату 
по одному. Каждому предоставлялось 
10 мин на адаптацию перед выполне-
нием зрительной задачи. Последняя 
состояла из следующих пунктов:

• Субъективное впечатление (про-
сторное/динамичное/воздушное и т. д. 
помещение).

• Восприятие изменений освети-
тельной установки.

• Приемлемость текущего способа 
освещения офиса (хорошо спланиро-
вано/упорядоченно и т. д.).

Анализ энергетических характе-
ристик двух рассматриваемых ва-
риантов (трубчатые ЛЛ и трубчатые 
СДЛ) осуществлялся путём измере-
ния равномерности распределения 
освещённости, потребляемой мощ-
ности, полного коэффициента гармо-
нических искажений и коэффициента 
мощности.

в помещении измерялся в 15-ти точ-
ках, и его усреднённое значение ока-
залось равным 533 лк в случае труб-
чатых ЛЛ и 506 лк – трубчатых СДЛ. 
В табл. 2 приведено сравнение ви-
дов ламп, уровней и равномерности 
распределения освещённости и зна-
чений потребляемой мощности, ко-
эффициента мощности и полного ко-
эффициента гармонических искаже-
ний для соответствующих осветитель-
ных установок. В ней же для показа 
эффективности осветительных уста-
новок приведены значения удельной 
установленной мощности, которая ис-
ходно предназначена для оценки по-
требления энергии в офисах.

Как следует из табл. 2, гибкость 
осветительной установки позволяет 
устанавливать примерно равные уров-
ни освещённости. Измеренный уро-
вень освещённости на рабочей по-

Рис. 3. Расчётная зависимость экономии энергии от световой отдачи трубчатых СДЛ

Таблица 2 

Результаты измерений характеристик двух установок при напряжении сети 225 В 

Параметр Трубчатые ЛЛ Трубчатые СДЛ

Освещённость на поверхности стола, лк 570 577

Равномерность освещённости на поверхности стола* 0,96 0,97

Освещённость в помещении, лк 533 506

Равномерность освещённости в помещении* 0,77 0,82

Мощность, Вт 342 264

Удельная установленная мощность, Вт/(м2∙100 лк) 2,65 2,15

Коэффициент мощности 0,98 0,99

Полный коэффициент гармонических искажений, % 11,0 8,6

 * Eмин/Eср
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верхности оказался равным 577 лк 
в случае трубчатых СДЛ и 570 лк – 
трубчатых ЛЛ. Была рассчитана и об-
щая равномерность распределения 
освещённости на рабочей поверхно-
сти, определяемая отношением ми-
нимальной освещённости к средней. 
Она оказалась равной 0,96 в случае 
трубчатых ЛЛ и 0,97 – трубчатых 
СДЛ. При этом измеренное значе-
ние полной потребляемой установка-
ми мощности оказалось равным 342 
Вт в случае трубчатых ЛЛ и 264 Вт – 
трубчатых СДЛ. То есть экономия 
энергии составила 22,8 %.

Если по качеству энергии ориенти-
роваться на стандарт МЭК IEC 61000–
3-2 «Electromagnetic compatibility 
(EMC) Part 3–2: Limits for harmonic 
current emissions» [16], то обе уста-
новки продемонстрировали приемле-
мые результаты. Измеренные значе-
ния коэффициента мощности соста-
вили 0,98 и 0,99, тогда как полный ко-
эффициент гармонических искажений 
оказался равным 11 % в случае труб-
чатых ЛЛ и 8,6 % – трубчатых СДЛ.

Как известно, в настоящее время 
наблюдается быстрое развитие СДЛ. 
Это в особенности относится к их 
световой отдаче, в том числе к свето-
вой отдаче трубчатых СДЛ. На сегод-
ня световая отдача трубчатых СДЛ со-
ставляет примерно 80 лм/Вт и в бли-
жайшем будущем может возрасти до 
150 лм/Вт. Исходя из этих тенденции 
и предположения, можно оценить 
установленную мощность трубчатых 
СДЛ при разных значениях световой 
отдачи, начиная с 80 лм/Вт. Считает-
ся, что световые потоки трубчатых 
СДЛ останутся неизменными, тогда 
как вследствие технического прогрес-
са их мощности упадут. В результате 
для различных значений световой от-
дачи можно получить возможную эко-
номию энергии (рис. 3).

3.2. Зрительная 
работоспособность и качество 
освещения

Сравнение двух осветительных 
установок с точки зрения зрительной 
работоспособности и качества осве-
щения производилось при помощи 
зрительной задачи. Для оценки эмо-
ционального состояния, обусловлен-
ного каждым из источников света, 
был подготовлен вопросник, в кото-
ром при помощи пятибалльной шка-
лы оценивался целый ряд настроений 

и впечатлений от помещения: способ-
ствующее отдыху, привлекательное, 
просторное, широкое, пробуждающее, 
хорошо спланированное, воздушное, 
расслабляющее, упорядоченное, яр-
кое [12, 13, 17, 18]. Кроме того, изме-
рялось время, затрачиваемое на об-
наружение ошибок в написании слов 
в печатном тексте.

3.2.1. Субъективные 
впечатления

Субъективная оценка восприятия 
производилась по пятибалльной шка-
ле (1 – наихудшее, 5 – наилучшее). На 
рис. 4 показано распределение наи-
высших оценок (5/5) субъективного 
впечатления от каждой из осветитель-
ных установок. Как видно на рис. 4, 
в случае трубчатых ЛЛ 10 % участни-
ков считали помещение расслабляю-
щим и привлекательным, у 10 % было 
ощущение привлекательности, 13,3 % 
оценили помещение как хорошо спла-
нированное, 20 % сочли помещение 
просторным и широким, 6,7 % оцени-
ли его как динамичное и 16,7 % сочли 
освещённое трубчатыми ЛЛ помеще-
ние воздушным и способствующим 
отдыху. В среднем 13,3 % участни-
ков сочли помещение упорядоченным 
при использовании ламп обоих видов, 
а 10 % отметили яркость освещаемого 
ЛЛ помещения.

Полученные результаты были про-
анализированы при помощи пакета 
программ для обработки статистиче-
ских данных в области обществен-
ных наук «SPSS 17» [19]. Для анали-

за того, насколько существенно вид 
ламп влияет на субъективное воспри-
ятие, были использованы критерии 
Колмогорова-Смирнова и U-критерий 
Манна-Уитни. Зависящее от разме-
ра группы участников значение уров-
ня значимости p бралось не большим 
0,05.

Исследования показали, что вид 
ламп (трубчатые ЛЛ или трубчатые 
СДЛ) не важен с точки зрения от-
дыха (р = 0,458), привлекательности 
(р = 0,770), просторности (р = 0,557), 
ширины (р = 0,451), динамичности 
(р = 0,370), хорошей планировки (р = 
0,994), воздушности (р = 0,902), рас-
слабляющего действия (р = 0,736), 
упорядоченности (р = 0,237) и ярко-
сти (р = 0,617) при p < 0,05 (табл. 3). 
Этот анализ показал, что вид лам-
пы не оказывает никакого влияния 
на субъективную оценку интерьера 
(в рамках данного исследования пред-
ставляющего собой офис).

3.2.2. Приемлемость освещения 
для офиса

Исследования показали, что при 
p < 0,05 вид ламп (трубчатые ЛЛ или 
трубчатые СДЛ) не важен при оценке 
освещённости (р = 0,519), блёскости 
(р = 0,925) и внешнего вида помеще-
ния и объектов (р = 0,616) (табл. 4). 
Этот анализ показал, что вид лам-
пы не оказывает никакого влияния 
на субъективную оценку изменений 
осветительной установки в части 
освещённости, блёскости и внешнего 
вида помещения и объектов.

Рис. 4. Распределение наивысших оценок субъективного впечатления
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4. Заключение

В связи с потребностью в сниже-
нии потребления энергии без ущерба 
для безопасности, качества и комфор-
та в последнее время проектировщи-
кам в качестве энергоэффективного 
решения при создании осветитель-
ных установок предлагаются СД-
источники света, причём упор дела-
ется на их эффективность и долговеч-
ность. Для выявления реалистичных 
и оптимальных светотехнических ре-
шений необходимо исследовать из-
делия с СД на предмет энергетиче-
ских характеристик, качества освеще-
ния и зрительного комфорта. Кроме 
того, при выборе подходящей осве-
тительной установки следует учи-
тывать и результаты стоимостного 
анализа [20].

Данные исследования проводи-
лись применительно к пространству 
с конкретными геометрией и орга-
низацией освещения, которые мож-

но считать типичными для обычных 
офисов. Предполагалось исследовать 
и сравнить энергетические характе-
ристики, качество освещения и зри-
тельный комфорт при использовании 
двух видов ламп. Несмотря на осо-
бенности этих полевых исследова-
ний, мы считаем, что перечисленные 
ниже результаты окажутся полезными 
при проектировании любого офисно-
го освещения:

• Если говорить об энергетиче-
ских характеристиках, то светильни-
ки с трубчатыми СДЛ обеспечивают 
22,8 %-ную экономию энергии, при-
чём благодаря успехам в развитии 
светодиодной техники эта цифра мо-
жет возрасти до 60 %. Так как пита-
ние СДЛ осуществляется при помощи 
электронных ПРА, то коэффициент 
мощности можно улучшить по срав-
нению с установками с ЛЛ, которые 
обычно содержат электромагнитные 
ПРА. Кроме того, хорошо сконструи-
рованные электронные ПРА для СДЛ 

могут обеспечивать низкие значения 
полного коэффициента гармониче-
ских искажений.

• Исследования потребностей ра-
ботников показали, что с точки зре-
ния качества освещения привлека-
тельность трубчатых СДЛ не уступает 
привлекательности ЛЛ, однако 30 % 
работников не предпочли ни одну из 
этих альтернатив. Это может объяс-
няться тем, что трубчатые СДЛ ана-
логичны ЛЛ в части размеров, фор-
мы и цвета, которые влияют на мне-
ние людей.

• В рамках этих исследований ра-
ботников просили оценить интерьер 
по уровням освещённости, блёскости 
и внешнему виду помещения и объ-
ектов. Полученные результаты гово-
рят о том, что вид ламп не оказывает 
никакого влияния на зрительное вос-
приятие. Проведённый анализ про-
демонстрировал отсутствие влияния 
вида ламп (трубчатые ЛЛ или трубча-
тые СДЛ) на субъективное восприя-

Таблица 4 

Анализ восприятия изменений освещённости, яркости и внешнего вида помещения и объектов 

Впечатление
Трубчатые ЛЛ (n = 30) Трубчатые СДЛ (n = 30) MW р

Среднее Среднеквадратическая 
погрешность Среднее Среднеквадратическая 

погрешность

Освещённость 3,600 1,192 3,400 1,163 408 0,519

Блёскость 3,933 1,202 4,067 0,907 444 0,925

Внешний вид помеще-
ния и объектов 3,333 1,124 3,467 1,008 417 0,616

Таблица 3 

Средние оценки помещения, освещаемого трубчатыми ЛЛ или трубчатыми СДЛ 

Впечатление
Трубчатые ЛЛ (n = 30) Трубчатые СДЛ (n = 30)

MW р
Среднее Среднеквадратическая 

погрешность Среднее Среднеквадратическая 
погрешность

Способствующее отдыху 3,533 1,167 3,467 0,819 403 0,458

Привлекательное 3,300 1,055 3,300 0,702 431 0,770

Просторное 3,633 1,033 3,500 1,009 412 0,557

Широкое 3,400 1,163 3,633 0,928 401 0,451

Динамичное 2,967 0,928 3,100 0,759 394 0,370

Хорошо спланированное 3,233 1,251 3,333 0,922 449 0,994

Воздушное 3,400 1,102 3,467 0,900 442 0,902

Расслабляющее 3,200 0,997 3,100 0,885 429 0,736

Упорядоченное 3,400 1,003 3,700 0,794 374 0,237

Яркое 2,933 0,868 3,033 1,189 418 0,617
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тие внутреннего пространства поме-
щения (которое в рассматриваемом 
случае представляло собой офис).

• Результаты этих исследований 
подтверждают, что в случае общего 
освещения трубчатые СДЛ благода-
ря лучшим энергетическим характе-
ристикам могут использоваться в ка-
честве альтернативы трубчатым ЛЛ. 
Кроме того, они удовлетворяют тре-
бованиям к зрительному комфорту, 
который важен для хорошего само-
чувствия, производительности тру-
да и работоспособности работников. 
Однако при выборе приемлемого ре-
шения необходимо учитывать и капи-
тальные затраты.
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языком для двух наших наблюдате-
лей, которые относились к утреннему 
типу («жаворонкам») [4]. Расстояние 
до наблюдаемого объекта составляло 
30 см. Тест-объект представлял собой 
прямоугольник шириной 8,5 и высо-
той 4,0 см, расположенный горизон-
тально на письменном столе, накры-
том белым картоном размером 1×1 м. 
Его яркость была как у фона печатно-
го текста, средняя яркость которого 
(с учётом напечатанных букв), изме-
ренная перемещавшимся над текстом 
яркомером (компании Minolta), равня-
лась10 кд/ м2.

Было проведено сравнение выбран-
ных нами источников света (двух – 
холодного света и двух – тёплого). 
Две лампы холодно-белого света име-
ли координаты цветности х = 0,399, 
у = 0,387 (лампа «bluish white») и х = 
0,390, у = 0,402 (лампа Imperia «bluish 
relax») и две лампы тёпло-белого све-
та имели координаты цветности х = 
0,466, у = 0,429 и х = 0,333, у = 0,624 
(Imperia «green yellowish»).

Каждая серия экспериментов, дли-
тельность которой составляла 4 ч, 
предварялась 15-минутным перио-
дом адаптации к окружающей среде, 
главным образом в окрестности тест-
объекта, и состояла из 4×12 испыта-
ний, интервал между началом и окон-
чанием которых составлял 5 мин. Так 
как RE занимало от 0,5 до 1,0 мин 
(время чтения или «реакции»), то 
примерно 4 мин приходилось на те-
кущую конторскую работу, за исклю-
чением чтения.

2.1. Изменчивость циркадности 

Один из традиционных способов 
наглядного представления того, как 
зрительная реакция изменяется в те-
чение дня после ночного запуска под-
гонки суточного ритма к естествен-
ным переходам от света к темноте 
и обратно, состоит в построении гра-
фика зависимости измеренной реак-
ции от времени. Интерпретация этих 
графиков зависит от нескольких фак-
торов, например:

• от стратегии проведения вы-
борки, позволяющей избегать пода-
вления циркадности из-за наличия 
искажений;

• от продолжительности серии 
экспериментов. Это представляет со-
бой проблему в случае описываемо-
го психофизического исследования, 
но не в случае клинических исследо-

му люди предпочитают естественное 
освещение электрическому. С точки 
зрения светотехники при проектиро-
вании осветительных установок ин-
терес представляет в первую очередь 
влияние в разное время дня сочета-
ния уровня светового потока и спек-
трального распределения энергии из-
лучения. Описываемые эксперимен-
ты были направлены на исследование 
влияния тёплого и холодного света 
на циркадные ритмы при заданном 
уровне яркости в течение двух вре-
менных периодов, в которые можно 
ожидать, соответственно, уменьше-
ния и увеличения секреции мелато-
нина (рис. 1). Эти эксперименты яв-
ляются продолжением проведённых 
нами ранее исследований [1], посвя-
щённых особенностям реакции на си-
ний свет и двойственности так назы-
ваемого «сине-зелёного замещения» 
(blue-green replacement). В нашем ис-
следовании в качестве показателя ре-
акции используется затрачиваемое на 
прочтение текста время RE (далее – 
время чтения). Зависимости RE от 
времени суток демонстрируют разли-
чия несущей кривой при переходе от 
тёплого света к холодному и сравне-
нии результатов, полученных в разное 
время суток (ранним утром и в нача-
ле ночи). В свою очередь, подробный 
анализ демонстрирует наличие разли-
чий при переходе от быстрого чтения 
к медленному, соответствующих двум 
предельным уровням чувствительно-
сти при наличии влияния шумов, об-
условленных как эндогенными, так 
и экзогенными факторами.

2. Материалы и методика

Окружающая среда – обычный 
офис с регулируемым внутренним 
освещением. Задача наблюдателя со-
стояла в том, чтобы читать вслух, не 
делая ошибок. Секундомером реги-
стрировалось время, затрачиваемое 
на прочтение десяти печатных строк 
(изменяющихся от испытания к испы-
танию) из книги, написанной на не-
мецком языке, являвшемся «третьим» 

Аннотация 

1Исследовалось влияние спектраль-
ного состава излучения (сравнива-
лись тёпло- и холодно-белый свет) на 
время, затрачиваемое ранним утром 
и поздним вечером на прочтение тек-
ста (время чтения), то есть на уро-
вень внимательности наблюдателя. 
При этом интервал между испытания-
ми составлял 5 мин, что позволяет го-
ворить об исследовании тонкой струк-
туры циркадности. Показано, что лам-
пы холодно- и тёпло-белого света ока-
зывают разное воздействие на время 
чтения, причём свет с большой си-
ней составляющей благотворно ска-
зывается на внимательности и време-
ни прочтения в вечернее время.

Ключевые слова: циркадность, 
тёпло-белый свет, холодно-белый 
свет, время чтения, внимательность, 
секреция мелатонина.

1. Введение

Различия между возможным вли-
янием тёплого и холодного света на 
чувствительность зрительной си-
стемы давно привлекали внимание 
исследователей, работающих в са-
мых разных областях (от психоло-
гии до цветного зрения, моделирова-
ния и т. д.). В случае естественного 
света дихотомия тёплого и холодно-
го света связана с различиями меж-
ду освещением небесным и солнеч-
ным светом, то есть, соответственно, 
рассеянным или прямым и отягощён-
ным метеорологическими и географи-
ческими (широта) факторами. В на-
стоящее время создание концепции 
этой дихотомии распространилось 
и на внутреннее освещение. Требу-
ется провести исследования по вы-
явлению как механизмов, лежащих 
в основе соответствующих зритель-
ных процессов, так и дополнительно-
го воздействия света на здоровье и са-
мочувствие людей, и даже того, поче-

1 E-mail: luciaronchi@palenque.biz
 Перевод с англ. Е.И. Розовского.

Тёплый и холодный свет и тонкая структура 
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по умолчанию циклической (синусо-
идальной?) формы графиков.

3.1. Влияние тренировок 
и опыта

Оба наших наблюдателя – высо-
коквалифицированные специалисты 
по психофизическому тестированию. 
Однако в случаях зрительных реакций 
второго порядка каждый конкретный 
эксперимент требует проведения дли-
тельных тренировок [13–15]. Приве-
дённый на рис. 2 пример показывает, 
что, как и ожидалось, RE уменьшает-
ся по мере накопления опыта. Чтобы 
достичь стабильного уровня (правый 
график), требуются двухнедельные 
ежедневные испытания.

3.2. Наглядное представление 
«тонкой структуры» 
циркадности

Термин «тонкая структура» (fine 
grain) был использован в [3, 10] при-
менительно к суточной дозе, когда вы-
бор моментов времени подразумевает 
контроль биологических часов, свя-
занных с циркадным ритмом. Мы же 
используем его для максимального 
предотвращения искажений (за счёт 
частой выборки).

На рис. 3 и 4 обобщены получен-
ные нами результаты в части различий 
воздействия холодно- и тёпло-белого 
света соответственно. Во всех слу-
чаях зависимость реакции от време-
ни в ходе серии экспериментов коле-
блется, о чём уже ранее упоминалось. 
Более того, ход несущей, наблюдав-
шийся в случае холодно-белого све-
та, иной, чем в случае тёпло-белого.

Итак:
• Источники холодно-белого све-

та: плоский ход несущей, соответ-

жет иметь сложный, даже непред-
сказуемый, вид вследствие наложения 
разных циркадных максимумов в раз-
ное время суток, не исключая и неза-
регистрированные переменные, кото-
рые мы не можем регулировать даже 
при строгом отслеживании внешних 
факторов».

В течение нескольких последних 
лет мы решили придерживаться кон-
кретной методики, которая использо-
валась и в описываемых эксперимен-
тах: определяется RE; продолжитель-
ность серии экспериментов – 4 ч; ин-
тервал между испытаниями – 5 мин. 
Четырёхчасовой график демонстри-
рует три или четыре пика, возмож-
но, обу словленных колебаниями вни-
мания при чтении [12] и накладыва-
ющихся на несущую, которая может 
быть плоской (горизонтальной), вос-
ходящей или нисходящей в зависимо-
сти от условий эксперимента, в том 
числе от времени суток.

3. Результаты экспериментов

Полученные нами результаты мож-
но разделить на три группы: 1) под-
тверждающие необходимость доста-
точной адаптации к проведению ис-
пытаний; 2) показывающие, что за-
висимости RE от времени суток, 
соответствующие каждой из продол-
жавшихся 4 ч серии экспериментов 
(одна в период между 6-ю и 10-ю ч 
утра и вторая между 8 ч вечера и по-
луночью), возможно, связаны с соот-
ветствующими увеличением и умень-
шением секреции мелатонина (рис. 1, 
справа); 3) говорящие о целесоо-
бразности проведения анализа рас-
пределения различий между двумя 
последовательными значениями RE 
применительно к моделированию 
циркадности вместо принимаемой 

ваний и исследований, проводимых 
на животных. Ранее отмечалось [5]: 
демонстрация того, что циркадность 
определяет собой реакцию возмож-
на только в предельном случае, ког-
да реакция регистрируется через рав-
ные или неравные промежутки време-
ни в течение одного или нескольких 
24-часовых циклов;

• правильная синусоидальная фор-
ма графика является идеалом, встре-
чавшимся в ранних результатах, по-
лученных Ашоффом (Aschoff) [5], ког-
да показателем реакции была психо-
метрическая работоспособность RT 
(psychometric performance).

В недавно опубликованных обзо-
рах [6, 7] нами были собраны откло-
нения от вышеупомянутой идеаль-
ной формы, которые были зарегистри-
рованы разными авторами. За сорок 
пять лет нашей экспериментальной 
деятельности мы выявили даже на-
личие 12-часовых полуциклов (при 
этом промежуток между испытания-
ми составлял 30 мин) для некоторых 
реакций диоптрической системы глаза 
(например, амплитуды аккомодации). 
Однако отклонения от идеала и иска-
жения формы графиков имели место 
и в несколько иных ситуациях. В ча-
сти исследований суточного фазового 
сдвига мы сошлёмся на работы [3, 8]. 
Что касается общего подхода к (даже 
непредсказуемой) изменчивости, то 
здесь следует упомянуть работу [9] 
и приведённый в ней список литера-
туры. В частности, её авторы отмеча-
ют, что циркадная чувствительность 
по-разному проявляется в течение 
24-часового периода, так что важно 
измерять действие света в течение су-
ток (сошлёмся также и на работы [3, 
10, 11]). В заключение процитируем 
недавнее высказывание [9]: «Суточ-
ная картина временных сдвигов мо-

Рис. 1. Циркадные изменения секреции гормонов и связанный с ними сдвиг фаз между секрецией мелатонина и кортизола [2, 3] (обрабо-
танные данные)
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ствующей утренней серии экспери-
ментов, и её нисходящий ход несу-
щей (уменьшение RE), указывающий 
на повышение работоспособности 
в процессе проводившейся в начале 
ночи серии экспериментов. Послед-
ний результат отражает известное по-
вышение внимательности под воздей-
ствием синего света ([9] и приведён-
ный там список литературы), которое 
может вызываться ростом секреции 
мелатонина.

• Источники тёпло-белого света: 
плоский ход несущей, соответству-
ющей серии экспериментов в начале 
ночи, и её восходящий ход (увеличе-
ние RE), соответствующий утренней 
серии экспериментов. Если говорить 
о корреляции секреции гормонов, то 
последний результат может напом-
нить, по крайней мере, качественно 
и частично, фазовые отличия в ха-
рактере суточной секреции кортизола 
и мелатонина [2, 3, 16], которые схе-
матически показаны на рис. 1 слева.

3.3. Анализ изменения времени 
реакции в ходе 4-часовой серии 
экспериментов

Математический анализ получен-
ных нами данных выполнялся путём 
«группового тестирования» и непа-
раметрического «критерия серии», 
с тем чтобы оценить статистическую 
значимость характера хода несущей 
(скажем, плоской, восходящей или 
нисходящей). Однако в случае «тон-
кой структуры» представляется целе-
сообразным локальное исследование 
«тонких» колебаний графиков. Для 
этого мы рассчитали значения разно-
сти s между реакцией RE′′ в каждой 
из точек и реакцией в непосредствен-
но предшествующей ей точке RE′: s = 
RE′′ – RE′.

На рис. 5 приведены два приме-
ра полученного частотного распре-
деления значений s. Эти результаты 
разбиты на блоки, расположенные 
по вертикали сверху вниз. Каждый из 
блоков соответствует указанному на 
рисунке диапазону изменения RE. Об-
ратите внимание на то, что при пере-
ходе RE от меньших значений к боль-
шим распределение смещается в сто-
рону отрицательных значений аб-
сциссы. Это похоже на действие двух 
чередующихся антагонистических ме-
ханизмов, обеспечивающих равнове-
сие или компенсирующих друг друга. 
Вклад многокомпонентного «шума» 

Рис. 3. Временная зависимость RE. Левый столбец: проводившаяся ранним утром серия 
испытаний, плоский ход несущей. Правый столбец: нисходящий ход несущей при прово-
дившихся в начале ночи испытаниях, говорящий об улучшении работоспособности и де-
монстрирующий повышение внимательности. Вверху – лампа «bluish white», внизу – лам-
па «bluish relax» 

Рис. 2. Временная зависимость RE (интервал между испытаниями равен 5 мин) для про-
водившейся ранним утром серии испытаний. Влияние тренировок и опыта, накопленно-
го перед заключительными измерениями реакции. Данные о RE опытного наблюдателя 
(см. текст статьи) получены в ходе его двухнедельной «адаптации к заданию». Использо-
вался источник холодно-белого света
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сна и бодрствования влияют на вни-
мательность и энергичность в тече-
ние дня и на максимальный уровень 
заторможенности в ночное время».

Далее, мы считаем наших наблю-
дателей «жаворонками» [4], и в буду-
щем исследования должны быть рас-
пространены на лиц с другой предрас-
положенностью к утреннему и вечер-
нему времени. Как бы то ни было, не 
следует забывать, что условия приме-
нимости этого термина к психофизи-
ческим экспериментам до сих пор не 
совсем понятны [10].

И наконец, в поисках возможных 
базовых механизмов мы постарались 
больше узнать о тонкой изменчиво-
сти графиков, подобных показанным 

численные особенности синего света, 
ни влияние коротковолнового излуче-
ния (вообще). В работе [16] было под-
тверждёно своеобразное влияние, ока-
зываемое на внимательность синим 
светом, который очень успешно по-
давляет секрецию мелатонина. Было 
также подтверждено [2], что внима-
ние связано не только с настроением, 
но и с работоспособностью и уклоне-
нием от опасности. Утверждалось [9], 
что в ночное время синий свет играет 
роль стимулятора внимания. Отмеча-
лось [11], что «по ряду эндокринологи-
ческих причин …, связанных с экскре-
цией и контролем различных гормо-
нов, кортизола и мелатонина, мы по-
нимаем, почему естественные ритмы 

представлен посредством соответ-
ствующего моделирования [9: Pelli 
and Farrell, 1999; Ogmen et al., 2003; 
Levy et al., 20052].

4. Обсуждение

Ряд данных, полученных в ходе 
описываемых экспериментов, под-
тверждает наличие эффекта повы-
шения внимательности под воздей-
ствием синего света (в период меж-
ду 20:00 и 24:00), отмеченного ранее 
в результате проводившихся по та-
кой же методике исследований с уча-
стием трёх других наблюдателей [1]. 
Более того, в рамках описанных выше 
исследований мы сравнивали данные, 
полученные ранним утром и в нача-
ле ночи. И установили, что несущие 
(или ход) графиков зависимости ре-
акции (RE) от времени в этих случа-
ях отличаются друг от друга. Кроме 
того установлено, что во всех рассмо-
тренных нами случаях действия ламп 
холодно-белого и тёпло-белого света 
противоположны.

Мы понимаем, что прежде, чем 
предложить объяснение полученных 
нами результатов, необходимо про-
вести дополнительные исследования. 
Сегодня нам приходится ограничить-
ся качественными ссылками на из-
вестные временные зависимости экс-
креции мелатонина в течение 24-ча-
сового периода и на относительный 
фазовый сдвиг в случае кортизола 
(рис. 1).

Более того, мы используем термин 
«эффект повышения внимательно-
сти под воздействием синего света» 
применительно к использовавшему-
ся нами конкретному показателю ре-
акции (RE), который является расши-
рением показателя реакции RT (вре-
мя реакции визуально-моторного ме-
ханизма), официально считающейся 
зрительной реакцией второго поряд-
ка; этот термин является всеобъем-
лющим по своей природе и, тем са-
мым, применим к комплексному пока-
зателю связанной со зрительной рабо-
тоспособностью реакции. Однако не 
следует забывать, что мы имеем дело 
только с одной из нескольких сторон 
внимательности, представляющей со-
бой многомерное сложное явление. 
Например [5], нельзя исключить ни 
упоминавшиеся в литературе много-

2 Ссылки из приведённого в [9] списка 
литературы. – Прим. пер.

Рис. 4. То же, что на рис. 3, но с источниками тёпло-белого света. Вверху: лампа тёпло-
го дневного света, внизу: лампа «green yellowish». Обратите внимание на то, что здесь, 
в отличие от случая холодного белого света, во время утренней серии испытаний имеет 
место восходящий ход несущей. Во время приходящейся на начало ночи серии эксперимен-
тов наблюдается плоский ход несущей. Обратите также внимание на схожесть резуль-
татов, представленных на верхнем и нижнем графиках в правом столбце
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тельность значения s. Итак, базовый 
импульс, управляющий протекаю-
щими в организме человека биоло-
гическими процессами и воздейству-
ющий на зрительную работоспособ-
ность, формируется под влиянием 
многочисленных факторов и взаи-
модействий, включая скрытую сово-
купность большого числа некорре-
лированных микровибраций, проис-
ходящих во всех клетках и органах 
зрительной системы. Эта идея под-
крепляется осуществлённым [9] схе-
матическим представлением «шума» 
в виде совокупности известных и не-
известных ограничений, факторов 
и событий, связанных с наблюдате-
лем и окружающей средой и являю-
щихся составной частью очень слож-
ной проблемы.

Библиография соответствующе-
го математического описания непре-
рывно расширяется и является од-
ним из объектов поиска. С точки зре-
ния хронологии, в работе Perry and 
Farrel (1999)3 была впервые предло-
жена модель, рассматривающая связь 
между трудностью задачи и характе-
ристиками стимулов. При этом чув-
ствительность зрения считается за-
висящей от двух факторов и не за-
висящей от многих характеристик 
стимулов и задачи. Выделить зри-
тельные процессы можно и более 
простым способом, чем с помощью 
одной лишь чувствительности. Бо-
лее того [18], если нам известен уро-
вень шума, то можно рассчитать иде-
альную работоспособность. В рабо-
те Ogmen et al. (2003)3 упоминалось, 
что реакция не определяется одним-
единственным каналом чувственного 
восприятия. Была предложена двух-
канальная модель, получившая на-
звание «RECORD», в которой учи-
тывается взаимодействие быстрых 
и медленных процессов. Подоб-
ным же образом объясняется зави-
симость нарушения взаимосвязи сти-
мулов от времени.

Наши данные говорят о наличии 
двух разных «стадий», для малых 
и больших времён реакции, соответ-
ственно и о существовании механиз-
ма коррекции, действующего между 
ними на тонком уровне и осущест-
вляющего управление биологически-
ми и физиологическими процессами 
и разнообразными шумами.

3 См. сноску 2. – Прим. пер. 

ны, значения RE должны изменяться 
в соответствии с экзогенными рит-
мами, главным образом с цикличе-
ским чередованием «светло – тем-
но – светло – темно». С другой сторо-
ны, по разным причинам имеет место 
наличие шумов, на которые накла-
дывается поддержание стабильно-
сти и равновесия. Для достижения 
этого механизм действует на тонких 
уровнях, оказывая необходимое воз-
действие на RE, даже если это про-
исходит в случайные моменты вре-
мени. Из рис. 5 видно наличие веро-
ятности того, что значениям RE, со-
ответствующим заданному моменту 
времени, могут предшествовать или 
следовать большие или меньшие зна-
чения этой величины, на что указы-
вают положительность или отрица-

на рис. 3 и 4. Для этого мы рассчита-
ли разность между двумя последо-
вательными временами реакции s = 
RE′′ – RE′, оказывающейся положи-
тельной, если за RE′ следует большее 
время чтения RE′′, и отрицательной 
в противном случае. На рис. 5 приве-
дены примеры блоков гистограмм ча-
стоты встречаемости значений s. Каж-
дый из блоков соответствует задан-
ному диапазону изменения значений 
RE, начальная точка которого указа-
на в правой части рисунка. Большим 
значениям RE соответствуют при этом 
отрицательные значения s, тогда как 
меньшим – положительные.

В качестве гипотезы можно пред-
положить, что для компенсации и за-
вершённости требуются по меньшей 
мере два механизма. С одной сторо-

Рис. 5. Гистограммы частоты встречаемости разности s между двумя последовательны-
ми реакциями (значение RE минус предшествующее ему значение этой величины). Начало 
соответствующего диапазона изменения RE см. на рисунке. Обратите внимание на сме-
щение гистограмм слева направо при уменьшении значений RE, соответствующих рассма-
триваемому временному диапазону. Слева: один наблюдатель, лампа «bluish white», прово-
дившаяся в начале ночи серия испытаний. Справа: лампа тёплого света, ранняя утренняя 
серия испытаний, совмещение данных от двух наблюдателей
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ражательной способности покрытия 
пола и т. д. Насколько нам известно, 
нет никаких рекомендаций в отно-
шении одновременно возбуждающих 
и не возбуждающих источников све-
та. И наконец, обратите внимание на 
то, что наши данные, которые основа-
ны на различиях между тёплым и хо-
лодным светом, нельзя сравнивать 
с приведёнными в литературе резуль-
татами [2, 3, 10, 15, 20], поскольку мы 
рассматривали только один фактор – 
спектральное распределение энергии 
излучения – при постоянном значе-
нии яркости (10 кд/ м2). В то же время 
авторы, предлагающие объекты для 
оптимизации, рассматривают взаи-
модействие между уровнем освеще-
ния и спектральным распределением 
энергии излучения ламп, и даже ди-
намические условия суточных изме-
нений как интенсивности, так и спек-
трального состава света.
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5. Заключение

Установлено, что зависимости вре-
мени чтения RE от времени суток, со-
ответствующие периоду между 20 
и 24 ч, отличаются от зависимостей, 
соответствующих периоду между 6 
и 10 ч, причём эти отличия диаме-
трально противоположны при осве-
щении холодным и тёплым белым 
светом.

В частности, в ходе исследова-
ний, проводившихся поздним вече-
ром или в начале ночи, когда ожи-
дается увеличение секреции мелато-
нина, был обнаружен (и подтверж-
дён) эффект повышения внимания 
в случае источников со сравнитель-
но большой синей составляющей из-
лучения. В остальном, полученные 
нами в случае тёплого белого света 
данные, а также данные, получен-
ные в утренние часы в случае как тё-
плого, так и холодного белого света, 
объяснить сложно, не в последнюю 
очередь из-за наличия полученных 
результатов [19], которые следует 
применять к широкополосным ис-
точникам света: влияние длины вол-
ны на подавление секреции мелато-
нина уменьшается при наличии од-
новременного воздействия излучения 
с большими длинами волн. В рам-
ках качественного рассмотрения, нам 
следует учесть фазовый сдвиг между 
циркадностями мелатонина и корти-
зола (рис. 1), сочетающийся с «шу-
мом», обусловленным целым рядом 
других воздействующих факторов. 
Мы также рассматриваем возмож-
ность того, что стабильность двух 
постоянно чередующихся основных 
фаз – дня и ночи, представляющих 
собой базовый импульс, управляю-
щий протекающими в организме че-
ловека биологическими процессами, 
динамически проявляется на тонком 
уровне циркадности нашей суточной 
скорости чтения. Всё это согласуется 
с данными [5], получеными с учётом 
механизмов адаптации.

Что касается применения получен-
ных результатов, то можно, напри-
мер, утверждать, что использование 
синих ламп, устанавливаемых в не-
которых медицинских учреждени-
ях под кроватями пациентов, облег-
чает работу медицинских сестёр, но 
возбуждающее действие этих источ-
ников может мешать засыпающим 
пациентам. Конечно, это зависит от 
мощности источника света, от от-

Лючия Р. Ронки 
(Lucia R. Ronchi), 

Ph.D, проф.,

Фонд «Giorgio 

Ronchi Foudation», 

Флоренция, Италия



«СВЕТОТЕХНИКА», 2014, № 330

800 мВт при токе 700 мА (данные поставщика), а доми-
нантная длина волны излучения – 450–460 нм.

СД выполнены на печатной плате с Al-основой (рис. 1). 
При этом СД типа У-133Бл-2 содержит 3 кристалла, а СД 
типа У-131Бл – 4 кристалла, соединённые последова-
тельно. Светопреобразующий узел СД содержит кера-
мический отражатель, силикон с показателем преломле-
ния n = 1,53–1,54 и удалённый от кристалла люминофор 
(по изобретению [1]).

СДМ, типа МСО-18Бл-1, также выполнен на печатной 
плате с Al-основой (рис. 1). Использованы 7 последова-
тельно соединённых кристаллов. Вокруг каждого кри-
сталла выполнен светопреобразующий узел [1]. Габари-
ты СДМ – 30×30×5 мм.

Люминофор (ЛФ) во всех случаях выполнен на осно-
ве алюмо-иттриевого граната. Повышена химическая чи-
стота используемых продуктов, уменьшено содержание 
гадолиния на 5–7 моль % для повышения термостойкости 
ЛФ. Для сохранения спектрального максимума излучения 
в диапазоне 550–565 нм дополнительно введены ионы 
фтора и азота. Расширен также широкий спектр возбуж-
дения ЛФ, что привело к росту ηv СД на 5–7 %. Размер зё-
рен ЛФ – 8–12 мкм.

Фv измерялся с помощью сферического интегратора 
с диаметром сферы 30 см и фотометрической головкой 
производства ФГУП «ВНИИОФИ» и образцового СД (ка-
либровка ФГУП «ВНИИОФИ»).

Достигнутые параметры СД и СДМ 

Все разработанные нами СД и СДМ имеют коррелиро-
ванную цветовую температуру 4000–5000 К.

Как видно из рис. 2–4 и таблицы, при прямом токе 
If =700 мА:

• СД типа У-133Бл-2 имеет Фv до 700 лм и ηv ≈ 108 лм/
Вт, прямое напряжение Uf ≤ 9,5 В и потребляемую мощ-
ность Рd ≤ 6,5 Вт. Сила света Iv = 190–200 кд при угле из-
лучения 2θ0,5 = 1200.

• СД типа У-131Бл имеет Фv до 900 лм и ηv ≈ 105 
лм/Вт, Uf ≤ 12,5 В и Рd ≤ 8,5 Вт. Iv = 240–260 кд при 
2θ0,5=1200.

• СДМ типа МСО-18 Бл-1 имеет Фv ≈ 1500 лм и ηv ≈ 
104 лм/Вт, прямое напряжение Uf ≤ 21,5 В и Рd ≈ 15 Вт. 
Iv = 400 кд при 2θ0,5=1200.

Следует отметить низкие Uf, получаемые при исполь-
зовании кристаллов размером 1,52×1,52 мм, что способ-
ствует повышению ηv.

СД и СДМ имеют пиковую длину волны излучения 
ЛФ в диапазоне 555–560 нм и полуширину полосы излу-
чения 135–145 нм, координаты цветности х = 0,37 и у = 
0,41––0,42 и общий индекс цветопередачи Ra = 70–75. 
(Спектральные измерения выполнены покойным проф. 
Э.М. Гутцайтом.) 

Мощные белые светодиоды и модули со световым потоком 
до 1500 лм 
А.Л. ГОФШТЕЙН-ГАРДТ, Л.М. КОГАН 1, И.Т. РАССОХИН, Н.П. СОЩИН, А.Н. ТУРКИН
ООО «НПЦ ОЭП «ОПТЭЛ», ФГБОУ ВПО «МГУ им. М.В. Ломоносова», Москва; ООО «НПК «Люминофор», Фрязино, Московская обл.

Аннотация

1Кратко сообщается о достижениях авторов в разработке 
сверхмощных люминофорных белых светодиодов (свето-
вой поток до 900 лм) и светодиодных модулей (световой 
поток до 1500 лм).

Ключевые слова: светодиод, люминофор, кристалл, 
излучение, световой поток, сила света, световая отдача, 
угол излучения, потребляемая мощность.

В настоящее время светодиодные устройства для на-
ружного освещения содержат сотни 1-ватных светодио-
дов (СД) со световым потоком Фv = 90–120 лм и световой 
отдачей ηv = 80–110 лм/Вт.

Для более эффективного решения ряда задач наружного 
освещения целесообразно применять более мощные бе-
лые СД и модули (СДМ) с высокими значениями Фv и ηv.

Для создания собственных аналогов таких СД и СДМ 2 
нами использовались синие кристаллы (из гетерострукту-
ры InGaAlN) размером 1,52×1,52 мм производства фирмы 
SemiLEDs. Поток излучения кристаллов составлял 750–

1 E-mail: levkogan@mail.ru
2 Примеры источников света такого рода (серии): «Soleriq S 13» 

Osram OS (Фv ≈ 1500 лм), «СХА1520» Cree (2000 лм), «ОСМ-
х016R01A» «Оптоган» (1600 лм) и др. – Прим. ред.

Рис. 1. Конструкции светодиодов (СД) и светодиодного модуля 
(СДМ)
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Рис. 2. Зависимости светового потока Фv (а), световой отдачи 
ηv (б) и прямого напряжения Uf (в) от прямого тока If  СД типа 
У-133Бл-2

Рис. 3. Зависимости светового потока Фv (а), световой отдачи 
ηv (б) и прямого напряжения Uf (в) от прямого тока If  СД типа 
У-131Бл

Таблица 

Эксплуатационные параметры СД и СДМ, разработанных авторами [2] 

Тип СД или СДМ
Электрические параметры Фv, лм Iv, кд, 

типичн. 
знач.

ηv, лм/Вт
If, мА Uf, В, не более Рd, Вт не менее типичн. 

знач. макс.

У-133Бл-2

700

9,5 6,5 600 670 700 195,0 108

У-131Бл 12,5 8,5 800 850 900 210,0 105

МСО-18Бл-1 21,5 15,0 1450 1500 1550 400,0 104

Примечание: угол излучения 2θ0,5 = 1200.



«СВЕТОТЕХНИКА», 2014, № 332

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ 

1. Гальчина Н.А., Коган Л.М. Конструкция светодиода с люмино-
фором // Патент России № 2416841. 2011. Бюл. № 11.

2. Гофштейн-Гардт А.Л., Коган Л.М., Рассохин И.Т., Сощин Н.П. 
Мощные светодиоды белого свечения со световым потоком до 900 
лм: Тез. докл. 9-й Всерос. конф. «Нитриды галлия, индия и алю-
миния, структуры и приборы», 13–15.06.2013. – М.: Изд. МГУ. – 
С. 170–171.

СД типа У-133Бл-2 при Рd = 6,5 Вт по уровню Фv при-
мерно соответствует лампе накаливания (ЛН) мощностью 
60 Вт. СД типа У-131Бл при Рd = 8,5 Вт по уровню Фv со-
ответствует ЛН мощностью 75 Вт. СДМ типа МСО-18Бл-1 
при Рd = 15 Вт превосходит ЛН мощностью 100 Вт.

Использование представленных СД и СДМ вместе 
с вторичной отражательной и линзовой оптикой создаёт 
возможности для получения высоких уровней направлен-
ного света и высокой освещённости.

Рис. 4. Зависимости светового потока Фv (а), световой отдачи 
ηv (б) и прямого напряжения Uf (в) от прямого тока If  СДМ типа 
МСО-18Бл-1

Гофштейн-Гардт Алексей Леонидович, 
инженер. Окончил в 1965 г. МИЭМ. Главный 
технолог ООО «НПЦ ОЭП «ОПТЭЛ» 

Коган Лев Моисеевич, доктор техн. наук. 

Окончил в 1956 г. МЭИ. Научный руководитель 

000 «НПЦ ОЭП «ОПТЭЛ». Действительный член 

Международной академии информатики

Рассохин Игорь Тимофеевич, кандидат 

техн. наук. Окончил в 1956 г. МЭИ. Генеральный 

директор ООО «НПЦ ОЭП «ОПТЭЛ»

Сощин Наум Петрович, кандидат хим. 

наук. Окончил физико-химический факультет 

МХТИ им. Д.И. Менделеева. Зав. лабораторией 

ООО «НПК «Люминофор» 

Туркин Андрей Николаевич, кандидат 

физ.-мат. наук. Окончил в 1995 г. Физический 

факультет МГУ им. М.В. Ломоносова. Старший 

преподаватель кафедры полупроводников 

Физического факультета ФГБОУ ВПО «МГУ 

им. М.В. Ломоносова»



«СВЕТОТЕХНИКА», 2014, № 3 33

– В большинстве европейских 
стран в светильниках с ЛЛ, как пра-
вило, устанавливаются ЭПРА.

– В соответствии с каталогами из-
готовителей в светильниках с ЛЛ Т8 
(колба диаметром 26 мм) могут уста-
навливаться как ЭПРА, так и ЭмПРА, 
а в светильниках с ЛЛ Т5 (16 мм) – 
только ЭПРА.

– В автоматизированных системах 
управления освещением, которые 
необходимо внедрять для экономии 
электроэнергии, должны применять-
ся светильники с ЛЛ и специальными 
ЭПРА, при этом обеспечивается эко-
номия электроэнергии до 75 %.

– Необходимо исключить приме-
нение светильников с ЛЛ и низкока-
чественным ЭПРА, с «холодным» за-
жиганием ламп.

– Целесообразно ориентироваться 
на проверенных изготовителей, обе-
спечивающих необходимое качество 
светильников с ЛЛ и ЭПРА.

– В проектных спецификациях не-
обходимо указывать применение све-
тильников с ЛЛ и ЭПРА с «горячим» 
зажиганием.

– Применение в проектах зда-
ний светильников с ЛЛ и ЭПРА не-
обходимо указывать в задании на 
проектирование.

И в заключение следует сказать, 
что необходимо произвести коррек-
цию отечественных норм, учитываю-
щую европейский опыт и обеспечива-
ющую (с указанием конкретных типов 
зданий и помещений) реальную эко-
номию электроэнергии в проектиру-
емых и действующих осветительных 
установках.
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ния, должны зажигаться в этом ре-
жиме без помощи стартёров тлеюще-
го разряда, указанных в МЭК 60155. 
При аварийном освещении не долж-
ны применяться лампы со встроен-
ным стартером» (п. 22.6.1). Из этого 
следует, что светильники с ЛЛ, уста-
навливаемые в сети аварийного осве-
щения, должны применяться с ЭПРА.

– В СанПиН [4] отмечено следу-
ющее: «Допускается использование 
многоламповых светильников с элек-
тромагнитными пускорегулирующи-
ми аппаратами, состоящими из равно-
го числа опережающих и отстающих 
ветвей» (п. 6.11).

Отметим, что светильники с ЛЛ 
и такой схемой включения не выпу-
скаются, и, следовательно, в офисах 
и других помещениях, в которых уста-
навливаются персональные компью-
теры, необходимо применять светиль-
ники с ЛЛ и ЭПРА или светильники 
со светодиодами, коэффициент пуль-
сации светового потока которых, как 
правило, не превышает 5 %.

– В Своде Правил [5] указано, что 
«Коэффициент пульсации не ограни-
чивается для помещений с периоди-
ческим пребыванием людей при от-
сутствии в них условий для возник-
новения стробоскопического эффекта. 
В помещениях, где возможно возник-
новение стробоскопического эффек-
та, коэффициент пульсации освещен-
ности должен быть менее 10 % за счет 
применения источников света со спе-
циальными устройствами питания 
(светодиоды постоянного тока, лю-
минесцентные лампы с электронными 
ПРА), включения соседних разрядных 
источников света в три фазы питаю-
щего напряжения» (п. 7.17).

Также отметим следующее:
– В указанных выше отечествен-

ных нормативных документах, кро-
ме [2, 3], отсутствуют конкретные 
требования по широкому использо-
ванию в зданиях светильников ЛЛ 
и ЭПРА и систем автоматического 
управления освещением, обеспечи-
вающих реальную экономию элек-
троэнергии. В основном документе 
(СНиП) [5] эти требования фактиче-
ски отсутствуют, что недопустимо.

Известны следующие преимуще-
ства электронных ПРА (ЭПРА), уста-
навливаемых в светильниках с люми-
несцентными лампами (ЛЛ) взамен 
электромагнитных ПРА (ЭмПРА) [1]: 
экономия электроэнергии на 20–30 % 
и соответстветствующее снижение 
расходов на эксплуатацию; увеличе-
ние световой отдачи ЛЛ; коэффици-
ент пульсации светового потока не 
превышает 5 %; отсутствие мигания 
при включении; повышенный при-
мерно в 1,5 раза срок службы ЛЛ с по-
догревными электродами; стабилиза-
ция тока ЛЛ при колебаниях напря-
жения сети; высокий коэффициент 
мощности: 0,96–0,99; пониженные 
потери мощности светильников; про-
стота применения в системах автома-
тизированного управления освещени-
ем; практическая бесшумность.

Ниже приводятся выдержки из нор-
мативных документов, «обязываю-
щие» проектировщиков применять 
ЭПРА в светильниках с ЛЛ.

– В ГОСТ [2] указано следующее:
«Светильники общего освещения 

производственных и общественных 
зданий с разрядными лампами, пред-
назначенные для освещения помеще-
ний, оборудованных персональными 
электронно-вычислительными ма-
шинами в учреждениях начального 
и среднего образования и отдельных 
помещений медицинских учрежде-
ний, а также для помещений, в кото-
рых существует опасность стробоско-
пического эффекта, следует комплек-
товать электронными пускорегулиру-
ющими аппаратами» (п. 6.1.14).

«Светильники местного и комбини-
рованного1 освещения с разрядными 
лампами должны быть укомплектова-
ны электронными пускорегулирую-
щими аппаратами (ЭПРА)» (п. 6.2.8).

– В ГОСТ [3] отмечается, что «Лю-
минесцентные лампы, используемые 
в светильниках аварийного освеще-

1 Светильник комбинированного осве-
щения – это светильник, выполняю-
щий функции как общего, так и мест-
ного освещения или одновременно 
обе функции (ГОСТ 16703–79 «При-
боры и комплексы световые. Термины 
и определения»).

О применении светильников 
с люминесцентными лампами 
и электронными ПРА 

Практика проектирования и эксплуатации ОУ
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так, чтобы больные не лежали про-
тив света».

«48. Жительство служащих и си-
делок, полагая их на каждых десять 
или пятнадцать больных по одному, 
определять можно в подвалах».

Другой документ тех времён [2] 
гласит:

«Размеры дворов
§ 7. Во всяком отдельном участке 

должен быть по крайней мере один 
двор, пространством не менее 30 
кв. саж, причем наименьшая шири-
на его не должна быть менее 3 саж, 
остальные же дворы могут быть 
и менее 30 кв саж, но должны сооб-
щаться проездами, шириною не ме-
нее 4 1/2 арш с улицею или другими 
дворами.

Кроме обыкновенных дворов до-
зволяется устраивать исключитель-
но для освещения лестниц, коридо-
ров, отхожих мест, кладовых, чуланов 
и т. п. помещений световые дворики.

Наименьший размер световых дво-
риков, какой бы формы они проек-
тированы ни были, должен быть та-
ков, чтобы в площади его можно было 
вписать квадрат в сажень.

Со световых двориков должны 
быть устроены открытые проходы 
на другие дворы, для возможности 
очистки могущих попасть на них не-
чистот, грязи, снега и т. п.

Высота надворных строений 
§ 8. Высота надворных строений 

не должна превышать 11 саж, изме-
ряя всю высоту от поверхности дво-
ра до начала крыши, кроме того, если 
двор имеет форму правильного пря-
моугольника, она не должна превы-
шать более как в 1,5 раза линейной 
меры расстояния от наружной сте-
ны этого строения до ближайшего 
противоположного строения или со-
седней межи, если же двор имеет не-
правильную форму, то для определе-
ния предельной высоты надворного 
строения берется 1,5 средней шири-
ны всего двора, впрочем, если домов-
ладелец пожелает возвести надвор-
ные строения различной высоты для 
определения предельной высоты каж-
дого из этих строений берется не вы-
шеупомянутые 1,5 средние ширины 
всего двора, а только той части, про-
тив которой предполагается возве-
сти строение.

Строения, выходящие более чем 
на один двор, относительно высоты, 
подчиняются размеру наибольшего 
из этих дворов.

возводимых вновь частных домов, во 
сколько бы этажей оные ни были, не 
должна вообще превышать ширину 
улиц и переулков где они строятся, 
измеряя сию высоту от тротуара до 
начала крыши.

На площадях же и на открытых 
местах, а равно и на таких улицах, 
которую имеют в ширину более один-
надцати сажень, не допускать по-
стройки жилых частных зданий 
выше сей меры, т. е. одиннадцати 
сажень».

А вот из того же документа реко-
мендации по проектированию богоу-
годных заведений, а именно больниц. 
Рекомендации, которые, по сути, мож-
но относить к гигиеническим [1, При-
ложение 276 «Наставления для строе-
ния богоугодных заведений Приказов 
Общественного Презрения»]:

«14. Больничные палаты преиму-
щественно располагать на полдень, 
а особливо в Северных губерниях».

«22. Кровати в больницах ста-
раться сколько можно располагать 

Аннотация

1Статья посвящена вопросам ста-
новления и развития российской све-
тотехники в области нормирования 
естественного освещения в период 
с конца XIX века до 1960-х гг. Ана-
лизируются основные фундаменталь-
ные события в развитии светотехники. 
Рассматривается влияние российских 
и зарубежных гигиенистов, инжене-
ров, архитекторов и специалистов 
смежных областей на формирование 
и преобразование нормативной базы 
естественного освещения в России.

Ключевые слова: естественное 
освещение, история светотехники, ко-
эффициент естественной освещённо-
сти, российская светотехника.

Cтановление и развитие отече-
ственной светотехники всегда и во 
многом определялось российской све-
тотехнической общественностью – 
активно и свободно мыслящими пред-
ставителями науки, техники и про-
изводства. Без них – инженеров, ар-
хитекторов, учёных, преподавателей 
вузов и просто неравнодушных, за-
интересованных людей – ничего бы 
не случилось. В этой статье мы попы-
таемся проследить заложение фунда-
ментальных основ светотехнической 
мысли в части нормирования есте-
ственного освещения.

Начнём с конца XIX века, когда 
в законодательных актах появились 
первые элементарные геометриче-
ские требования к строящимся здани-
ям и обозначилась тема рационально-
го проектирования светопропускаю-
щих отверстий. Так, в «Своде законов 
Российской империи» [1, cт. 358 (при-
нята 06.11.1844)] (рис. 1) говорится: 
«… В С.-Петербурге относительно 
высоких зданий и построек этажей 
на существующих зданиях наблюда-
ются следующие правила: 1) Высота 

1 E-mail: popovski@yandex.ru

История светотехники

Становление российской светотехники 
в области нормирования естественного 
освещения в конце XIX – начале XX вв.
Е.Г. ЛОБАТОВКИНА, Ю.Б. ПОПОВСКИЙ 1 

ФГБОУ ВПО «МГСУ» НИУ и «Московский архитектурный институт (ГА)», ООО «ИНСОЛЯЦИЯ», 
Москва 

Рис. 1
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чение всей своей деятельности ра-
товал за здоровье глаз и «здоровое 
освещение», неоднократно выступая 
с докладами и публикациями (напри-
мер: «Классное освещение», на Все-
российской гигиенической выставке, 
1893 г.; «О наименьшем освещении 
для занятий», в Обществе охранения 
народного здравия, 1896 г.).

Таким образом, светотехнические 
вопросы занимали заметное место 
в исследованиях наших первых гиги-
енистов. Кроме того, пищу для серьёз-
ных размышлений давали параллель-
ные разработки зарубежных учёных. 
Так, в вопросе установления норм 
освещённости исключительным авто-
ритетом среди всех гигиенистов того 
времени стал доктор медицины и фи-
лософии, профессор Бреславльского 
университета Герман Кон, а Л. Вебер, 
производя в 1907 г. измерения осве-
щённости в учебном заведении в г. 
Киле, впервые указал на необходи-
мость одновременно с измерениями 
освещённости на рабочем месте из-
мерять яркость небосвода. При этом 
Л. Вебер предложил использовать от-
ношение освещённости в интересу-
ющей точке внутри помещения Евн 
к освещённости в точке, находящей-
ся под открытым небом на совершен-
но открытом месте, к которому име-
ют доступ лучи со всего небосвода, 
Ен. Впоследствии, к 1928 г., Ен усло-
вились называть «идеальной осве-
щённостью», а отношение Евн/Ен – 
коэффициентом дневного освеще-
ния (К.Д.О.), обычно выражавшимся 
в процентах. Однако ввиду постоянно 
меняющихся К.Д.О. и Ен в нормирова-
нии к тому времени стала использо-
ваться другая величина – минимально 
допустимая освещённость [5]. 

В результате стремительного раз-
вития науки тема освещения всё боль-
ше и больше завоевывала внимание 
отечественных учёных мужей. И вот 

Эти требования вкратце таковы:
• «Сторона света, к которой обра-

щено здание, должна доставлять до-
статочное количество света».

• «Доступу дневного света не 
должна мешать чрезмерная близость 
других построек».

• «Внутреннее устройство поме-
щений должно быть таково, чтобы 
проникший туда свет распределял-
ся целесообразно и не пропадал без 
пользы».

• «Путь проникновения света 
в комнаты, т. е. окна, должны быть 
устроены в достаточном количестве 
и иметь надлежащие размеры».

Уже в конце ХIX века гигиенисты 
серьёзно занимались естественным 
освещением и старались влиять на 
проектирование зданий. Также легко 
заметить, что именно эти требова-
ния, опубликованные 126 лет назад, 
стоят у истоков современных зна-
ний об инсоляции и естественном 
освещении зданий [4]. Более того, 
во многих современных руковод-
ствах не только по гигиене, но даже 
по светотехнике мы зачастую нахо-
дим менее грамотные и более узкие 
трактовки вопросов естественного 
освещения.

Появление электрических ис-
точников света вызвало озабочен-
ность гигиеной зрения у современ-
ников Ф.Ф. Эрисмана. Так, Михаил 
Иванович Рейх, непременный член 
«Военно-медицинского ученого ко-
митета», также как и Эрисман [5], на-
чинает устраивать и пропагандиро-
вать исключительно отражённое ис-
кусственное освещение, говоря, что 
«все старания современной техни-
ки должны клониться и клонятся 
к тому, чтобы сделать искусствен-
ный свет по возможности таким же 
рассеянным, как и дневной», а офталь-
молог, доктор медицинских наук, про-
фессор Рафаил Анатольевич Кац в те-

О жилых подвалах 
§ 14. Устройство жилых помеще-

ний в подвальных этажах допускает-
ся с соблюдением следующих условий:

в) помещения эти должны иметь 
до статочное о свещение окна-
ми и возможность естественного 
проветривания».

А в петербургских Изв. Гор. Думы 
№№ 19 и 31 за 1890 г. находим упо-
минание об естественном освещении 
в связи с безопасностью:

«О мерах предосторожности 
против пожаров, в деревянных 
строениях 

§ 5. Лестницы должны быть свет-
лыми, с окнами, выходящими на улицу, 
или на двор и крышу».

При этом уже в те годы начина-
ет формироваться тенденция более 
пристального внимания обществен-
ности к искусственному освещению, 
нежели к естественному. Так обще-
известными становятся заслуги вы-
дающихся русских учёных и изобре-
тателей XIX века В.В. Петрова, П.Н. 
Яблочкова, А.Н. Лодыгина – осново-
положников наших знаний и опыта 
в области электрических источников 
света, и в тени их отчасти теряются 
работы по развитию науки об есте-
ственном освещении зданий и по-
мещений, о психофизиологических 
основах видения и нормах. В част-
ности, вместе со многими другими 
учёными-основоположниками уче-
ния об естественном освещении ока-
залось не заслуженно забытым имя 
Николая Алексеевича Рынина (рис. 2). 
В 1908 г. он опубликовал, по сути, 
первое в России учебное пособие для 
проектировщиков естественного осве-
щения [3]. В нём приведён анализ су-
ществовавших тогда рекомендаций 
по нормированию и проектированию 
от зарубежных учёных и добавлены 
рекомендации автора. Фактически 
с этого уникального пособия в России 
и началась разработка первых прин-
ципов проектирования и нормирова-
ния естественного освещения различ-
ных помещений.

В связи с этим коснёмся трудов на-
ших гигиенистов второй половины 
XIX в., а именно вклада профессора-
гигиениста Московского университе-
та Фёдора Фёдоровича Эрисмана (на-
стоящее имя – Фридрих Гульдрейх) 
(рис. 3). В его курсе лекций 1887 г. со-
держится ряд конкретных требований 
к постройке домов для достижения их 
хорошего естественного освещения. Рис. 3Рис. 2
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техническом обществе. При москов-
ской Комиссии по осветительной тех-
нике заработали 9 подкомиссий, в том 
числе подкомиссия по естественному 
и совмещённому освещению. Но, не-
смотря на впечатляющую организаци-
онную активность Комиссии, в части 
проектирования и нормирования есте-
ственного освещения её деятельность 
первое время никак не проявлялась.

Ситуация изменилась, когда Евге-
ния Сергеевна Балакшина, один из 
основателей Уральского общества 
современных архитекторов (1928 г.), 
предложила перейти от норм искус-
ственного освещения к нормам есте-
ственного, взяв за основу Амери-
канский осветительный кодекс, как 
наиболее разработанный и дающий 
практические указания. Суть перехо-
да состояла в том, что за минималь-
ную освещённость принималась сред-
няя освещённость в 9 и 15 ч в дека-
бре (по данным инженера Гальбер-
тсма для «фабричного освещения»), 
равная 3000 лк. Поскольку нормы ис-
кусственного освещения при перехо-
де к естественному (дневному) не-
обходимо увеличить втрое (соглас-
но соотношению между «светоси-
лой жёлтого искусственного и белого 
солнечного света»), то в результате, 
по Е.С. Балакшиной, 1 лк искусствен-
ной освещённости соответствует Евн, 
для которой К.Д.О. равен (1 лк·3/3000 
лк)·100 = 0,1 %. Исходя из этого, автор 
предложила свои нормы минимально-
го К.Д.О. [6] (табл. 1), которые, с учё-
том потерь на светорассеяние, нашли 
«подтверждение» у некоторых других 
авторов [6] (табл. 2).

Далее, Осветительное общество 
стало инициатором проведения 16–
18 августа 1927 г. I-й Всесоюзной све-
тотехнической конференции (рис. 4), 
в Москве, поставившей вопрос о не-
обходимости пересмотра принципа 
так называемого «геометрического 
нормирования естественного освеще-
ния». Резолюция конференции по во-
просам естественного освещения ста-
ла поворотным моментом в истории 
нормирования естественного освеще-
ния в нашей стране.

В работе конференции приняли 
участие 112 человек и было зачита-
но 26 докладов. Основными рассма-
триваемыми вопросами в свете вре-
мени, в период всеобщей электри-
фикации страны, конечно же, стано-
вились вопросы по искусственному 
освещению, экономии электроэнергии 

В СССР в 1927 г. состоялся Цен-
тральный электротехнический съезд 
(ЦЭС). На нём были одобрены так на-
зываемые «русские» нормы освеще-
ния, касавшиеся только искусствен-
ного освещения и совершенно не ка-
савшиеся естественного. Более того, 
ни за рубежом, ни в СССР на тот мо-
мент не было норм по естественному 
освещению помещений, а были толь-
ко по искусственному. На начало ука-
занного года рекомендации по проек-
тированию естественного освещения 
промышленных зданий базировались 
только на примитивном расчёте отно-
шения площади световых отверстий 
к площади пола или на соблюдении 
требования, чтобы глубина помеще-
ния не превышала его удвоенной вы-
соты. Такие рекомендации не учиты-
вали ни формы, ни размеров, ни вза-
имного расположения окон. Не учи-
тывало их и в целом прогрессивное 
для того времени предложение соот-
носить площадь окна с объёмом (!) 
помещения, принимая «1 м2 светопро-
ёмов на 3 м3 помещения» [6].

Вскоре при Московском отделении 
ЦЭС образовалась Комиссия по осве-
тительной технике, которая со време-
нем превратилась в Московское осве-
тительное общество. По инициативе 
этой комиссии в Ленинграде возникло 
Осветительное общество при Русском 

в 1908 г. состоялся Первый Всерос-
сийский съезд по вопросам освеще-
ния. Его подготовила и провела груп-
па светотехников из состава Русско-
го технического общества. Дальше 
были войны и революции, но уже на 
первом после них электротехниче-
ском съезде, прошедшем 1–9 октября 
1921 г. (VIII Всероссийский электро-
технический съезд), наряду с прочим, 
было признано необходимым органи-
зовать особый институт, объединяю-
щий деятельность всех лиц и учреж-
дений, работающих над вопросами 
осветительной техники. Во испол-
нение этого Центральный электро-
технический совет организовал в Ле-
нинграде 29 апреля 1922 г. Комиссию 
по осветительной технике, которая 
собрала вокруг себя почти всех дея-
телей, интересующихся вопросами 
освещения.

Здесь необходимо отметить, что 
в начале XX века и Германия, и дру-
гие страны в своих законодатель-
ствах ограничивались лишь указа-
нием на то, что освещение должно 
быть «достаточным», и только в нача-
ле 1920-х гг. страна за страной нача-
ли вырабатывать свои нормы и кодек-
сы. Лишь после Международного кон-
гресса по освещению в Париже 1921 г. 
начались работы по созданию Между-
народного кодекса освещения [6].

Таблица 1 

Наименование работ
Нормы 

искусственного 
освещения, лк

Нормы по К.Д.О.,
 %

1. Производственные процессы, требую-
щие различения мельчайших деталей 108–215 11–22

2. Производственные процессы, требую-
щие различения средних деталей 54–108 6–11

3. Производственные процессы, требую-
щие различения крупных деталей 22–54 2–6

4. Проходы, выходы 11–22 1–2

Таблица 2 

Название работ
Нормы по К.Д.О., %

по Буффу по Хауэру

1. Производственные процессы, требующие 
различения мельчайших деталей 18 25

2. Производственные процессы, требующие 
различения средних деталей 6–12 8–12

3. Производственные процессы, требующие 
различения крупных деталей 3,6 5–8

4. Проходы, выходы 1,2 –
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ственного освещения учебных поме-
щений» – работал А.А. Гершун вме-
сте с Подкомиссией по естественно-
му освещению при Комиссии по осве-
тительной технике, в состав которой 
входили видные архитекторы, гигие-
нисты, инженеры, физики и офталь-
мологи под руководством профессора 
Н.А. Шевалёва. В 1928 г. было реше-
но объединить оба проекта, и в даль-
нейшем они прорабатываются вместе, 
как единый документ «Проект Пра-
вил освещения учебных заведений». 
Пояснительная записка к этому доку-
менту, составленная А.А. Гершуном 
и С. О. Майзелем, заслушивается на 
заседании Комиссии по осветитель-
ной технике 31 января 1929 г. и очень 
высоко оценивается.

II-я Всесоюзная светотехническая 
конференция ознаменовывается на-
чалом нового этапа в светотехнике, 
связанного с введением светотехни-
ческого нормирования, впервые из-
ложенного в вышеупомянутых Пра-
вилах. Кроме того, на этой конферен-
ции прозвучал доклад инженера А.М. 
Данилюка о графическом методе про-
ектирования, после чего Комиссии 
по осветительной технике было по-
ручено проработать все существую-
щие методы и доложить о них на сле-
дующей конференции.

Чуть позже, c 1931 г., указанный 
метод («метод Данилюка» [9, 10]) по-
лучил широкое распространение для 

створные окна во внешней стене, 
причем световая поверхность в жи-
лых помещениях, в столовых, в ком-
натах дневного пребывания и в кухне 
должна быть, в средней и южной по-
лосах РСФСР, не менее 1/10 площади 
пола, освещаемого этими окнами по-
мещения, и в северной полосе не менее 
1/8. В сенях, передней, коридоре квар-
тиры и т. п. допускается устройство 
световых остекленных отверстий во 
внутренних стенах или перегородках, 
отделяющих их от смежного освеще-
ния непосредственно дневным светом 
помещения».

Переломной вехой в светотехни-
ке становится прошедшая в Москве 
23–27 декабря 1929 г. II-я Всесоюз-
ная светотехническая конференция 
(250 участников, около 90 докла-
дов, 10 пленарных и 12 секционных 
заседаний) [8].

Особое внимание на этой конфе-
ренции уделялось вопросам физио-
логии и гигиены зрения, связанным 
с качеством и количеством освеще-
ния. Всеобщее распространение ис-
кусственного освещения, развитие 
промышленности и рост городов тре-
бовали выработки научных критериев 
рационального сочетания естествен-
ного и искусственного освещения без 
ущерба для человека. По этим вопро-
сам со своими докладами выступа-
ли известные гигиенисты и физио-
логи: доктора наук В.В. Шафранов 
(Государственный НИИ охраны тру-
да), Я.И. Трумпайц, Д.А. Зильбер (Ле-
нинградский институт гигиены тру-
да и техники безопасности) и доцент 
С.В. Кравков (Государственный ин-
ститут биофизики НКЗ) и др.

Конференция приняла несколько 
нормативных документов, в том чис-
ле «Правила освещения учебных заве-
дений», содержащие развернутый раз-
дел, регламентирующий условия есте-
ственного освещения, и приложение 
с методикой применения «расчётного 
коэффициента освещённости» (буду-
щего КЕО).

Созданию этого документа пред-
шествовала немалая работа. Ещё 
в 1923 г. в № 4 журнала «Электри-
чество» появился «Проект Правил 
и норм по искусственному освеще-
нию школьных помещений», состав-
ленный профессором С.О. Майзелем 
по поручению Комиссии по освети-
тельной технике при Ленинградском 
отделении ЦЭС. В то же время над 
другим проектом – «Правила есте-

и электроприборам, но и естествен-
ное освещение не осталось забытым. 
С соответствующим докладом высту-
пил инженер В.А. Зеленков [7], ко-
торый отметил неудовлетворённость 
светотехнической общественности 
существовавшими светотехнически-
ми нормами, подчёркнул особую важ-
ность гигиенической и экономиче-
ской сторон проблемы и уделил осо-
бое внимание необходимости распро-
странения на всю территорию СССР 
систематических измерений наруж-
ной естественной освещённости, на-
чатых в 1925 г. Н.Н. Калитиным под 
Ленинградом. Кроме того, докладчик 
предложил скелет программы работ 
над Кодексом естественного освеще-
ния зданий, который, по его мысли, 
должен был бы стать частью Едино-
го кодекса, регламентирующего осве-
щение помещений и открытых про-
странств разного назначения. В связи 
с этим Конференция приняла решение 
начать необходимую работу по следу-
ющим направлениям:

• Разработка методики измерения 
естественного освещения на базе уже 
существующих метеорологических 
станций.

• Объединение исследований 
в специальном научном учреждении.

• Широкое освещение этих во-
просов в светотехнической и строи-
тельной печати. Необходимость обе-
спечения скорейшего составления 
проекта руководящих указаний, вре-
менных правил и норм по проектиро-
ванию и эксплуатации естественного 
освещения [7].

• Действовавшая в то время систе-
ма нормирования естественного осве-
щения представлена в издании «Стро-
ительное законодательство. Система-
тизированный сборник действующих 
декретов постановлений, инструкций, 
циркуляров и других ведомственных 
распоряжений по строительству Со-
юза ССР и РСФСР по 1 марта 1929 
г». Нормы естественного освещения 
жилых помещений, приведенные в п. 
52 раздела III этого документа, были 
опубликованы 24 августа 1927 г. – 
менее чем через неделю после кон-
ференции. В них, в частности, гово-
рится: «В индивидуальных квартирах 
и общежитиях каждое жилое поме-
щение, кухня, уборная, кладовая для 
припасов, а также комнаты дневного 
пребывания, столовые, гардеробные, 
умывальные и вспомогательные поме-
щения в общежитиях должны иметь 

Рис. 4
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димости немедленного привлечения 
светотехнической мысли к вопросам 
естественного освещения [13].

И вот, во исполнение резолюций 
обеих конференций и по суровой не-
обходимости в 1935 г., наконец, поя-
вился и с 1 марта 1936 г. вошёл в силу 
первый строительный нормативный 
документ, регламентировавший про-
ектирование и нормирование есте-
ственного освещения, – ОСТ 8545 
«Естественное освещение промыш-
ленных зданий (Нормы)». Тем самым 
впервые в СССР был принят свето-
технический принцип нормирования 
естественного освещения на основе 
КЕО4, рекомендованный I Всесоюз-
ной конференцией по естественному 
освещению.

При этом уровни КЕО устанавлива-
ются, исходя из условий: 1) зритель-
ной работы, определяемой различае-
мостью рассматриваемых деталей5; 
2) экономичности устройства систе-

4 Преимущества такого нормирования за-
ключаются в возможностях: 1) обеспе-
чивать требуемую освещённость в лю-
бой точке помещения и в разных пло-
скостях (горизонтальная, вертикальная); 
2) подбирать, свободно располагать 
и комбинировать разные типы свето-
проёмов для достижения необходимой 
освещённости, благодаря чему обеспе-
чивается свобода в композиции здания; 
3) уже при проектировании точно опре-
делять (зная КЕО и данные о световом 
климате) периоды, в течение которых 
обеспечивается достаточная естествен-
ная освещённость определённого уров-
ня при заданном КЕО, а также рассчи-
тывать число часов использования уста-
новки искусственного освещения и т. д. 
(Это позволяет решать экономические 
вопросы, связанные с освещением зда-
ний и выбирать экономически выгодные 
варианты.)

5 В ОСТ 8545 классификации произ-
водств и вспомогательных помещений 
по роду освещения разбиваются на 4 
разряда: 1) помещения с мелкой и точ-
ной работой; 2) помещения с работой 
средней точности и помещения с рабо-
той, представляющей опасность травма-
тизма рабочих; 3) помещения с грубой 
работой средней точности или с рабо-
той, не требующей непосредственного 
участия в рабочих процессах челове-
ка, если требования безопасности не 
предъявляют повышенных требований 
к освещённости; 4) складские помеще-
ния, предназначенные для хранения сы-
пучих материалов, крупных и средних 
предметов.

важной вехой в развитии светотех-
ники. В ней участвовали 156 делега-
тов от 85 организаций из 16 городов 
СССР, и было заслушано 35 докладов 
в основном по трём направлениям: 1) 
световой климат; 2) нормирование, 
расчёт, проектирование и эксплуата-
ция естественного освещения; 3) ка-
дры. В резолюции Конференции ука-
зывалось на: 1) несовершенство гео-
метрического метода нормирования 
естественного освещения и необхо-
димость перехода к светотехническо-
му нормированию через определение 
КЕО; 2) необходимость представле-
ния расчётов естественного освеще-
ния для всех значительных сооруже-
ний, связанных с пребыванием или 
трудом человека; 3) необходимость 
применять графический метод расчё-
та с использованием графиков Дани-
люка 3 (т. е. метод Данилюка).

Почти следом, 20–24 апреля 1931 
г., в Харькове прошла III-я Всесо-
юзная светотехническая конферен-
ция, одобрившая решения I Всесо-
юзной конференции по естественно-
му освещению (с результатами ра-
бот которой выступил А.А. Гершун) 
и заострившая внимание Всесоюз-
ной ассоциации лабораторий освети-
тельной техники (ВАЛОТ) на необхо-

3 Однако графики Данилюка далеко не 
сразу вошли в практику проектирова-
ния, а в нормативных документах они 
появились после некоторой доработки, 
и лишь в СНиП II-А.8–62.

практических целей. Он базирует-
ся на основных предпосылках, поло-
женных в основу метода расчёта есте-
ственного освещения, приведённо-
го в «Правилах освещения учебных 
заведений» [11].

Любопытно, что после столь за-
метных шагов в области нормирова-
ния и проектирования естественно-
го освещения, которыми стали при-
нятие «Правил освещения учебных 
заведений» и появление графическо-
го метода проектирования Данилюка, 
вступают в силу два, мягко говоря, 
маловразумительных документа под-
ряд – подготовленный Комитетом со-
вета труда и обороны в проектирова-
нии и строительстве 14 марта 1930 г. 
раздел VII документа «Единые строи-
тельные нормы СТО», который касал-
ся критериев оценки дневного света, 
и принятый в 1931 г. Общесоюзный 
стандарт – ОСТ 4513, ставший пер-
вым шагом (довольно неуклюжим) 
по регулированию государственных 
строительных норм в области есте-
ственного освещения. И неудивитель-
но, что оба документа просуществова-
ли недолго. Десятки претензий к пер-
вому из них высказали специалисты-
светотехники, второй же имел ряд 
существенных недостатков, в первую 
очередь, внедряя использование «ме-
тода геометрического нормирования 
естественного освещения» 2, сохра-
нявшегося в проектировании, благо-
даря этому стандарту, до 1935 г.

Особенно сильной критике со сто-
роны светотехников эти документы 
подверглись на проходившей в Ле-
нинграде 15–19 марта 1931 г. I Все-
союзной конференции по естествен-
ному освещению (рис. 5). Так, вы-
ступили с критикой этих документов 
Л.А. Пашкова, из Лаборатории осве-
щения Государственного научного ин-
ститута охраны труда, и инженер Лен-
Гипромаша А.Н. Холенков [11], от-
метившие также крайнюю скудость 
«норм устройства естественного осве-
щения», и были поддержаны многи-
ми участниками конференции. Вско-
ре затем ОСТ 4513 перестал приме-
няться ещё до своей официальной 
отмены [12].

Данная конференция, первая 
и единственная в своём роде, стала 

2 Суть этого метода – в подборе по табли-
цам размера светопроёмов в зависимо-
сти от площади пола, высоты помеще-
ния и др., и о его больших недостатках 
см., напр., в книге [12].

Рис.5
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8. Труды II Всесоюзной светотехнической 
конференции. Общие данные о конференции, 
краткое содержание докладов и прений, резо-
люции. – Л.: Издание ВАЛОТ при НИС ПТЭУ 
ВСНХ СССР, 1931. –135 с.

9. URL: http://scootered.com/Metod_
danilyuka.html (дата обращения: 30.07.2013).

10. Поповский Ю.Б. А.М. Данилюк – по-
терянный классик // Светотехника. – 2011. 
–№ 4. – С. 65–68.

11. Труды I Всесоюзной конференции 
по естественному освещению. Выпуск III. 
Доклады. –Л.–М.: ГЭИ, 1933. – 136 с.

12. Бабурин К.Е., Гусев Н.М. Нормализа-
ция расчета и проектирования естественного 
освещения промышленных зданий. Главная 
редакция строительной литературы – ОНТИ. 
1938. С. 148.

13. Труды III Всесоюзной светотехниче-
ской конференции, 20–24 апреля 1931 г. Укра-
инский энергетический комитет, всесоюзная 
ассоциация лабораторий осветительной тех-
ники при НИС ПТЭУ НКТП СССР. ОНТВУ – 
Енергетично видавництво. 1932 г. – С. 300.

14. Журавлева И.Е., Щепетков Н.И. О све-
тотехническом образовании архитекторов (из 
истории кафедры «Архитектурная физика» 
МАрхИ) // Светотехника. – 2010. – № 3. – С. 
45–50.

15. Гусев Н. М. Развитие строительной све-
тотехники за 1917–1967 гг. //Успехи строи-
тельной физики (Научные труды НИИ строи-
тельной физики). – 1967. – Вып. IV. Акустика 
и светотехника. – С 102–108.

тельства: промышленного, граждан-
ского, жилого и сельскохозяйственно-
го, – СНиП II-А. 8–62 «Естественное 
освещение. Нормы проектирования». 
В 1966 г. в дополнение к ним были 
разработаны указания по нормиро-
ванию, расчёту и проектированию 
совмещенного освещения. Появил-
ся также ряд нормативных докумен-
тов по освещению демонстрацион-
ных залов, общественных и жилых 
зданий. [15] 

В 1972 г. СНиП II-А. 8–62 замени-
ли на уточнённый СНиП II-А. 8–72 
«Естественное освещение. Нормы 
проектирования» (введён в действие 
с 1 января 1973 г. и в дальнейшем не-
однократно корректировался).

Принятием в 1979 г. СНиП II-4–79 
«Естественное и искусственное осве-
щение. Нормы проектирования» на-
чался современный этап развития 
российской светотехники в области 
нормирования естественного и искус-
ственного освещения. В последующее 
затем время светотехнику ждали мно-
гие события и свершения, о которых 
неоднократно упоминалось и в специ-
альных научных изданиях, и в СМИ.
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мы естественного освещения и ско-
рости его окупаемости; 3) ограниче-
ния КЕО, определяемого конструкци-
ей светопроёмов.

Говоря о столь важных этапах ста-
новления российской светотехники, 
нельзя не упомянуть имя Николая 
Михайловича Гусева [14], который, 
начиная с 1936 г., являлся основным 
автором всех отечественных норма-
тивных документов по естественно-
му и совмещённому освещению зда-
ний в СССР 6.

После столь значительного шага 
в области нормирования следующей 
вехой стал 1939 г. – год официально-
го признания советской светотехни-
ческой общественности на междуна-
родном уровне: СССР принимается 
в члены МКО, создаётся Советский 
национальный комитет МКО, право-
преемник которого успешно работает 
и в наши дни.

Послевоенный период восстанов-
ления народного хозяйства страны 
(1947–1950 гг.) характеризуется со-
вершенствованием нормирования 
и методов расчёта, позволяющих точ-
нее проектировать естественное осве-
щение. Для проведения этих исследо-
ваний в НИИСФе были созданы уни-
кальные экспериментальные уста-
новки искусственного неба (Ø 9 м) 
и искусственного солнца (Ø 1,5 м), 
позволявшие имитировать природ-
ное освещение любых районов СССР. 
В период 1951–1966 гг. разрабаты-
вались основы светоклиматическо-
го районирования территории СССР. 
Для этого использовались результа-
ты многолетних измерений солнеч-
ной радиации сетью метеорологиче-
ских станций Гидрометеослужбы [15] 
В результате появились новые нор-
мы (1954 г.) – СНиП II-В.5–54 «Есте-
ственное освещение. Нормы строи-
тельного проектирования», введён-
ные с 1 января 1955 г. Впоследствии 
в них внесли изменения № 1, введён-
ные приказом Госстроя СССР от 31 
декабря 1964 г. № 234.

На основе накопленных натурных 
фотометрических исследований и экс-
периментальных исследований на мо-
делях под искусственным небосводом 
10 января 1962 г. были впервые введе-
ны единые нормы естественного осве-
щения, охватившие все виды строи-

6 В 1960-е гг. он представлял страну 
в МКО, и даже был одно время вице-
президентом этой организации.
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полупроводника в контакте металл-
полупроводник. Оно наблюдалось не 
у всех кристаллов, и было относи-
тельно слабым. В отличие от Г. Раун-
да О.В. Лосев подробно исследовал 
это новое явление и нашёл его объ-
яснение. Некоторые кристаллы кар-
борунда резко выделялись – они ярко 
светились. Светились и поверхность, 
и даже толща образца, прилегавшая 
к металлическому острию. Свечение 
было «холодным» и «безынерцион-
ным» [5, 6], то есть не обусловлен-
ным нагревом, и не имело заметного 
послесвечения.

Оно зависело от направления тока: 
«Можно различать два вида све-
чения… Свечение I – зеленовато-
голубая, яркая маленькая точка и Све-
чение II, когда ярко флуоресцирует 
значительная поверхность кристалла» 
(рис. 3). В современной терминологии 
это означает предпробойную и инжек-
ционную электролюминесценцию.

«Вероятнее, что здесь происхо-
дит совершенно своеобразный элек-
тронный разряд, не имеющий, как 
показывает опыт, накаленных элек-
тродов», – пишет О.В. Лосев задол-
го до появления электронной теории 
полупроводников.

в Нижегородской радиолаборатории 
Наркомата почт и телеграфа в 1920 г., 
сразу после школы. В оригинальных 
работах по исследованию выпрямле-
ния радиоволн в контактах металл- 
полупроводник (цинкит (ZnO) или 
карбид кремния (SiC)) он впервые об-
наружил детектирование и усиление 
сигналов, обусловленное отрицатель-
ным дифференциальным сопротив-
лением на вольтамперной характери-
стике контакта. Его изобретение было 
названо «кристадином» – «кристал-
лическим гетеродином», «детектором-
усилителем» (рис. 2) [3], запатентова-
но, опубликовано как на русском, так 
и на немецком и английском языках.

В 1907 г. Генри Раунд, ассистент 
Гульельмо Маркони, очень крат-
ко сообщил о наблюдении свечения 
карборунда – SiC [4].

При изучении разных типов детек-
торов О.В. Лосев обнаружил свечение 

Аннотация 

Представлен краткий обзор ра-
бот О.В. Лосева и вклада других учё-
ных в исследования и разработки 
светодиодов. 

Ключевые слова: светодиод (СД), 
полупроводники, GaN.

1В мае 2013 г. научный мир отметил 
90-летний юбилей побликации пер-
вых работ уникального российского 
учёного Олега Владимировича Лосе-
ва (рис. 1) по полупроводниковым ис-
точникам света.

Работы О.В. Лосева были сделаны 
задолго до открытия полвека назад 
светодиодов (СД) на основе полупро-
водников типа АIIIВV Ником Холонья-
ком в США (1963 г.). Внимание к этим 
юбилейным датам обусловлено тем, 
что СД в наши годы становятся осно-
вой освещения будущего [1, 2].

Научную деятельность О.В. Ло-
сева можно подразделить на две ча-
сти – это создание и исследование ра-
диотехнических детекторов на осно-
ве контактов металл-полупроводник 
и изучение люминесценции в этих 
контактах. О.В. Лосев начал работать 

1 По материалам одноимённого доклада 
на Международной конференции «Све-
тодиоды: чипы, продукция, материалы, 
оборудование», 11 апреля 2013 г., МВЦ 
«Крокус Экспо». Москва.

 E-mail: rawork2008@mail.ru

Об открытии полупроводниковых источников 
света (к истории создания светодиодов) 
О.И. РАБИНОВИЧ 1, А.Э. ЮНОВИЧ
ООО «Адекс», ФГБОУ ВПО «МГУ им. М.В. Ломоносова», Москва 

Рис. 1. О.В. Лосев

Рис. 2. Изобретение 
О.В. Лосева 

«кристадин» 

Рис. 3. Фотография 
свечения карборунда 

при разных 
напряжениях и типах 

свечения по О.В. 
Лосеву
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Первое современное объяснение 
генерации света в p–n-переходах 
предложил американский физик Курт 
Леховец с соавторами из компании 
Signal Corps Engineering Laboratories 
в 1951 г. Догадки, предложенные О.В. 
Лосевым, они сформулировали на 
другом уровне понимания физиче-
ских процессов: люминесценция есть 
следствие инжекции неосновных но-
сителей заряда через p–n-переход при 
подаче прямого напряжения.

ровался с проф. Борисом Андреевичем 
Остроумовым из ФТИ им. А.Ф. Иоффе. 

показывающие отри-
цательное сопротивле-
ние. Эти работы под-
готавливаются мною 
к печати…». К сожа-
лению, пока не уста-
новлена судьба этих 
работ, которые мог-
ли бы полностью из-
менить представление 
об истории открытия 
транзистора – самого 
революционного изо-
бретения ХХ в.

Кто знает, какие за-
мечательные открытия 
смог бы ещё сделать 
этот человек, если бы 
не война?! Он умер от 
истощения в блокад-
ном Ленинграде 22 ян-
варя 1942 г.

В 1935–1936 гг. Све-
чение I было заново 
обнаружено француз-
ским физиком Жор-
жем Дестрио. В науч-
ной литературе оно из-
вестно как «эффект Дестрио», хотя сам 
Дестрио приоритет в открытии этого 
явления отдавал О.В. Лосеву, называя 
его «свечением Лосева» («Losev light»), 
что отметил, в частности, в своём из-
вестном обзоре Эгон Лёбнер 2 [13].

2 Э. Лёбнер, будучи научным атташе по-
сольства США в СССР в 70-е годы, про-
вёл большую работу по истории све-
тодиодов [13]. Он посылал запросы в 
МГУ им М.В. Ломоносова ректору Рэму 
Викторовичу Хохлову и проф. Викто-
ру Сергеевичу Вавилову; знакомился с 
оригинальными статьями О.В. Лосева в 
библиотеке МГУ. Он также консульти-

В дальнейшем при углублённых ис-
следованиях О.В. Лосев обнаружи-
вает активные слои двух типов (p- 
и n-типов проводимости) [7].

В другой публикации он так описал 
свои наблюдения: «Было замечено не-
вооружённым глазом довольно сильное 
зеленоватое свечение контакта (+) кар-
борунд – (–) стальная проволочка при 
постоянном токе через него. Свече-
ние карборундового контакта наблю-
дать легко вследствие прозрачности, 
но этот контакт почти не генериру-
ет, несмотря на возникающий в нем 
электронный разряд. Были проведены 
исследования свечения с цинкитным 
контактом во время генерации. Также 
было замечено свечение, но при токах 
в 5 раз больших, чем при карборундо-
вом контакте». (рис. 4) [8, 9].

О.В. Лосев был первым, кто тща-
тельно изучил явление, названное по-
том «электролюминесценцией». Ин-
жекционная электролюминесценция 
(Свечение II) в настоящее время ле-
жит в основе современных СД и по-
лупроводниковых лазеров, а пред-
пробойная электролюминесценция 
(Свечение I) широко применяется 
при создании электролюминесцент-
ных дисплеев.

О.В. Лосев получил патент на «све-
товое реле» «для быстрой телеграф-
ной и телефонной связи, для передачи 
изображений на расстоянии» и назвал 
предложенный прибор «безынертным 
источником света» (рис. 5). По суще-
ству, это было предсказанием совре-
менной оптоэлектроники [10–12].

В 1928 г. Нижегородская радиола-
боратория (вместе с сотрудниками) 
по решению Правительства была пе-
реведена в ленинградскую Централь-
ную радиолабораторию. О.В. Лосев 
и в Ленинграде продолжал исследо-
вания полупроводников. Его работы 
поддержал академик Абрам Фёдоро-
вич Иоффе.

В 1938 г. за исследование свече-
ния карборунда, после доклада на 
Президиуме АН СССР, О.В. Лосеву 
была присуждена (без защиты!) учё-
ная степень кандидата физ.-мат. наук. 
В том же году О.В. Лосев перешёл на 
должность ассистента на кафедру фи-
зики Первого ленинградского меди-
цинского института. В документе от 
12 июля 1939 г. «Жизнеописание Оле-
га Владимировича Лосева» он пишет: 
«Установлено, что с полупроводника-
ми может быть построена трехэлек-
тродная система, аналогичная триоду, 
как и триод, дающая характеристики, 

Рис. 4. Чертёж для 
объяснения эффекта 
свечения

Рис. 5. Патент О.В. Лосева на «световое реле»
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зано предположение, что это обуслов-
лено вынужденным излучением. Эта 
оригинальная работа дала существен-
ный толчок интенсивному исследова-
нию электролюминесценции в соеди-
нениях АIIIВV [20].

В 60-х гг. Жорес Иванович Ал-
фёров (рис. 9) с коллегами из ФТИ 
им. А.Ф. Иоффе АН СССР, изучая 
фазовые диаграммы и кинетику ро-
ста многокомпонентных гетеро-
структур AIIIBV, впервые вырастили 
решёточно-согласованную гетеро-
структуру GaAs/AlGaAs. На основе 
структур GaAs/AlGaAs были созда-
ны инжекционные лазеры с высокой 
плотностью инжектированных но-
сителей путём «двойной» инжекции, 
работающие при комнатной темпера-
туре. Эти работы группы Ж.И. Алфе-
рова были удостоены Ленинской пре-
мии 1972 г. [21, 22].

Тогда же, в 1966 г., Ж.И. Алфёро-
вым с коллегами впервые была обна-
ружена эффективная излучательная 
рекомбинация в p–n-переходах четы-
рёхкомпонентных твёрдых растворов 
InGaAsP, показано, что их кванто-
вый выход по крайней мере не ниже, 
чем в GaAs, и предсказано, что плот-
ность инжектированных носителей 
может на несколько порядков превос-
ходить плотность носителей в широ-
козонном эмиттере (эффект «суперин-
жекции»). Наконец, этой же группой 
в 1970 г. для гетеропереходов на осно-
ве InGaAsP была показана возмож-
ность изменять параметры решётки 
при постоянной ширине запрещён-
ной зоны.

В конце 70-х Валерий Петро-
вич Сушков (рис. 10) (НИИ «Сап-
фир»), Владимир Семёнович Абра-
мов и Олег Николаевич Ермаков по-
лучили авторское свидетельство на 
изобретение способа создания бело-
го свечения СД с кристаллом из GaN 
и использованием люминофора [23]. 
«После операции нанесения металли-
ческих контактов в одном из направ-
лений проводили разделение мини-
переходов, например, путём вытрав-
ливания полосок в GaN до Al2O3, а в 
перпендикулярном направлении – со-
единение минипереходов осущест-
вляли после нанесения с обратной 
стороны подложки против отдель-
ных минипереходов стоксовского лю-
минофора для преобразования синего 
и ультрафиолетового излучения в бо-
лее длинноволновое видимое излуче-
ние», в том числе белое.

дент Института физики (IoP)) Ки-
рилл  Хилсум. В 1968 г. появляется 
итоговая монография Н.А. Горюно-
вой [18], где делается попытка пред-
ложить… периодическую систему по-
лупроводниковых соединений.

Новый этап развития полупрово-
дниковых источников света насту-
пил с открытием полупроводнико-
вых многокомпонентных соединений 
типа АIIIВV. В 1950 г. на Совещании 
по свойствам полупроводников в Ки-
еве А.Р. Регель с сотрудниками изло-
жили на примере антимонида индия 
экспериментальные доказательства, 
подтверждающие правильность ги-
потезы Н.А. Горюновой о полупрово-
дниковом характере свойств соедине-
ний группы АIIIВV.

Нельзя не вспомнить и пионерскую 
работу Германа Степановича Жданова 
(МГУ, 1936 г.) по исследованию кри-
сталлической структуры нитрида гал-
лия (GaN) [19] (рис. 8).

В начале 1962 г. группой Дми-
трия Николаевича Наследова, Соло-
мона Мееровича Рывкина, Алексан-
дра Александровича Рогачева и Бо-
риса Васильевича Царенкова в ФТИ 
им. А.Ф. Иоффе было показано, что 
межзонная излучательная рекомби-
нация в p-n переходах из GaAs при 
больших токах сопровождается суже-
нием спектра излучения. Было выска-

Следующим знаменательным эта-
пом в создании СД стало выращива-
ние монокристаллов арсенида галлия, 
GaAs, в Германии Генрихом Велкером 
с соавторами. В 1952–1953 гг. он обо-
сновал возможность создания цело-
го класса искусственных полупрово-
дников на любой вкус, соединяя па-
рами специально подобранные метал-
лы, образующие интерметаллические 
соединения [14, 15]. Но за два года до 
этого, в 1950 г., наша соотечествен-
ница Нина Александровна Горюнова 
(рис. 6) уже предсказала «полупрово-
дниковость» некоторых интерметал-
лов [16]. Она и Анатолий Робертович 
Регель (рис. 7) высказали соображе-
ния о полупроводниковой природе не-
которых интерметаллов. Отталкива-
ясь от химических представлений об 
изоморфизме, кристаллохимических 
группах и видах валентной связи, они 
перебрасывали мостик к электрофи-
зическим свойствам синтезируемых 
веществ. Тогда же на двух составах 
это было подтверждено эксперимен-
тально [16, 17].

«Школа Горюновой» влияет на ис-
следования во многих научных цен-
трах страны; с ней стремятся позна-
комиться руководитель французской 
полупроводниковой лаборатории 
Генриетта Родо, английский профес-
сор (позже, в 1988–1990 гг., – прези-

Рис. 6. Н.А. Горюнова Рис. 7. А.Р. Регель

Рис. 8. Г.С. Жданов Рис. 9. Ж.И. Алфёров
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Решающий шаг в улучшении кри-
сталлического совершенства GaN-
структур и изобретении эффектив-
ных синих СД был сделан профессо-
ром Исаму Акасаки (рис. 14) и Хиро-
си Амано в Университете Нагои [26, 
27]. Группа И. Акасаки значитель-
но усовершенствовала метод эпитак-
сиального выращивания слоёв GaN 
из металлорганических соединений 
(MOCVD). На подложках из сапфи-
ра создавался буферный слой AlN 
(1986 г.), что уменьшило в десятки 
раз плотность дислокаций. В отли-
чие от упомянутых работ Г.В. Сапа-
рина и др. был использован акцеп-
тор Mg, а активация акцепторов была 
проведена по всей поверхности пла-
стины (1988 г.). При этом ионы Н+, 
компенсировавшие акцепторные ионы 
Mg-, выходили из структур в вакуум 
под действием электронного пучка. 
Тем самым была на порядки увели-
чена концентрация дырок в р-области 
и созданы эффективные p–n-переходы 
в GaN, излучавшие в синей области 
спектра. За эти работы профессор Иса-
му Акасаки был удостоен Премии Ки-
ото 2009 г. [28].

Молодой инженер Сюдзи Накамура 
(рис. 15) начал исследования по GaN 
в конце 80-х в компании Nichia 
Chemical. Он усовершенствовал метод 
MOCVD, активировал Mg-акцепторы 

личена яркость СД красного и оран-
жевого света. Его группа показала 
резкое увеличение коэффициента вы-
вода излучения при пирамидальной 
геометрии СД-кристаллов (1992 г.) 
и стала костяком компании Lumileds, 
впоследствии вошедшей в концерн 
Philips. Компания Philips Lumileds 
сейчас одна из ведущих по разработ-
ке и производству эффективных CД 
для освещения.

Первые СД синего и фиолетового 
света на основе GaN были созданы 
Жаком Панковым (Яков Исаевич Пан-
чечников, из семьи эмигрантов ро-
дом из Чернигова) и Полем Марусь-
кой в компании RCA в 1971 г. [24, 
25]. Но эти СД имели структуры типа 
«металл-диэлектрик-полупроводник», 
поскольку создать эффективный p–n- 
переход в GaN не удавалось. Эти 
структуры имели большую плотность 
дислокаций и малую эффективность 
электролюминесценции. Долгое вре-
мя легирование GaN акцепторами до 
больших концентраций не увеличи-
вало концентрацию дырок, р-область 
структур оставалась полуизолятором. 
Кроме того, как позже рассказывал Ж. 
Панков, руководитель RCA считал не-
перспективной разработку приборов 
на подложках из сапфира (слишком 
дорого!), и работы по GaN-СД были 
прекращены.

Для прогресса в создании эффек-
тивных СД на основе GaN были важ-
ны работы Геннадия Васильевича Са-
парина (рис. 11) и Михаила Василье-
вича Чукичёва в МГУ им. М.В. Ло-
моносова (1981–1982 гг.). В них было 
обнаружено существенное повыше-
ние интенсивности люминесценции 
плёнок GaN под действием электрон-
ного пучка, что впервые показало воз-
можность активации акцепторов (Zn) 
в GaN при облучении сфокусирован-
ным электронным пучком (рис. 12). 
Было замечено, что при локальном 
электронном облучении температура 
плёнки возрастает до 400 °С, что спо-
собствует активации акцепторов [24].

Отмечая 90-летний юбилей откры-
тия О.В. Лосевым полупроводнико-
вых источников света и подчеркивая 
приоритетность работ отечествен-
ных учёных, следует отметить недав-
нее празднованию 50-летия (в 2012 г.) 
открытия СД на основе соединений 
типа АIIIBV и наиболее важные прио-
ритетные работы зарубежных коллег.

В 1962 г. Ник Холоньяк (Микола 
Голоняк, сын эмигрантов-русинов из 
Закарпатья), профессор Иллинойско-
го университета, (рис. 13) разработал 
первые красные СД на основе твёр-
дых растворов Ga(As1−xPx) [1, 2, 24, 
25]. Он объяснил, что эффективность 
генерации излучения в p–n-переходах 
соединений АIIIBV существенно зави-
сит от зонной структуры и весьма зна-
чительна для прямозонных полупро-
водников. Н. Холоньяк сотрудничал 
с компанией Monsanto, которая созда-
ла в 60-х гг. первые коммерческие СД. 
Эти работы были поддержаны компа-
нией General Electric. В статье [25] го-
ворилось: «… существует весьма ве-
роятная возможность создания прак-
тически важных источников света 
на основе полупроводниковых лазе-
ров. Пройдет 10 лет или более, пока 
такие лампы смогут широко приме-
няться. Но мы надеемся, что в течение 
года будем иметь СД для индикаторов 
в компьютерах и других электронных 
приборах».

В работах по СД в Иллинойском 
университете участвовал и Джордж 
Крэфорд [1, 2, 26]. Позже он стал ру-
ководителем работ по светодиодам 
в лаборатории фирмы Hewlett Packard 
в Сан-Хосе (Калифорния). В 1972 г. 
Дж. Крэфорд разработал и продемон-
стрировал на основе гетероструктур 
AlInGaP/GaP первые яркие СД «ян-
тарного» света; была на порядок уве-

 Рис. 10. В.П. Сушков Рис. 11. Г.В. Сапарин

Рис.12. Надпись, сделанная электронным 
пучком на плёнке p-GaN:Zn Рис. 13. Н. Холоньяк
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ные открытия, эффекты свечения, 
описанные Олегом Владимировичем 
Лосевым, и изобретение «безынерт-
ных источников света» значительно 
опередили задачи и потребности того 
исторического периода развития нау-
ки и техники. Но серьёзный научный 
потенциал оказался настолько велик, 
что через 30–40 лет, на новом вит-
ке развития, он был востребован для 
науки и создания новой электронной 
техники и промышленности.

Отмечая 90-летие открытия по-
лупроводниковых источников света 
Олегом Лосевым и 50-летие откры-
тия СД на основе соединений типа 
AIIIBV Ником Холоньяком, следует ещё 
раз отметить важность международ-
ного характера развития науки и вза-
имовлияния исследований и разра-
боток в разных странах. И следует 
подчеркнуть, что в деле создания но-
вой светодиодной промышленности 
в России важно ценить и поддержи-
вать отечественные научные исследо-
вания и технические разработки в об-
ласти полупроводниковых источни-
ков света.
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поддержке Министерства образова-
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научно-образоваительных центров на 
2013–2020 гг. (№ K2-2014-055).
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В № 1-2 журнала «Светотехника» за 2014 г.: 

на с. 11 в п. 11.2.4.4 вместо « 2 » следует читать «Фис»;
на с. 13 в п. 11.8.3 вместо «g3» следует читать «γ3»;
на с. 29 в Примере 1 вместо «g» следует читать «γ», а в Примере 2 вместо 
«0£g£90 0» – «0 ≤ γ ≤ 900»;
на с. 32 в Таблице Д.1 в последнем столбце вместо «sin γ» следует читать 
«I·sin γ»;
на с. 36 в п. 3.11 и на с. 39 в п. 3.38 вместо «-типа» следует читать 
«р-типа».

ПОПРАВКИ

В том же номере журнала: 
на с. 38 в п. 3.26 вместо «Lv = dФv·dΩ» следует читать «Iv = dФv/dΩ»;
на с. 39 в п. 3.45 вместо «К·Вт» следует читать «К/Вт».
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немецких фирм в объёме продаж 
фурнитуры и других комплектующих 
была ещё выше – до 90 %.

До 1995 г. «тёплые» алюминиевые 
профили фактически были только им-
портными, но потом было организова-
но и их отечественное производство.

Была начата разработка комплекса 
отечественных стандартов по оцен-
ке и применению СПК, основанного 
во многом на европейских аналогах.

К концу 1998 г. в РФ насчи-
т ы ва л о с ь  б ол е е  2 5 0 0  ф и рм -
производителей окон (в основном 
мелких и «гаражных»).

Пожалуй, самым успешным пери-
одом развития массового оконного 
рынка в РФ можно считать начало-
середину 2000-х. В 2006 г. рост про-
изводства СПК составил (по разным 
оценкам) 40–50 %. Велась массовая 
замена старых окон в жилых здани-
ях, был настоящий бум строительства 
торгово-развлекательных и офисных 
центров. Рост объёмов строительства 
и спроса стимулировал создание но-
вых и дальнейшее наращивание про-
изводственных мощностей, освоение 
производства новых видов продукции 
(подоконников, панелей для отделки 
откосов и др.). Отечественные произ-
водители ПВХ-профиля стали успеш-
но конкурировать с европейскими «за-
конодателями мод».

Практически все комплектующие 
стали производиться в РФ. К концу 
этого этапа в стране насчитывалось 
более 8000 предприятий, имеющих 
отношение к оконному рынку. Ста-
ла развиваться специализация – было 
организовано много предприятий 
по производству только стеклопаке-
тов, закуплено много автоматических 
линий по изготовлению окон из ПВХ-
профилей. Появились «монстры» – 
предприятия с возможностью произ-
водства (50–70) тыс. м2 конструкций 
в месяц. В 2007–2008 гг., в ожидании 
продолжения феноменального ро-
ста рынка (на основе итогов 2006 г.), 
 отечественными компаниями был по-
ставлен рекорд по закупкам современ-
ного производственного оборудова-
ния за рубежом. Появились и отече-
ственные «клоны» западного оборудо-
вания. Очень много на отечественном 
рынке и китайских копий. Однако 
и те, и другие пока уступают по каче-
ству западным оригиналам.

В тот же период отмечено нача-
ло программы комплексной рекон-
струкции жилых зданий с утеплени-

обработано) и к настоящему времени 
сильно подгнило.

В 1970–1980 гг. вошло в строй не-
сколько заводов по прессованию алю-
миниевого профиля. Однако их ис-
пользовали, в большинстве случаев, 
для изготовления фасадных конструк-
ций, а говорить об их энергетической 
эффективности категорически невоз-
можно. Тогда же был запущен пер-
вый завод по изготовлению стеклопа-
кетов, но до начала 1990-х они прак-
тически не использовались в нашей 
стране (СССР).

Коротко состояние советского про-
изводства окон и фасадов в конце 
1991 г., можно охарактеризовать сле-
дующим образом:

– производилось много деревянных 
окон старого образца, не отвечающих 
современным требованиям;

– качество выпускаемых окон было 
ниже всякой критики – даже в норма-
тивных документах указывалось, что 
вентиляция помещений производится 
через неплотности в окнах;

– в общественных и (отчасти) про-
мышленных зданиях широко приме-
нялись алюминиевые фасадные кон-
струкции (без термических мостиков);

– только в конце 1980-х появи-
лись у нас первые современные СПК 
(в большинстве своём – с использо-
ванием ПВХ-профиля), бывшие чрез-
мерно дорогими;

– к концу 1980-х строительная 
отрасль, а, следовательно, и произ-
водство СПК, практически рухнула 
по сравнению с тем, что она собой 
представляла в эпоху расцвета (конец 
1970-х – начало 1980-х).

Оценка того, из каких материалов 
изготовлялись окна к концу 1991 г., 
приведена на рис. 1.

В новом государстве РФ реальное 
развитие рынка современных СПК 
началось в середине 1990-х. К 1997 г. 
доминирующее положение на рос-
сийском рынке заняли немецкие по-
ставщики экструдированных ПВХ-
профилей. Их доля в общем объёме 
потребляемого в РФ профиля ориен-
тировочно превышала 80 %. А доля 

Аннотация 

1Представлен анализ развития све-
топрозрачных конструкций в РФ 
с 1991 г. по настоящее время. Приве-
дена методика оценки окупаемости 
энергоэффективных окон в разных ре-
гионах РФ. Предложено райониро-
вание территории страны по новым, 
повышенным значениям сопротивле-
ния теплопередаче светопрозрачных 
конструкций.

Ключевые слова: светопрозрач-
ные конструкции, энергоэффективные 
окна, сопротивление теплопередаче, 
окупаемость энергосберегающих кон-
струкций, районирование территории 
РФ, использование энергоэффектив-
ных окон.

Основная задача светопрозрачных 
конструкций (СПК) – обеспечение 
нормируемого естественного осве-
щения и комфортного микроклима-
та в помещениях. Известно [1, 2], что 
в безоконных зданиях, которые было 
модно строить в 1940–1950 гг. как 
в РФ, так и за рубежом (в основном 
в США), у работающих возникали 
многочисленные психологические 
и физиологические проблемы, а про-
изводительность труда была намно-
го ниже, чем на аналогичных про-
изводствах, где имелся естествен-
ный свет.

В СССР выпускали значительное 
количество в основном спаренных, 
раздельных и раздельно-спаренных 
деревянных окон, начиная с 1960-х гг. 
Площадь таких окон, установленных 
с 1960-х гг., превысила 2 млрд. м2 [3]. 
По результатам многочисленных об-
следований последних лет, дере-
вянные окна, изготовленные ещё 
в 1930 гг. для «сталинских» домов, 
до сих пор вполне работоспособ-
ны и ремонтопригодны, в то время 
как «финские» окна эпохи массово-
го строительства практически нере-
монтопригодны – дерево было плохо 
подготовлено (выбрано, высушено, 

1 E-mail: spiridonov@aprok.org

Развитие светопрозрачных конструкций 
в России 
А.В. СПИРИДОНОВ 1, И.Л. ШУБИН
ФГБУ «НИИСФ РААСН», Москва
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– российский оконный рынок за 20 
лет развития имел как пики (2004–
2007 гг.), так и спады (1999, 2010–
2011 гг.). В 2011–2013 гг. наблюдает-
ся стагнация рынка, которая (скорее 
всего) распространится и до 2015 г.2;

– в стране есть достаточно разви-
тая система нормативных документов, 
созданная в 1998–2003 гг., но нужда-
ющаяся в скорейшей актуализации. 
В последнее время (2010–2013 гг.) эта 
работа активизировалась, в том числе 
с участием профессиональных объ-
единений строителей и оконщиков;

– несмотря на принятие в 2009 г. 
уже упомянутого выше Федераль-
ного закона № 261-ФЗ, потребители 
(в том числе и государственные) не 
готовы принять то, что новые окон-
ные конструкции, соответствующие 
требованиям этого закона, будут до-
роже. А большинство серьёзных окон-

2 Рост рынка, если и есть, то достаточ-
но символичен (некоторые эксперты 
говорят о 3–5%). Объёмы продаж па-
дают (естественно, в разных регионах 
по-разному), и, по последним оценкам 
(на конец 2013 г.), в ближайшие 2–3 г.
ожидается спад производства СПК на 
7–10%.

способствовала и отмена обязатель-
ной сертификации окон.

В конце 2009 г. был принят Феде-
ральный закон № 261-ФЗ, об энергос-
бережении. Пока, однако, это не вы-
звало сколько-нибудь значительного 
увеличения спроса на энергоэффек-
тивные СПК.

Начался процесс пересмотра стан-
дартов, связанных с оконной и фасад-
ной индустрией. Причём происходит 
это, в основном, не по заказам госу-
дарства, а – профессиональных объе-
динений, в частности – Национально-
го объединения строителей.

В целом можно констатировать, 
что:

– за 20 лет (1991–2011 гг.) в РФ 
практически с нуля создана современ-
ная отрасль по проектированию, из-
готовлению и монтажу СПК, которая 
по объёму производства теперь уве-
ренно занимает 3-е место в мире (по-
сле КНР и США);

– российские оконные компании 
способны производить конструкции 
практически любой сложности – име-
ющееся в стране оборудование это 
позволяет. Однако загрузка совре-
менных оконных производств в РФ 
в среднем не превышает 55 %;

ем стен, заменой окон и некоторых 
инженерных систем. Результаты этой 
программы, правда, неоднозначны, но 
она дала возможность развития ряду 
оконных компаний.

В начале 2000-х практически завер-
шилось формирование нормативной 
базы. Правда, уже в начале этого де-
сятилетия она стала устаревать, а на-
чать её пересмотр не успели в связи 
с наступлением финансового кризи-
са и расформированием Госстроя РФ 
в 2003 г.

После наступления кризиса 2008 г. 
были фактически заморожены мно-
гие государственные и муниципаль-
ные программы, и в частности – про-
грамма капитального ремонта жи-
лых зданий и Федеральная програм-
ма «Доступное и комфортное жильё». 
В то же время, появились деньги на 
замену окон во многих школах, боль-
ницах и пр. Но эти бюджетные влива-
ния в модернизацию СПК, к сожале-
нию, привели к новому витку корруп-
ции (теперь уже связанной не только 
со строительством в целом, а конкрет-
но с СПК). Положения Федерального 
закона № 94-ФЗ («О размещении за-
казов на поставки товаров, выполне-
ние работ, оказание услуг для государ-
ственных и муниципальных нужд») 
приводят к снижению качества окон-
ных конструкций, в связи с тем, что 
основной критерий для выигрыша за-
казов с бюджетным финансировани-
ем (сегодня очень важных для окон-
ных компаний) – фактически толь-
ко «цена». Определённые надежды 
в этом отношении связаны с намечен-
ным на 2014 г. введением Федераль-
ной контрактной системы закупок.

Однако объём производства алю-
миниевых оконных и фасадных кон-
струкций (за исключением некоторых 
больших городов, имеющих средства 
на строительство высотных зданий, 
а также, естественно, Сочи) значи-
тельно снизился. Восстановление это-
го рынка прогнозируется не раньше 
2015–2016 гг.

В связи с укрупнением оконных 
компаний происходит и некоторая 
консолидация оконного рынка. На се-
годня число компаний в отрасли со-
кратилось до 5500–6000, и прогнози-
руется сокращение числа их к 2016 до 
4500, особенно небольших. В то же 
время возникает много «гаражных» 
производств, выпускающих недоста-
точно качественную продукцию в те-
чение одного только сезона. Этому 

Рис. 1. Структура 
использования разных 
материалов в оконных 
конструкциях (1991 
г.). Учитывались 
деревянные, 
алюминиевые 
и стальные (в секторе 
«разное») оконные 
конструкции старого 
образца

Рис. 2. Структура 
использования разных 
материалов в оконных 
конструкциях (2011 г.)
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ка) является цена. К сожалению, до 
сих пор не удаётся убедить частно-
го заказчика в том, что необходимо 
покупать современные энергосбере-
гающие, но несколько более дорогие 
окна. В то же время, мало говорится 
о том, что помимо экономии затрат на 
отопление, энергосберегающие окна 
(ЭСО) могут быть и составляющей 
положительного имиджа владельца 
и здания, повышая комфорт в поме-
щениях и за счёт большей температу-
ры внутреннего стекла обеспечивая 
лучшее использование помещений.

В середине 2012 г. мы специаль-
но оценили, насколько современные 
ЭСО дороже окон, устанавливаемых 
в 95 % российских зданий. Подробно 
об этом см. в статье [4], где также де-
тально анализируются динамика сто-
имости СПК в период 2007–2012 гг., 
доли стоимости окон в стоимости жи-
лья в разных регионах и формирова-
ния стоимости монтажа «под ключ» 
(включая стоимости подоконников, 
откосов, отливов и пр.) в некоторых 
городах (Москва, Рязань, Иркутск, 
Хабаровск). И был сделан вывод, что 

ся современные энергосберегающие 
СПК, известны давно (см., напр., ста-
тьи [5, 6]). На наш взгляд, их три, 
и они равнозначны:

– во-первых, оконные компании 
приходят на объект одними из послед-
них в череде субподрядчиков и прак-
тически не имеют возможности вли-
ять на формирование ситуации в про-
цессе проектирования и предлагать 
свои варианты остекления здания, 
обеспечивающие лучшие теплотех-
нические характеристики, хотя и бо-
лее дорогие;

– во-вторых, в действующих нор-
мативных документах, а также в под-
законных актах к Федеральному за-
кону № 261-ФЗ, как и в постановле-
ниях федеральных (и региональных) 
ведомств, которые обозначены от-
ветственными за энергосбережение 
в строительстве, нет жёсткого «при-
нуждения к энергосбережению»;

– в-третьих, по-прежнему, основ-
ной «технической характеристикой» 
любой строительной конструкции для 
конечного потребителя (частного за-
казчика или генерального подрядчи-

ных компаний к выпуску конструкций 
со значительно лучшими теплозащит-
ными характеристиками уже готовы;

 – как отмечено выше, отрицатель-
ное влияние на качество имеющихся 
на рынке СПК имеет Федеральный за-
кон № 94-ФЗ, в связи с тем, что основ-
ная характеристика для выигрыша за-
каза по бюджетному финансированию 
(очень важному для оконных компа-
ний) – почти исключительно «цена»;

 – значительно изменилась структу-
ра оконного рынка (рис. 1 и 2).

Диаграмма производства СПК в РФ 
(рис. 3) показывает его постоянный 
устойчивый рост в 1991–2008 гг. Это 
связано с тем, что современные окна 
устанавливаются не только во вновь 
возводимых зданиях, но и в уже суще-
ствующих. Более того, у многих окон-
ных компаний объём частных заказов 
достигал в середине–конце 2000-х 70–
90 %. После кризиса 2008 г. рост рын-
ка практически прекратился, а в 2010–
2011 гг. шёл даже спад производства, 
который усугубится в ближайшие не-
сколько лет.

При этом падает объём производ-
ства окон старых конструкций, кото-
рые ещё производятся – для дач и за-
мены окон (в основном, в удаленных 
регионах). На сегодня объём этого 
производства не превышает 5–7 % от 
общего объёма производства СПК, но, 
представляется, что и в будущем та-
кие окна будут выпускать – у них есть 
свой потребитель.

В табл. 1 и 2 приведены данные 
о производстве СПК в некоторых 
странах и регионах РФ [4], из кото-
рых следует, что:

– объём производства окон на душу 
населения в РФ соответствует миро-
вому уровню. (Хотя, как мы уже от-
метили, в последние годы рост рын-
ка замедлился, а в 2010–2013 гг. даже 
немного упал.);

– оконный рынок США уже много 
лет достаточно стабилен;

– производство СПК в КНР стре-
мительно росло до 2010 г., а затем – 
в связи с завершением строительства 
объектов для Олимпиады-2008 в Пе-
кине и «ЭКСПО-2010» в Шанхае – не-
сколько затормозилось;

– развитие оконного рынка в реги-
онах РФ постепенно выравнивается. 
Однако он по-прежнему недостаточ-
но развит на востоке страны по срав-
нению с центром.

Основные причины, по которым 
в РФ практически не используют-

Таблица 1 

Уровень производства светопрозрачных конструкций в ряде стран 
(м2/чел./год) в 2004 и 2010 гг.

Страна 2004 2010

США 0,35 0,37

Германия 0,27 0,30

КНР 0,15 0,34

РФ 0,16 0,29

Таблица 2 

Уровень производства светопрозрачных конструкций в некоторых 
регионах РФ (м2/чел./год) в 2004 и 2010 гг.

Год
Регион 2004 2010

Москва 0,32 0,38

Московская область 0,25 0,43

Санкт-Петербург 0,19 0,35

Ростов 0,21 0,29

Ханты-Мансийск 0,41 0,24

Самара 0,22 0,28

Екатеринбург 0,21 0,34

Новосибирск 0,20 0,30

Владивосток 0,05 0,16
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энергию производится по показаниям 
приборов учёта. К сожалению, в боль-
шинстве многоквартирных зданий пе-
риода 1960–1990 гг. такое оборудо-
вание не устанавливалось. В то же 
время, в подавляющем большин-
стве современных зданий есть счёт-
чики тепловой энергии, так же как 
и в офисных зданиях, индивидуаль-
ном жилье и на многих промышлен-
ных предприятиях.

В зданиях, оборудованных цен-
трализованными или индивидуаль-
ными системами вентиляции и кон-
диционирования воздуха помеще-
ний, окупаемость энергоэффектив-

го сопротивления теплопередаче СПК 
в разных регионах РФ [7] с использо-
ванием современной утверждённой 
методики [8].

При оценке эффективности энер-
госберегающих мероприятий в стро-
ительстве необходимо учитывать ши-
рокий круг вопросов – естественное 
освещение, отопление, вентиляцию, 
множество других показателей, вли-
яющих на комфорт в помещениях. 
Окупать ЭСО, а в дальнейшем и по-
лучать прибыль от их установки, мож-
но только тогда, когда работа систем 
отопления и вентиляции правильно 
регулируется, а оплата за тепловую 

ЭСО по стоимости не слишком дале-
ки от самых распространённых и не-
эффективных. Очевидно, что стои-
мость ЭСО при увеличении спроса 
будет быстро снижаться.

По нашему мнению, заказчики 
и строители необоснованно отказы-
ваются от хороших энергосберегаю-
щих окон. Стоят они почти столько 
же, как и обычные, а в эксплуатации 
могут давать заметную выгоду.

По данным работы [4] также 
были проведены оценки окупаемо-
сти дополнительных вложений в ЭСО 
и даны рекомендации по повышению 
нормируемых значений приведённо-

Таблица 3

Обязательные и рекомендуемые значения приведённого сопротивления теплопередаче R в зависимости от 
климатического региона места строительства 

Обязательное минимальное требование [9]

ГСОП 2 000 4 000 6 000 8 000 10 000 12 000

R (м2 K/Вт) 0,3 0,45 0,6 0,7 0,75 0,8

Рекомендуемые значения

ГСОП ≤ 4000 4000‒6000 6000‒8000 ≥ 8000 

R (м2 K/Вт) 0,60 0,75 0,80 0,90

Климатическая зона для приме-
нения СПК (рис. 4) 1 2 3 4

Таблица 4

Теплопотери через окна (кВт∙ч/м2 в год) в разных климатических условиях.

R, (м2 К/Вт)
Градусо-сутки отопительного периода

1 000 2 000 3 000 4 000 5 000 6 000 7 000 8 000 10 000 12 000

0,3 80 160

0,35 69 137

0,4 60 120 180 Запрещены

0,45 53 107 160 213

0,5 48 96 144 192

0,55 44 87 131 175 218

Ре
ко

ме
нд

уе
мы

е 
зн

ач
ен

ия

0,6 40 80 120 160 200 240

0,65 37 74 111 148 185 222 258

0,7 34 69 103 137 171 206 240 274

0,75 32 64 96 128 160 192 224 256 320

0,8 30 60 90 120 150 180 210 240 300 360

0,85 28 56 85 113 141 169 198 226 282 339

0,9 27 53 80 107 133 160 187 213 267 320

0,95 25 51 76 101 126 152 177 202 253 303

1,0 24 48 72 96 120 144 168 192 240 288
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ных СПК можно производить с помо-
щью табл. 4, составленной авторами 
на основании вышеизложенных ма-
териалов. Она содержит рекомендуе-
мые в зависимости от градусо-суток 
отопительного периода (ГСОП) те-
плотехнические характеристики СПК 
в разных регионах и область их зна-
чений, запрещённых действующими 
нормативными документами [9].

На рис. 4 приведена карта, где уста-
новлены условные климатические 
зоны территории РФ по рекоменду-
емым теплотехническим характери-
стикам используемых в том или ином 
регионе СПК.

Окно – самый слабый элемент обо-
лочки здания с точки зрения теплотех-
ники. Сопротивление теплопереда-
че наиболее распространенных СПК 
в несколько раз ниже, чем у стен. То 
есть, для снижения теплопотерь из 
зданий было бы лучше вообще обхо-
диться без светопроёмов. Но, к сча-
стью, это не практикуется – необходи-
мо обеспечивать зрительный и психо-
логический комфорт в помещениях.

В предыдущих редакциях основ-
ного нормативного документа, регла-
ментирующего теплотехнические ха-
рактеристики зданий и их элементов, 
была ограничена площадь окон (не 
более 18 % от площади фасада). В по-
следней редакции этого документа [9] 
подобное ограничение было снято.

В связи с недостатком площадей, 
пригодных для застройки в централь-
ной части многих российских горо-
дов и наблюдавшимся в первое деся-
тилетие этого века строительным «бу-
мом», строителями неоднократно под-
нимался вопрос об ужесточении норм 
по инсоляции и естественному осве-
щению для жилых помещений. Дей-
ствующие нормы мешали и мешают 
крупным компаниям в «уплотнении 
застройки».

Следует также отметить, что, к со-
жалению, происходящая массовая за-
мена старых деревянных окон в суще-
ствующих зданиях на современные 
(как правило, на окна с использовани-
ем ПВХ-профиля) приводит к ухудше-
нию условий естественного освеще-
ния в помещениях из-за применения 
трёх стекол вместо двух (в ряде случа-
ев и стекол с теплоотражающими по-
крытиями), а также увеличения пло-
щади рам. По нашим оценкам простая 
замена старых окон на новые снижает 
КЕО на 10–15 %.

регионах важно обеспечивать хоро-
шую теплоизоляцию, а окна должны 
пропускать солнечную энергию, что-
бы снижать теплопотребление здания. 
В тёплых же регионах теплоизоляци-
онные свойства могут быть несколько 
ниже, а остекление окон должно об-
ладать солнцезащитными свойства-
ми, что позволяет снижать затраты на 
охлаждение зданий летом. Хотя в РФ 
и существуют минимальные обяза-
тельные требования к теплозащитным 
характеристикам окон, учитывающие 
климатические условия, эти требова-
ния установлены на довольно низком 
уровне, особенно для южных и цен-
тральных регионов.

Проведённые расчёты позволяют 
рекомендовать потребителям исполь-
зовать окна с более высокими тепло-
техническими характеристиками, чем 
это предлагается действующими нор-
мативными документами: окна с бо-
лее высоким сопротивлением тепло-
передаче R (табл. 3).

Быструю оценку уровня эконо-
мии энергии при использовании раз-

ных окон быстрее за счёт экономии 
электроэнергии, расходуемой летом 
на охлаждение.

Результаты расчёта простой оку-
паемости энергосберегающих окон 
(по сравнению с наиболее распро-
страненными) показывают, что они 
начинают приносить доход уже после 
7–11 лет эксплуатации, что подтверж-
дается и расчётами чистого дисконти-
рованного дохода [7].

Простой срок окупаемости зависит 
как от стоимости окон и климатиче-
ских условий, так и от действующих 
в регионе тарифов на тепловую энер-
гию. При существующей тенденции 
повышения стоимости теплоносите-
лей простой срок окупаемости приме-
нения энергоэффективных конструк-
ций будет снижаться.

Основная функция окна – обеспе-
чивать естественное освещение поме-
щений и способствовать обеспечению 
комфортных условий в помещениях. 
Решающую роль в выборе энергети-
ческих характеристик окна играют 
климатические условия. В холодных 

Рис. 4. Условные климатические зоны территории РФ по рекомендуемым значениям при-
веденного сопротивления теплопередаче используемых светопрозрачных конструкций

Рис. 3. Уровень 
производства 

светопрозрачных 
конструкций в РФ
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ях, ориентированных на солнечные 
румбы);

– «призматические» стёкла (поло-
жительный эффект за счёт перерас-
пределения прямого солнечного све-
та в глубину помещения);

– стёкла с фотоэлектрическим эф-
фектом (положительный эффект за 
счёт повышения уровня использова-
ния солнечного излучения);

– вакуумные стеклопакеты (поло-
жительный эффект из-за значитель-
ного повышения сопротивления те-
плопередаче СПК);

– композитные материалы рамных 
конструкций (положительный эффект 
из-за снижения их размеров и, соот-
ветственно, увеличения площади све-
топрозрачной части, а также – повы-
шения теплотехнических характери-
стик и прочности переплётов окон);

– регулируемые солнцезащитные 
устройства нового поколения (поло-
жительный эффект из-за снижения 
зрительного и теплового дискомфор-
та, перераспределения естественно-
го освещения в глубину помещения);

– максимальное использование 
прямого солнечного излучения в по-
мещениях глубокого заложения с при-
менением фонарей верхнего света 
и световодов нового поколения (по-
ложительный эффект из-за возможно-
сти проектирования более «широких» 
зданий и снижения теплопотерь через 
наружную оболочку зданий);

– пофасадное проектирование и ре-
гулирование СПК (положительный 
эффект из-за повышения зрительного 
комфорта и снижения теплопотерь из 
зданий в целом);

– совместное проектирование све-
топрозрачных фасадных конструк-
ций и систем отопления, вентиляции 
и кондиционирования зданий (поло-
жительный эффект из-за снижения 
необходимой мощности инженерного 
оборудования и экономии капиталь-
ных затрат ещё на стадии строитель-
ства, а также – повышения энерге-
тической эффективности и уменьше-
ния эксплуатационных затрат зданий 
в целом);

– многие другие технологические 
новшества.

Очень хотелось бы верить в то, что 
в РФ в ближайшие годы изменится не 
только отношение к энергосберегаю-
щим окнам, но и будут востребованы 
новые технологические разработки, 
направленные на повышение энерге-
тической эффективности СПК.

Широкое использование новых тех-
нологий позволяет значительно повы-
шать теплотехнические характеристи-
ки СПК – в два и более раз по сравне-
нию с традиционными. Что – в свою 
очередь – даёт возможность увеличи-
вать относительную площадь окон на 
фасаде, и, соответственно, уровень 
естественного освещения в помеще-
ниях без ухудшения энергетических 
показателей зданий. Или (при сохра-
нении нормативов по КЕО на преж-
нем уровне) значительно повышать 
плотность застройки.

В то же время наблюдаемые тен-
денции в нормировании естествен-
ного освещения (в частности, разра-
батываемые в настоящее время евро-
пейские документы) направлены на 
повышение его уровней. В проекте 
европейских норм (стандартов) пред-
полагается установить уровень КЕО 
значительно выше принятого в дей-
ствующих российских документах.

В последние годы во многих стра-
нах появились здания с максималь-
ным использованием естественно-
го освещения. И современные энер-
госберегающие СПК позволяют осу-
ществлять такие проекты без ущерба 
для энергоэффективности зданий.

Российский рынок окон развивал-
ся тоже довольно успешно [3], се-
рьёзные компании готовы произво-
дить СПК практически любой слож-
ности. На сегодня фактически лю-
бая, даже средняя компания может 
выпускать и энергосберегающие кон-
струкции при незначительном увели-
чении их стоимости. Незначительный 
объём производства энергоэффектив-
ных СПК объясняется недостаточным 
спросом потребителей, что, в том чис-
ле, вызвано и заблуждением заказчи-
ков о неокупаемости дополнитель-
ных затрат.

В заключение настоящей статьи хо-
телось бы просто перечислить неко-
торые новые направления развития 
СПК, появившиеся в последние годы 
(более подробно мы надеемся оста-
новиться на них в другой статье для 
журнала «Светотехника»):

 – самоочищающиеся стёкла (по-
ложительный эффект из-за сниже-
ния загрязнения стёкол и повыше-
ния уровня естественного освещения 
в помещениях);

– электрохромные стекла, меняю-
щие своё светопропускание (поло-
жительный эффект из-за повышения 
зрительного комфорта в помещени-
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шо освещённых транспортных маги-
стралях, круглосуточно работающих 
предприятиях, магазинах, пунктах пи-
тания, зонах прогулок и развлечений, 
требующих повышенного внимания 
к иллюминации. При этом функцио-
нальными критериями ночной среды 
должны служить лёгкость передвиже-
ния, безопасность, психологический 
комфорт граждан. Отсутствие види-
мости и безлюдность отдельных тер-
риторий создают вероятность возник-
новения криминогенных ситуаций. 
Созданию условий личной безопасно-
сти граждан будет способствовать хо-
рошее освещение, развеска устройств 
видеорегистрации, профессиональная 
работа патрульных служб.

Другой важной составляющей ноч-
ного города является эмоциональ-
ный комфорт жителей, его достиже-
ние осуществляется через соедине-
ние усилий служб городского осве-
щения, световой рекламы, освещения 
архитектурных памятников и друго-
го. Световая информация и рекла-
ма при этом выполняют целый ком-
плекс функций, среди которых: 1) ре-
шение зрительно-информационных 
и рекламно-агитационных задач; 2) 
обеспечение безопасности, содей-
ствие в поддержании нормативно-
го освещения городской среды, как 
в перспективной, так и в нижней пе-
шеходной зонах видимости; 3) под-
держание режима бодрствования; 4) 
решение задач визуальной гармони-
зации среды.

Световой дизайн современного го-
рода имеет в своём арсенале большое 
разнообразие осветительных систем: 
от разного типа осветительных ламп 
и видеоэкранов до лазерных шоу-, 
светокинетических и светопроекци-
онных установок (видео-мэппинг). 
Множественность используемых си-
стем мотивируется решением разно-
образных задач. Важную роль в их 
выборе играют не только представле-
ния и вкусы заказчика, но также и ре-
шение вопросов энергоэффективно-
сти. Остановки городского транспорта 
сегодня всё больше снабжаются нако-
пителями солнечной энергии, которые 
позволяют «отдавать» накопленную 
за день энергию для их освещения 
вечером. Минимум энергии сегодня 
используют светодиоды, позволяю-
щие варьировать оттенки цвета и мак-
симально экономично освещать до-
статочно масштабные формы архи-
тектурных объектов. Одним из наи-

тельных критиков рациональной эсте-
тики. Современное здание было пред-
ставлено им в качестве «крова с деко-
рацией на нём», что принципиально 
расходилось с аскетизмом функцио-
нальной эстетики, считавшей декор 
излишним расточительством и под-
линным «преступлением»2 в отноше-
нии эстетики промышленного формо-
образования. В противовес «стериль-
ности» и унификации «интернацио-
нального» стиля Р. Вентури в своём 
призыве к разнообразию допускал 
любую творческую импровизацию, 
в том числе содержащую обраще-
ние к историческим стилям прошлых 
эпох; и совсем нетрадиционным было 
то, что он настоятельно рекомендовал 
архитекторам брать уроки организа-
ции среды у коммерческой рекламы 
ночного Лас-Вегаса. Произвольная 
мозаика неуправляемой, «варварской» 
рекламы воспринималась им как при-
мер подвижности и индивидуально-
го своеобразия оформления среды. Р. 
Вентури дал понять, что хаос – лишь 
особая, неочевидная форма поряд-
ка. Важная роль в формообразовании 
средового пространства начала отво-
диться жизненному обаянию случай-
ного, «безобразного и обыденного». 
Безликой «стерильности» и ахромати-
ке рациональной эстетики был проти-
вопоставлен принцип поверхностного 
декора, коллажности.

Человек не обладает возможностью 
легко ориентироваться в ночной сре-
де, природа предопределила для него 
дневную форму активной жизнедея-
тельности. Тем не менее необходи-
мость вынуждает определённую часть 
жителей мегаполиса вести ночной об-
раз жизни. Жизнь большого города не 
замирает: продолжают работать неко-
торые предприятия, осуществляются 
транспортные перевозки, активизи-
руется жизнь зон отдыха и развлече-
ний. Мегаполисы нуждаются в хоро-

2 В соответствии с терминологией 
статьи-манифеста австрийского ар-
хитектора Адольфа Лооса «Орнамент 
и преступление».

Аннотация:  

1Cтатья посвящена истории созда-
ния и дальнейшего технического пе-
реоснащения уникального электрон-
ного лампового экрана, не имеюще-
го аналогов в других странах – систе-
мы «Элин», установленной в 1972 г. 
в Москве на Новом Арбате, 7. В свя-
зи с этим и другими техническими 
устройствами в статье рассмотрены 
вопросы экологии восприятия чело-
веком ночной городской среды и роли 
в ней систем светового и светокинети-
ческого формообразования.

Ключевые слова: история элек-
тронной видеорекламы, электрон-
ный ламповый экран, экран «Элин», 
экология восприятия, восприя-
тие ночной среды, световое фор-
мообразование, светокинетическое 
формообразование.

Дневное и искусственное освеще-
ние создают кардинально разные кар-
тины восприятия. Днём и ночью один 
и тот же городской пейзаж выглядит 
по-разному. Поэтому и организация 
средового пространства ночного го-
рода требует разных подходов.

Впервые профессиональный инте-
рес к единству среды и особенностям 
ночного видения был проявлен Робер-
том Вентури, выпустившим в 1972 г. 
книгу «Уроки Лас-Вегаса», написан-
ную в соавторстве с женой Д. Скотт 
Браун и С. Айзенауром. Авторы по-
казали, что в условиях недостаточ-
ной освещённости архитектура пере-
стаёт определять специфику средово-
го пространства, роль пространствен-
ных и композиционных ориентиров 
переносится на световую рекламу, 
в то время как элементы архитек-
турной среды фиксируются лишь 
эпизодически.

Р. Вентури был теоретиком постмо-
дернизма и одним из наиболее реши-

1 E-mail: a_sazikov@mail.ru
 Статья написана с использованием ис-

точников [1–10] и тех, что приведены 
в сносках. 

Памятник российского технического дизайна – 
видеоэкран «Элин» 
Г.Н. КУЗНЕЦОВА, А.В. САЗИКОВ 1

МГХПА им. С.Г. Строганова, Москва 
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но большое ламповое табло (длиной 
более 140 м). Главным недостатком 
всех этих устройств оставалась наро-
читая условность передаваемых изо-
бражений. Разрешение экрана и спо-
соб отображения информации позво-
ляли передавать исключительно текст 
и самую примитивную графику.

Революционный шаг в развитии 
наружной видеорекламы был сделан 
в 1972 г. в СССР. Специалистами вин-
ницкого ЦКБ информационной техни-
ки, входившего в состав Министер-
ства электронной промышленности 
СССР, был разработан и установлен 
в Москве на проспекте Калинина пер-
вый в мире электронный наружный 
видеоэкран, способный воспроизво-
дить полноцветную видеоинформа-
цию с кинопроектора, эпипроектора, 
диапроектора и текстового термина-
ла (рис. 2 и 3). Позднее, в 1976 г., по-
явилась возможность демонстриро-
вать телевизионные программы. Ис-
точниками света огромного (240 м2) 
светового матричного табло служили 
обычные автолампы (А12–1), пере-

нанято для сдерживания толпы, соби-
равшейся наблюдать это чудо инже-
нерной мысли.

Все вышеперечисленные установки 
имели возможность демонстрировать 
одну-единственную программу, в то 
время как запатентованный в 1913 г. 
люминограф, позволял создавать про-
граммируемое изображение на про-
зрачной плёнке. Плёнку проецировали 
на фотоэлементы, контролировавшие 
реле управления ламп накаливания 
табло. В течение последующих 20–
30 лет этот метод переноса динами-
ческой графики на видеоэкраны про-
должал развиваться. Уже к 1950-м гг. 
монохромные и полихромные экра-
ны с таким типом управления получи-
ли широкое распространение в США. 
Использовались они не только для на-
ружной рекламы, но и как информа-
торы на спортивных стадионах. Тог-
да же подобные устройства появились 
и в Европе – в 1953 г. в Венгрии был 
разработан собственный видеоэкран. 
В 1965 г. в Хьюстоне на крытом ста-
дионе «Астродром» было установле-

более заметных элементов светового 
оформления и рекламы современных 
городов является цифровая реклама 
на светодиодных панелях.

При всей сложности работы с на-
ружной рекламой Правительство Мо-
сквы старается целенаправленно уде-
лять ей внимание: приняты и реализу-
ются решения об упорядочении и су-
щественном сокращении наружной 
рекламы в центральной части горо-
да. Однако эти волевые решения уди-
вительно напоминают те идеологи-
ческие резюме, которые выносились 
партийными органами по поводу ис-
кусства. Хаос коммерческих отноше-
ний явно не способствует успеху, в то 
время как определённые достижения 
у световой и светокинетической ре-
кламы в советский период, несомнен-
но, были. Можно вспомнить атмосфе-
ру 1970-х гг., когда люди специально 
выходили на предпраздничные ули-
цы посмотреть новую иллюминацию. 
Это была светокинетическая уста-
новка В.Ф. Колейчука «Атом» на пл. 
Курчатова, вращающийся «Глобус» 
на здании ресторана «Арбат» (про-
спект Калинина), электронное свето-
графическое табло «Публиколор» на 
площади Маяковского, иллюминация 
здания Центрального телеграфа (ули-
ца Горького).

История развития рекламы на 
больших наружных экранах насчи-
тывает уже более 120 лет. В 1892 г. 
на Бродвее в Нью-Йорке был уста-
новлен первый мигающий электри-
ческий знак с рекламой популярно-
го в те годы курорта Манхэттен Бич. 
Принцип его действия был до прими-
тивности прост – специально нанятые 
для этой цели студенты-медики вклю-
чали и выключали рубильник, пода-
ющий электрический ток. В 1905 г. 
на Таймс-сквер появилась 15-метро-
вая реклама компании Heatherbloom 
Petticoats (рис. 1). Здесь уже была вве-
дена анимация и мигание ламп в раз-
ной последовательности. Затем на 
крыше Normandie Hotel на Манхэт-
тене появилась рекламная установ-
ка с изображением гоночной колес-
ницы – символа Rice Electric Display 
Company. Она состояла из 20000 раз-
ноцветных лампочек и двигателя 
мощностью в 600 л.с. (440 кВт) и не-
прерывно демонстрировала с часто-
той 42 кадра/с 30-секундную програм-
му. Реклама с гоночной колесницей 
была настолько популярна, что специ-
альное подразделение полиции было 

Рис. 1. Крышная рекламная установка компании Heatherbloom Petticoats. Таймс-сквер, 
Нью-Йорк. Фото 1907 г.

Рис. 2. Начались регулярные трансляции видеосюжетов на большом экране. Посмотреть 
это новое «чудо» приезжали со всей Москвы и окрестностей. Москва, Новый Арбат. 
Фото 1972 г.
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плекс новоарбатских высоток, при-
крыв собой торцевую стену роддома5. 
Наконец, «Элин» подчеркнул агита-
ционное значение проспекта и цен-
тральной части Москвы как «витри-
ны социализма».

Особенность гигантского матрич-
ного экрана составляло то, что архи-
тектура играла здесь роль нейтраль-
ных несущих конструкций, при-
званных служить постаментом для 
наружной рекламы. Экран же, генери-
рующий образы светокинетического 
формообразования, в силу своей мас-
штабности являлся основным орга-
низующим элементом среды. В важ-
нейшую часть композиции был пре-
вращён не пространственный объ-
ект, а эфемерная световая доминанта, 
ставшая организующим звеном ви-
зуальной среды вечернего города. 
Это было особенно важно и в связи 
с тем, что вечерняя Москва 1970-х гг. 
являлась далеко не самой освещён-
ной европейской столицей, появле-
ние видеоэкрана с возможностью соз-
дания в перспективе целой сети по-
добных устройств отчасти решало 

ваны результаты проведённого в Шве-
ции исследования влияния видеорекла-
мы на водителей (Effects of Electronic 
Billboards on Driver Distraction), соглас-
но нему видеореклама не оказывает от-
рицательного воздействия на внимание 
автолюбителей.

5 «Элин» представляет собой отдельное 
9-этажное строение, существующее ав-
тономно от здания роддома и установ-
ленное на собственном фундаменте. На 
этажах размещались оборудование и по-
мещения для персонала.

чрезвычайно сложно. И все же стро-
ительство так и не было завершено, 
на проспекте с обеих сторон сохра-
нились остатки старой застройки, не 
вписывающиеся в современный об-
лик магистрали. Одним из таких объ-
ектов оказался знаменитый роддом 
им. Г.Л. Грауэрмана. Вставшая по-
перёк широкого пространства пеше-
ходной части улицы глухая брандма-
уэрная стена роддома искажала пер-
спективу новоарбатского проспекта. 
Размещая на этом месте экран, проек-
тировщики решали сразу целый ком-
плекс задач: «Элин» стал не только 
городским информатором, прекрас-
но обозреваемым как с пешеходной 
части проспекта, так и с магистраль-
ной4, но и органично вписался в ком-

4 Следует отметить, что ни в 1970-е гг., 
ни в наши дни государственными орга-
нами исследования взаимосвязи меж-
ду видеорекламой и ДТП не проводи-
лись. Однако постоянным рекламодате-
лем системы «Элин» была московская 
ГАИ, что говорит само за себя. В 1960–
1970-е гг. большое количество живо-
писных и газосветных брандмауэров 
и крышных установок информировало 
пешеходов и автолюбителей о ПДД, за 
рубежом такая практика известна и по-
ныне. В 2006 г. по заказу Ассоциации 
коммуникационного агентства России, 
по поручению Технического комите-
та по стандартизации № 467 «Наруж-
ная реклама и информационные знаки 
для общественных мест» Ростехрегу-
лирования было проведено подобное 
исследование, не выявившее суще-
ственного влияния наружной рекла-
мы на создание аварийной ситуации 
на дорогах. В 2013 г. были опублико-

крытые светофильтрами. Лампы рас-
полагались построчно и объединялись 
в цветовые триады по принципу RGB-
смешения. Экран получил наимено-
вание «Элин» – электронный инфор-
матор. Система «Элин» регулярно ра-
ботала 12 лет, транслируя не только 
рекламу, но и новостную программу 
«Время», праздничные поздравления, 
телемосты с США, Японией и космо-
навтами, – это были первые и особо 
значимые акты.

Вызывает глубокое сожаление, что 
в западную историографию советский 
экран не вошёл. При этом, в книге от-
зывов об «Элин» он получил высо-
чайшую оценку от специалистов из 
разных стран мира: Великобритании, 
Австралии, Венгрии… Особенно при-
мечателен отзыв лорд-мэра г. Сиднея: 
«Мы были сначала заинтересованы, 
затем очарованы. Мы думаем, систе-
ма имеет будущее в Австралии»3. В то 
время действительно велись перего-
воры о создании и установке сети ви-
деоэкранов для столицы Австралии. 
Но для этого требовался переезд на 
некоторое время ведущих разработ-
чиков системы «Элин» в Сидней, что 
тогда было невозможно.

Значение системы «Элин» в исто-
рии развития наружной видеорекла-
мы трудно переоценить не только 
в силу инноваций и лидерства этого 
экрана в ряду подобных устройств, 
но и по причине той особой роли, ко-
торую он выполнял, заняв отведён-
ное ему на проспекте Калинина ме-
сто. В чём же заключалась эта роль? 
В 1960-х гг. строительство в центре 
Москвы новой магистрали, связан-
ное с ликвидацией целого квартала 
исторической застройки, очень не-
однозначно воспринималось совре-
менниками. Много писалось и гово-
рилось о чужеродности проспекта 
для Москвы. Появились ироничные 
названия для комплекса новоарбат-
ских высоток – «вставная челюсть», 
«мишкины книжки», «Пятикнижие 
Моисеево». Но поскольку руководи-
тель проекта М.В. Посохин был глав-
ным архитектором Москвы, предсе-
дателем Комитета по гражданскому 
строительству и архитектуре при Гос-
строе СССР и заместителем председа-
теля Госстроя в ранге министра, про-
тивостоять этому строительству было 

3 Михневич В. Телевизор для проспек-
тов и площадей // Техника молодежи. – 
1973. – № 9. – С. 12.

Рис. 3. Вечером 
оэкран «Элин» 

становился центром 
светографического 
оформления Нового 

Арбата. Фото 1973 г.
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мысль проектировщиков проспекта, 
стремившихся сформировать средо-
вое пространство, в котором «едино-
му замыслу подчинено всё – от обще-
го направления развития простран-
ственной структуры до деталей бла-
гоустройства и рекламы»7.

К сожалению, техническая часть 
системы «Элин 2» была далека от со-
вершенства. Тёмные или, наоборот, 
ярко горящие квадраты вышедших из 
строя модулей в значительной сте-
пени искажали изображение. Разре-
шающая способность экрана (коли-
чество пикселей) и число градаций 
преобразования видеосигнала были 
недостаточными для такого типа 
устройств, это существенно ограни-
чивало возможности демонстрации 
видеоматериалов.

Программы на «Элин 2» трансли-
ровались с видеомагнитофона, ви-
деоролики изготовлялись на специа-
лизированном предприятии, всё это 
стоило немало денег (потребляемая 
мощность достигала 450 кВт) и вре-
мени (рис. 6). Совокупность техни-
ческих недостатков экрана с хаосом 
перемен в стране и неэффективной 
хозяйственной деятельностью руко-
водства МСХКБ «Эстэл»8, на балан-

7 Иконников А.В. Архитектура Москвы. 
ХХ век. – М.: Московский рабочий, 
1984. С. 146.

8 Специальное КБ «Эстэл» Министерства 
электронной промышленности СССР / 
Министерства промышленности РФ 
(1975–1992 гг.).

(EEV), «Super Color Vision» (Toshiba), 
«JumboTRON» (Sony) (рис. 4) и др. 
Советские инженеры старались не от-
ставать от западных коллег, и в 1985 
г., приблизительно в одно время с по-
явлением «JumboTRON» японского 
гиганта Sony. «Элин» был подвер-
гнут серьёзной модернизации. Но-
вый проект, созданный с применени-
ем вакуумно-люминисцентных инди-
каторов получил название «Элин 2» 
(рис. 5).

Одновременно торец дома под 
экраном был облицован профильным 
алюминием, образующим большие, 
выразительные арки. Перед образо-
вавшимися нишами установили де-
коративные решётки. По контрасту 
с вертикалями облицовки и всей пря-
молинейностью окружения решетки 
имели мягкие, провисающие линии 
стилистики модерна. Этот небольшой 
нюанс очень ярко подчеркнул визу-
альную связь между, казалось бы, 
случайно соседствующими зданиями 
XIX века и современной застройкой, 
придав архитектурному ансамблю 
проспекта характер «обжитого» про-
странства. Дизайн воплотил главную 

и вспомогательную задачу средовой 
подсветки6.

Новый шаг в развитии видеоэкра-
нов был сделан уже далеко от Мо-
сквы. Японская компания Mitsubishi 
установила в 1980 г. в Лос-Анджелесе 
на открытом стадионе «Доджерс» 
электронный видеоэкран нового по-
коления «Diamond Vision». В его кон-
струкции были использованы прин-
ципиально новые светоизлучающие 
устройства, способные давать ка-
чественное изображение при пря-
мой солнечной засветке. Это были 
вакуумно-люминесцентные индика-
торы, представлявшие собой свое-
го рода кинескоп без расширяющей-
ся части с расфокусирующей систе-
мой и нанесённым на торец колбы 
люминофором одного из трёх цве-
тов – красного, синего или зелёно-
го. За «Diamond Vision» последовали 
«Astrovision» (Panasonic), «Starvision» 

6 Уже в наши дни, в 2012 г. на располо-
женных на нечётной стороне Нового 
Арбата административных зданиях 
был реализован проект медиа-фасадов, 
масштабно развивающих идеи «Элин».

Рис. 4. Гигантский 
экран «JumboTRON» 

на всемирной выставке 
«ЭКСПО’85» в Цукубе, 

Япония. Фото 1985 г

Рис. 5. «Элин 2» – экран на вакуумно-
люминесцентных индикаторах. Фото 
1985 г.

Рис. 6. «Элин 2» не имел собственной телестудии. Вывод видеоинформации осуществлял-
ся с видеомагнитофона. Фото 1986 г.
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тягивая к себе меньшие по масштабу 
элементы и служа частью общего све-
тоцветового единства среды.

Являясь важнейшим историческим 
объектом развития средств электрон-
ной рекламы и определяющим эле-
ментом композиционного решения 
перспективы вечернего Нового Ар-
бата, «Элин» благополучно пережил 
несколько технических реконструк-
ций, неизменно вызывая добрую па-
мять и оставаясь на своём месте уже 
более 40 лет. Электронная техника за 
это время стремительно эволюцио-
нировала, но истории не удалось «де-
вальвировать» нашу память, привыч-
но стремящуюся видеть на стене род-
дома им. Г.Л. Грауэрмана любимый 
москвичами экран.

Явившись первым наружным ви-
деоэкраном, «Элин» стал прообразом 
современных технических устройств 
такого рода, служащих одновременно 
средствами городской рекламы и важ-
нейшими композиционными узлами 
светотехнического формообразова-
ния вечерней среды. Экран сумел ре-
шить целый комплекс композицион-
ных задач, таких как: 1) создание ре-
перной точки в условиях гомогенной 
среды; 2) восстановление перспекти-
вы пешеходной части Нового Арбата 
(экран отчасти принял на себя функ-
цию точки схода); 3) благодаря своему 
масштабу и центральному положению 
светящегося пятна экран обрёл свой-
ство композиционного главенства. Он 
уверенно «держит» композицию, при-

се которого состоял «Элин 2», приве-
ли к тому, что в начале 1990 г. он пре-
кратил свою работу.

После того, как табло системы 
«Элин 2» демонтировали, постоян-
но предпринимались попытки убрать 
с этого места оставшуюся металло-
конструкцию, чему отчаянно препят-
ствовало малое предприятие «Эстэл-
Инфо» (в дальнейшем ООО «Эстэл-
Инфо»), созданное энтузиастами, 
уверенными в необходимости осу-
ществления технического перевоору-
жения и эксплуатации системы «Элин 
2». Для «оправдания» конструкций 
ООО «Эстэл-Инфо» приходилось ис-
пользовать брандмауэр Банка Москвы 
и крышную установку «Coca Cola» 
(рис. 7). Противостоять или демон-
тировать рекламу таких «монстров» 
было сложно.

Между тем в мировой промышлен-
ности произошёл ещё один прорыв 
технологий. В 1993 г. японской ком-
пании Nichia Chemical Industries уда-
лось начать промышленный выпуск 
синих светодиодов нового типа9. В 
том же году изобретатель синего све-
тодиода Сюдзи Накамура и компания 
Mitsubishi были удостоены премии 
«Эмми» за «новаторское развитие све-
тоизлучающих технологий для боль-
ших наружных видеоэкранов». Это 
изобретение позволило реализовать 
проект светодиодного видеоэкрана, 
впервые предложенного ещё в 1968 г. 
Джимом Тидженом из компании RCA.

Выход из неприятного положения 
с «Элин» был найден в 2001 г., ког-
да в Москве начала практиковать-
ся установка светодиодных наруж-
ных экранов. В 2005 г. ООО «Эстэл-
Инфо» и компания News Outdoor 
Russia реализовали совместный про-
ект по установке светодиодного экра-
на на месте «Элин»10 (рис. 8). Компа-
ниям удалось убедить многих ответ-
ственных лиц в необходимости со-
хранения на этом месте экрана как 
части исторического облика Нового 
Арбата, в результате чего «Элин» об-
рёл право на жизнь в новом техниче-
ском воплощении.

9 Первые синие светодиоды были 
созданы ещё в 1971 г. Жаком Панковым 
в компании RCA, но они не обладали 
достаточной яркостью.

10 Уникальный светодиодный 
экран сверхвысокого разрешения «ALX 
25 rgb-672×512» был изготовлен ООО 
«Алексарт АТВ».

Рис. 7. Неработающий 
экран задрапирован 

рекламным баннером. 
Фото 1998 г.

Рис. 8. На месте 
«Элин» – новый 

светодиодный экран. 
Фото 2010 г.
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На выставке «Interlight Moscow powered 
by Light+Building» будут представлены но-
вые направления: «Электротехника и элек-
троустановочные изделия» и «Праздничное 
освещение».

Выставка «Interl ight Moscow powered 
by Light+Building» растёт с каждым годом. 
В 2013 г. количество участников выставки уве-
личилось на 13 % (787 компаний из 28 стран) 
по сравнению с 2012 г., а рост выставочных 
площадей составил 9 %, что укрепило её статус 
крупнейшей международной выставки в Рос-
сии в области декоративного и технического 
освещения, электротехники и автоматизации 
зданий. Продолжая традицию ежегодного раз-
вития, выставка «Interlight Moscow» открывает 
дополнительные павильоны: «Электротехни-
ка и электроустановочные изделия» (2 пави-
льон, 2 зал) и «Праздничное освещение» (8 па-
вильон, 1 зал).

С каждым годом улицы российских городов 
всё больше преображаются к праздникам и но-
вогодним торжествам. Гирлянды, световая бах-
рома, светодиодные деревья, флористика, элек-
трофейерверки, световые макушки для елей – 
это лишь небольшая часть украшений, которы-
ми наряжают города к торжествам. Праздничное 
освещение сегодня перестало быть рутинной 
обязанностью, про которую вспоминают с неохо-
той. Праздничное освещение сегодня – это бур-
ное действие красок и света, это предвкушение 
торжества и ощущение наступающего праздни-
ка. Уже сегодня, рынок праздничного освещения 

растёт, и выставка «Interlight Moscow powered 
by Light+Building» развивает данное направле-
ние в своей экспозиции, позволяя посетителям 
знакомиться с последними новинками и тренда-
ми праздничного освещения.

В рамках профессионального павильона для 
компаний, занимающихся праздничным освеще-
нием, будет организован конкурс «Улица ново-
годних витрин». К работе в конкурсе будут при-
влечены Российский союз дизайнеров, профес-
сионалы в области витринистики и дизайнеры 
по оформлению витрин.

Также на выставке «Interlight Moscow 
powered by Light+Building» будет представлена 
отдельная экспозиция «Электротехника и элек-
троустановочные изделия». В рамках данного 
направления на выставке будут представле-
ны компании, которые занимаются производ-
ством, поставкой и интеграцией электроуста-
новочных изделий, щитового оборудования, 
электростанций и стабилизаторов. Только на 
«Interlight Moscow powered by Light+Building» 
будет представлена вся актуальная отраслевая 
информация в концентрированном виде.

Расширенная экспозиция выставки «Interlight 
Moscow», а также деловая программа делают 
мероприятие уникальным и интересным для 
профессионалов отрасли.

Выставка «Interlight Moscow powered 
by Light+Building» состоится 11–14 ноября, 
в ЦВК «Экспоцентр».

Пресс-релиз ООО «Мессе Франкфурт Рус» 
28.03.2014 

Федеральным агентством по техническому 
регулированию и метрологии совместно с ФГУП 
«ВНИИОФИ» при поддержке Минобрнауки 
и Минпромторга РФ проведена 22–24 апре-
ля 2014 г. (Москва, г-ца «Салют») Первая 
Всероссийская научно-техническая конферен-
ции «Метрология в нанотехнологиях».

Целями проведения конференции являлись:
• демонстрация результатов научно-

исследовательской деятельности в об-
ласти метрологического обеспечения 
нанотехнологий;

• совершенствование средств и мето-
дов метрологического обеспечения в области 
нанотехнологий;

• развитие метрологической инфраструк-
туры нанотехнологий;

• выявление перспективных проектов раз-
вития метрологии в нанотехнологиях, их продви-
жение и реализация;

• развитие инновационных технологий 
по метрологическому обеспечению в области 
нанотехнологий;

• проведение испытаний, поверки, кали-
бровки средств измерений, аттестации мето-

дов измерений для метрологического обеспе-
чения нанотехнологий;

• подготовка кадров в области метрологи-
ческого обеспечения нанотехнологий.

В конференции приняли участие предста-
вители метрологических институтов, государ-
ственных университетов, многих производствен-
ных коллективов («МИЭТ», «Биохимия», «ВШЭ» 
и др.). Рассматривались особые метрологиче-
ские аспекты по направлениям: зондовая и ро-
мановская микроскопия, шероховатость супер-
гладкой поверхности, спектральные методы 
аналитических испытаний и измерение цвето-
вых характеристик малых объектов излучения, 
композиты и нанопорошки металлов, иммунох-
роматографические испытания, абсорбцион-
ная спектрофотомерия углеродных нанотрубок.

В решении конференции, в частности, от-
мечено, что помимо выпущенных тезисов инте-
ресные доклады будут опубликованы в журна-
ле «Измерительная техника» и целесообразно 
регулярное проведение подобной конференции 
с интервалом в два года (следующее заседание 
назначено на апрель 2016 г.).

О.М. Михайлов, доктор техн. наук, 
профессор, Санкт-Петербург 

«Interlight Moscow» пополнится двумя новыми павильонами!

О состоявшейся Всероссийской конференции «Метрология в нанотехнологиях»
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Лодыгин мечтал осветить свои-
ми лампами всю Россию и даже от-
крыл компанию «Русское товарище-
ство электрического освещения Ло-
дыгин и К°». Но учёному не хватило 
предпринимательского опыта, и орга-
низацию производства наладить так 
и не удалось.

Завод Айваза 

Воплотить мечту Лодыгина удалось 
талантливому петербургскому пред-
принимателю Якову Моисеевичу Ай-
вазу. Начав в 1889 г. с кустарной ма-
стерской по изготовлению папирос-
ных гильз, в которой работали всего 
два человека, в 1911 г. он организовал 
акционерное общество машинострои-
тельных заводов «Я.М. Айваз», целью 
которого стало производство «разного 
рода машин и технических изделий».

Этот весьма успешный владе-
лец завода, выпускающего громозд-
кие машины для табачных фабрик, 
сумел разглядеть большой потенци-
ал в миниатюрной лампочке. В отли-
чие от интересовавшегося только на-
учными вопросами Лодыгина Айваз 
смог справиться со всеми трудностя-
ми предпринимательской деятельно-
сти. Так, когда выяснилось, что не-
мецкий делец Генрих Вебер, пригла-

стоялось также в Петербурге. Акаде-
мик Петербургской Академии наук 
Борис Семёнович Якоби (наст. имя 
и фам. – Мориц Герман фон Яко-
би) в 1849 г., в рамках проведения 
опытов, осветил Невский проспект 
и прилегающие к нему улицы дуго-
вой лампой, установленной на башне 
Адмиралтейства.

Однако с момента изобретения 
дуги Петрова никому в мире так и не 
удалось сконструировать на её осно-
ве «электросветильник». Многочис-
ленные опытные образцы светили то 
слишком ярко, то слишком тускло, 
и всегда – очень недолго.

Лампа Лодыгина 

Первым с задачей получения ста-
бильного и комфортного для глаз све-
чения справился российский электро-
техник Александр Николаевич Лоды-
гин. Проводя опыты в Петербурге, он 
выкачал из стеклянной лампы воздух. 
Так появился первый образец лампы 
накаливания (рис. 2).

В 1873 г. Лодыгин осветил при по-
мощи своего изобретения улицы Пе-
тербурга. Один из очевидцев его опы-
тов впоследствии писал: «Из темноты 
мы попали в какую-то улицу с ярким 
освещением. Масса народа любова-
лась этим освещением, этим огнем 
с неба».

В 1900 г. лампы Лодыгина были 
продемонстрированы на Всемирной 
выставке в Париже, а уже в 1906 г. 
патент на лампы Лодыгина приобре-
ла известная американская компания 
General Electric, положив начало про-
изводству ламп в США.

Аннотация 

1Дан краткий популярный очерк 
истории зарождения и развития элек-
трических источников света в Север-
ной столице России – от дуги Петро-
ва до светодиодных ламп.

Ключевые слова: дуга Петро-
ва, лампа Лодыгина, завод Айва-
за, лампа «Светлана», свечение Ло-
сева, гетероструктуры, «Светлана-
Оптоэлектроника», светодиодная 
лампа.

Мало кто знает, что Петербург мо-
жет по праву считаться российской 
столицей света. Именно здесь были 
совершены открытия, подарившие че-
ловечеству одно из чудес современ-
ной цивилизации, – электрическое 
освещение. И именно здесь ведётся 
активнейшая работа по обеспечению 
страны принципиально новыми ис-
точниками света.

Российской электрической лампе 
в этом году исполняется 100 лет. Но 
история её началась гораздо раньше.

1. История лампы: три 
петербуржца, три мечты 

Дуга Петрова 

В 1802 г. в Медико-хирургической 
академии Санкт-Петербурга акаде-
мик Василий Владимирович Петров 
(рис. 1) открыл электрическую дугу – 
«весьма яркий белого цвета свет или 
пламя, от которого тёмный покой до-
вольно ясно освещён быть может». 
Эти опыты впервые показали воз-
можность применения электричества 
в освещении.

В 1804 г. Петербургская академия 
наук объявила международный кон-
курс «О природе света». В качестве 
объекта исследования указывался 
«гальванический огонь, ослепитель-
ный блеск коего подобен солнечно-
му свету».

Одно из первых применений элек-
тричества в наружном освещении со-

1 E-mail: anna_avr@inbox.ru

Лампе, рождённой в Петербурге, – 100 лет 
А.А. АВРАМЕНКО 1 

ЗАО «Светлана-Оптоэлектроника», Санкт-Петербург 

Рис. 1

Рис. 2
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в июле, уже в декабре она удваива-
ет результат.

Спустя три года специалисты заво-
да сумели наладить массовый выпуск 
ламп, заполненных инертным газом, 
и объём производства вырос в 15 раз. 
В 1926 г. себестоимость ламп «Свет-
лана» снизилась почти вдвое, что сде-
лало их поистине массовым продук-
том. В 1932 г. в Ленинграде на заводе 
«Светлана» была изготовлена лампа 
накаливания, ставшая эталоном для 
световых измерений в СССР.

2. История светодиода: два 
ленинградца, два открытия 

Свечение Лосева 

В 1923 г., когда «Светлана» нара-
щивает выпуск инновационного для 
страны продукта, молодой советский 
учёный Олег Владимирович Лосев 
(рис. 5) делает открытие, на десятиле-
тия опережающее своё время. Соеди-
нив металлическую проволоку и не-
большой кристалл, он обнаруживает 
слабое свечение. «Свечение Лосева», 
позволившее задуматься о принципи-
ально новом малогабаритном и эко-
номичном источнике света, стало ми-
ровой сенсацией. В 1929 г. Лосев по-
лучает патент на первый светодиод – 
«световое реле».

В том же году учёный переезжает 
в Ленинград, где проводит масштаб-

шённый для помощи в организации 
производства, привёз из-за границы 
морально устаревшее оборудование, 
Айваз сумел уговорить акционеров 
не отказываться от перспективной за-
теи и менее чем за год модернизиро-
вал станки.

В мае 1914 г. в Петрограде увидела 
свет первая российская лампа, произ-
ведённая на заводе «Айваз». Благо-
даря промышленному производству 
лампа перестала быть диковинкой 
и стала доступной всем желающим.

Лампа «Светлана» 

В итоге, талант и энергия учёно-
го Петрова, изобретателя Лодыгина 
и предпринимателя Айваза соедини-
лись в одном маленьком чуде – элек-
трической лампе.

Первая российская электролам-
па увидела свет в ламповом отделе-
нии АО «Я.М. Айваз» (в Петербур-
ге) в мае 1914 г. Благодаря промыш-
ленному производству она перестала 
быть диковинкой и стала доступной 
всем желающим.

Айваз долго думал над названи-
ем своего нового продукта, и в конце 
концов новорожденная лампа получи-
ла имя, которому позавидует любой 
современный специалист по брендин-
гу: «Светлана» (рис. 3) – от «СВЕТо-
вая ЛАмпа НАкаливания». Это прият-
ное и, что самое главное, отражающее 
смысл название оказалось настоль-
ко удачным, что тёзками лампы ста-
ли и указанное ламповое отделение 
(рис. 4), и, впоследствии, завод «Свет-
лана», Светлановский проспект, Свет-
лановская площадь и даже Светланов-
ское муниципальное образование.

Завод «Светлана» 

Айваз остро чувствовал веяния эпо-
хи и оказался прав, сделав ставку на 
электролампу. Двадцатые годы нача-
лись с масштабного проекта по элек-
трификации всей страны и учрежде-
ния знаменитой ГОЭЛРО – Государ-
ственной комиссии по электрифика-
ции России.

В 1920 г. ламповое отделение 
«Светлана» становится самостоятель-
ным предприятием – заводом «Свет-
лана». В том же году Высший совет 
народного хозяйства постановляет 
расширить производство ламп, что 
даёт «Светлане» мощный импульс 
развития, и, начав с 12 тыс. ламп Рис. 5

Рис. 4

Рис. 3
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Для решения этих задач в 2001 г. 
было создано ЗАО «Светлана-
Оптоэлектроника». Сегодня – это ве-
дущее в стране предприятие по раз-
работке и производству мощных по-
лупроводниковых источников света 
и светотехнических приборов на их 
основе.

Светодиодная лампа 
«SvetaLED»®

В 2012  г.  ЗАО «Светлана -
Оптоэлектроника» запустило в роз-
ничную продажу российскую свето-
диодную лампу «SvetaLED»® (рис. 8), 
созданную по запатентованной рос-
сийской технологии и вобравшую 
в себя 60-летний опыт работы с по-
лупроводниками и 100-летний опыт 
серийного производства источников 
света.

Как и сто лет назад, «Светлана» 
вновь предлагает новый массовый 
инновационный продукт – светоди-
одную лампу, а Петербург продолжа-
ет славные традиции российской сто-
лицы света.

струкции (гетероструктуры), позво-
ляющие многократно увеличивать 
выход света.

Именно на основе гетероструктур 
в дальнейшем стали создаваться так 
называемые сверхъяркие светодиоды, 
подходящие для использования в све-
тотехнике. В 2000 г. за разработку по-
лупроводниковых гетероструктур ака-
демик Ж.И. Алферов получил Нобе-
левскую премию по физике.

ЗАО «Светлана-
Оптоэлектроника» 

Светодиоды белого света благода-
ря своей высокой надёжности и эф-
фективности считаются источником 
света «ближайшего будущего». Обыч-
ные лампы накаливания превращают 
в свет только 2 % потребляемой энер-
гии. Всё остальное – чистые тепло-
вые потери. Законы об оптимизации 
энергопотребления сегодня принима-
ются в Европе, США и России. Перед 
страной стоит задача скорейшей за-
мены устаревших ламп накаливания 
и люминесцентных ламп, наполнен-
ных ядовитой ртутью, на экономич-
ные светодиодные источники света 
для достижения существенного эко-
номического эффекта.

Как и в начале XX века, за слож-
ное дело модернизации освещения бе-
рётся петербургское ЗАО «Светлана-
Оптоэлектроника». Организован-
ный на территории ОАО «Светлана», 
этот первый в России инновационно-
промышленный комплекс в начале 
2000-х составил перечень наиболее 
перспективных направлений и при-
ступил к их развитию (рис. 7). Номе-
ром один в списке значилась разработ-
ка светодиодных энергосберегающих 
изделий для важнейших отраслей – 
ЖКХ, транспорта и строительства.

ные исследования своего открытия. 
Однако после смерти Олега Влади-
мировича во время блокады работы на 
долгое время прекращаются.

И за границей, и в Советском Со-
юзе делались попытки практического 
использования «свечения Лосева», од-
нако отсутствие требуемых техноло-
гий не позволило найти решения при 
жизни учёного.

Гетероструктуры Алфёрова 

Применение созданных позднее 
светодиодов было крайне ограничен-
но. Из-за недостаточной яркости из 
них могли производить только разные 
индикаторы, а об использовании СД 
для освещения не было и речи. Оче-
редной прорыв, сыгравший впослед-
ствии ключевую роль в создании све-
тодиодных источников, света, произо-
шёл в Ленинграде.

Исследования Жореса Ивановича 
Алферова (рис. 6) и других учёных 
ленинградского Физико-технического 
института им. А.Ф. Иоффе показа-
ли, что из тонких плёнок полупрово-
дниковых материалов можно форми-
ровать сложные многослойные кон-
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В ноябре прошлого года в рамках выставки «InterLight 
2013» прошёл ряд семинаров и круглых столов по про-
блемам интенсификации внедрения энергоэффективных 
систем освещения. ЗАО «Светлана-Оптоэлектроника», 
на сегодня старейшее из предприятий российской свето-
диодной отрасли, всегда проявляло заинтересованность 
и живейшее участие в подобных обсуждениях. И поэто-
му решило поучаствовать в дискуссии по предлагаемой 
программе продвижения энергоэффективного освеще-
ния в России.

Поводом для такого решения является публикация 
в глубокоуважаемом нами журнале «Светотехника» од-
ноименной программы в изложении руководителя про-
екта ПРООН/ГЭФ А.С. Шевченко.

По нашему мнению и опыту, в частности, по рецензи-
рованию разрабатываемой в настоящее время норматив-
ной базы, а также различных регулирующих документов 
в области светодиодного освещения, любой план дей-
ствий должен опираться на чёткую, однозначно всеми 
понимаемую терминологию. В обсуждаемой программе 
этого не наблюдается. Более того, используемые агрес-
сивные обороты, например «вытеснение», не могут спо-
собствовать конструктивному обсуждению, а скорее вы-
зовут предсказуемое размежевание между производите-
лями традиционных ламповых источников света (ИС) 
и осветительных приборов (ОП) на их основе и предпри-
ятий светодиодной отрасли.

Посыл о «поэтапном вытеснении» кажется не совсем 
правильным. Речь должна идти о перестройке производ-
ственной базы в масштабах страны и переводе её на вы-
пуск продукции, характеризующейся высокой эффек-
тивностью. Иначе говоря, требуется поэтапная модер-
низация технологических процессов производства, в ре-
зультате которых эффективность источников света будет 
увеличена, равно как и эффективность ОП на их основе. 
При этом важно понимать, что речь идёт не о каких-то 
«новых» научно-технологических принципах создания 
источников света – ни в коем случае! Этот момент все 
должны понимать одинаково – речь идёт о технологиях 
производства ламп, в первую очередь, люминесцентных 
(типоразмера Т5), НЛВД, МГЛ и светодиодов белого цве-
та излучения, использование которых в составе ОП долж-
но соответствовать требованиям Постановления Прави-
тельства РФ от 19.06.2012 № 602 «ОБ АККРЕДИТАЦИИ 
ОРГАНОВ ПО СЕРТИФИКАЦИИ И ИСПЫТАТЕЛЬ-
НЫХ ЛАБОРАТОРИЙ (ЦЕНТРОВ), ВЫПОЛНЯЮЩИХ 

РАБОТЫ ПО ПОДТВЕРЖДЕНИЮ СООТВЕТСТВИЯ, 
АТТЕСТАЦИИ ЭКСПЕРТОВ ПО АККРЕДИТАЦИИ, 
А ТАКЖЕ ПРИВЛЕЧЕНИИ И ОТБОРЕ ЭКСПЕРТОВ 
ПО АККРЕДИТАЦИИ И ТЕХНИЧЕСКИХ ЭКСПЕР-
ТОВ ДЛЯ ВЫПОЛНЕНИЯ РАБОТ В ОБЛАСТИ АК-
КРЕДИТАЦИИ» или, после его окончательного обсуж-
дения и утверждения, Постановлению Правительства 
РФ от 31.12.2009 № 1221 «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПРА-
ВИЛ УСТАНОВЛЕНИЯ ТРЕБОВАНИЙ ЭНЕРГЕТИЧЕ-
СКОЙ ЭФФЕКТИВНОСТИ ТОВАРОВ, РАБОТ, УСЛУГ, 
РАЗМЕЩЕНИЕ ЗАКАЗОВ НА КОТОРЫЕ ОСУЩЕСТ-
ВЛЯЕТСЯ ДЛЯ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ИЛИ МУНИЦИ-
ПАЛЬНЫХ НУЖД».

Несомненно, принятие решения о начале масштаб-
ной модернизации должно быть взвешенным и являться 
экономически обоснованным и целесообразным. Имен-
но экономический аспект, подтверждённый соответству-
ющими объективными маркетинговыми исследовани-
ями и аналитическими выкладками, должен являться 
обоснованием и критерием всей программы. К сожале-
нию, рассматриваемый документ, не даёт никакой полез-
ной информации об экономических прогнозах или ре-
альном состоянии рынка освещения как лампового, так 
и светодиодного.

Во многом именно по этой причине – неосведомлен-
ности – возникает, на наш взгляд, самое неправильное 
противостояние и даже противопоставление, между про-
изводителями ламповых и светодиодных ОП и систем 
освещения на их основе. Особенно это сказывается на 
уровне чиновников высокого ранга, то есть людей, при-
нимающих стратегические решения и не имеющих воз-
можности глубоко вникать в суть той или иной пробле-
мы. Это приводит к факту принятия решения под лозун-
гом «рынок голосует рублём». Последствия такого под-
хода, в частности, в рамках ФЗ № 94, хорошо известны: 
более низкая стоимость нивелирует собой низкое ка-
чество и отсутствие обслуживания в ходе жизненного 
цикла. В конечном счёте заказчику без разницы, чем бу-
дет освещён его объект – он платит за систему освеще-
ния и покупает именно её (в розницу в меньшей степе-
ни, а при госзакупках – на все 100 %). Именно поэтому 
считаем совершенно необходимым, чтобы традицион-
ные ламповые и новые светодиодные ОП не противопо-
ставлялись, а дополняли друг друга. Это однозначно по-
зволит повысить качество и вести гибкое, взаимостраху-
ющее проектирование систем освещения на ОП любых 
типов в соответствии с общими для всех нормативными 
документами, их правилами и требованиями. В частно-
сти, привести к общему знаменателю методики контроля 
параметров, что ламповых, что светодиодных ОП мож-
но было бы, перейдя к критерию оценки эффективности 
по удельной мощности (Вт/м2) при заданной освещённо-
сти – это было бы однозначно, поскольку все параметры 
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могут быть получены прямыми измерениями в одинако-
вых условиях, а в совокупности с «коэффициентом све-
товой отдачи» по ГОСТ 54350 по техническим параме-
трам рынок вообще стал бы прозрачным.

Общность требований и единство нормативного поля – 
это принципиальное условие реализации любой програм-
мы. В обсуждаемом проекте для успешного регулирова-
ния и стимулирования деятельности предлагается ис-
пользовать стандарты MEPS и HEPS, однако ничего не 
сказано об их правовом статусе и, соответственно, право-
мочности использования в России, не говоря уже о смыс-
ловой составляющей. Заключение же о том, что необхо-
димо иметь в составе MEPS и HEPS гармонизированный 
набор методик тестирования, по нашему мнению, приво-
дит к однозначному противопоставлению предлагаемой 
программы (в частности, указанных в статье евродирек-
тив 244/2009 и 245/2009) законодательно утверждённо-
му в стране порядку сертификации. Не понятно – авто-
ров программы не устраивает прозрачность/техническое 
совершенство существующего механизма подтвержде-
ния параметров источников света и осветительных при-
боров или иерархия его ведомственной подчинённости?

Как ни странно, ответ на этот вопрос дают сами авто-
ры программы. На странице 4 после объяснения необхо-
димости информирования потребителей и соответству-
ющей образовательной программы следует лаконичный 
абзац, расставляющий все на свои места. Процитируем 
его фрагмент:

Программа вытеснения неэффективного освещения 
должна также учитывать воздействие, оказываемое ею 
на отечественную промышленность.

То есть априори принимается, что программа рассчита-
на на импорт, поскольку отечественная промышленность 
«лежит на боку», что косвенно подтверждают формули-
ровки из рабочих материалов по подготовке указанного 
Постановления Правительства РФ № 1221. В частности, 
там отмечается, что доля импорта осветительных прибо-
ров на отечественном рынке превышает 90 %, а произ-
водство НЛВД и МГЛ в России по полному циклу отсут-
ствует и только несколько предприятий выпускают эти 
высокоэффективные источники света с использованием 
импортных комплектующих.

Предсказуемо также, каково будет оппонирование, 
по этому замечанию – будет сказано, что, несомненно, 
надо уделять внимание развитию производства, в том 
числе светодиодной продукции в РФ и с этим никто яко-
бы не спорит. Что существует специальное распоряже-
нии правительства № 1973, где в пункте 9 указано на не-
обходимость проведения соответствующих мероприятий 
и отвечает за них Минпромторг. А также, что не надо пы-
таться решить все задачи в одном документе и задача дан-
ного проекта продвижения энергоэффективного освеще-
ния состоит в другом…

Возможно, с такой постановкой вопроса можно 
было бы и согласиться, но нет ни какой уверенности, что 
в страну повезут только Philips, Оsram и General Electric. 
Скорее, наоборот, это будет набор производителей из 
КНР – по ФЗ № 94 «рынок голосует рублём».

Подытоживая все сказанное, кажется более, чем стран-
ным заключение, представленной программы, где ука-
зывается: «Успех перехода страны к использованию 
энергоэффективных осветительным приборов в боль-

шой степени будет зависеть от его поддержки … от-
ечественной светотехнической промышленностью… 
Для успешной реализации программы крайне важно, 
чтобы предлагаемые меры по вытеснению неэффек-
тивного освещения и продвижения энергоэффектив-
ных технологий были тщательно продуманы и после 
широкого обсуждения приняты промышленностью 
и Правительством».

Совершенно не понятно, что именно и как должна 
поддержать отечественная светотехническая промыш-
ленность, если для неё не нашлось места в данной про-
грамме? Согласиться с тем, что она должна жить по за-
конам ЕС, а не ЕврАзЭС? Согласиться, что она должна 
превратиться в «отвёрточный» придаток даже не Philips 
или Osram, а китайского no-name? Предлагаемый доку-
мент не даёт ответа на эти вопросы. А главное – неужели 
никто по-настоящему не заинтересован в восстановлении 
и развитии отечественной светотехнической промышлен-
ности? Очевидно, ответ на этот вопрос производствен-
ным предприятиям придётся искать самим.

Варфоломеев Леонид Петрович, кандидат 
техн. наук. Член редколлегии журнала 
«Светотехника», Москва

В статье поднимается очень важная проблема – посте-
пенного перехода на высокоэффективные источники све-
та и вытеснения низкоэффективных источников. Однако 
не со всеми выводами автора можно согласиться.

1. Смущает категоричность формулировок некоторых 
этапов предлагаемой программы: «Запрет продажи ЛН», 
«Запрет продажи КЛЛ» и т. п. Опыт запрета ЛН мощ-
ностью более 100 Вт показал абсолютную неэффектив-
ность и бессмысленность этой меры не только в России, 
но и в странах Евросоюза и Америки, так как реальной 
альтернативы ЛН предложено не было. Вместо стоватт-
ных ламп на рынке появились лампы мощностью 95–98 
Вт. В ряде стран ЛН мощностью 100 Вт и более стали по-
являться в продаже под названием «тепловые шарики» 
(что верно отражает их сущность – как известно, более 
90 % подводимой к ЛН мощности превращается в теп-
ло). Как справедливо пишет автор, наблюдается массо-
вый переход со стоваттных ламп на менее мощные, име-
ющие меньшую световую отдачу. Это явление неизбежно 
приводит к уменьшению уровней освещённости в имею-
щихся осветительных установках, что вызывает сниже-
ние производительности труда, повышение брака и утом-
ляемости работающих. Вместо административного запре-
та необходимо организовать широкую пропаганду новых 
источников света и их реальных преимуществ, оставив за 
потребителями право выбора.

2. Представляется несколько завышенным потенци-
ал экономии электроэнергии за счёт перехода на высоко-
эффективные источники света. Исследователь из Наци-
ональной лаборатории Sandia (США) Джефф Цао (Jeff 
Tsao) в августе 2012 г. в журнале «Energy Policy» опу-
бликовал статью с характерным заголовком «Светодиоды 
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с теоретической точки зрения вполне оправдано. В рам-
ках системного анализа при желании можно, конечно, 
кое-что добавить, использовать несколько изменённую 
структурную модель, уточнить отдельные мероприятия. 
Например, кроме контроля качества светотехнической 
продукции на таможенной границе и внутри таможенной 
территории существенное значение имеет контроль над 
производителями (отечественными и зарубежными) как 
непосредственно на предприятиях, так и путём установ-
ления обязательных требований к информации, которую 
предприятия-производители обязаны размещать на сво-
их сайтах в сети «Интернет».

Необходимо внести изменения в действующие Прави-
ла торговли и создать отдельный раздел, связанный с осо-
бенностями розничной торговли энергоэффективными 
лампами и осветительными приборами, которые явля-
ются новым и незнакомым потребителю высокотехноло-
гичным товаром, имеющим особенности эксплуатации.

Пример государственного контроля качества продо-
вольственной продукции убедительно демонстрирует, что 
он имеет естественные ограничения и недостаточно эф-
фективен, и потому должен дополняться широким обще-
ственным контролем над качеством. В связи с этим, на-
пример, общественный Совет по качеству энергоэффек-
тивных источников света и систем освещения приступил 
к созданию системы качества светотехнической продук-
ции, в первую очередь бытового назначения, и к разра-
ботке методических материалов для регионов по прове-
дению закупочных процедур для государственных и му-
ниципальных нужд, которые включают апробированные 
модели энергоэффективного освещения типовых объек-
тов бюджетного сектора.

В то же время в формате журнальной статьи автор 
представил вполне добротную программу вытеснения 
с рынка неэффективной и некачественной продукции, 
которая в процессе её реализации неизбежно будет обра-
стать разными дополнительными подробностями. Про-
блема в том, что для реализации этой программы необ-
ходима чёткая и скоординированная по времени государ-
ственная политика и определённые финансовые средства, 
т. е. программой необходимо управлять. Как организовать 
такое управление – этот вопрос пока остаётся без ответа.

В рамках дискуссии журнального формата хочу сде-
лать несколько замечаний, которые представляются мне 
принципиальными (хотя и не исчерпывающими тему 
в целом):

1. Импортозамещение. По данным Минпромторга РФ 
доля российского (условно) производства КЛЛ в 2013 г. 
составила 0,2 %, а светодиодных ламп – 0,1 %. Отсут-
ствие российского производства не только негативно 
влияет на рынок, но и представляет угрозу националь-
ной безопасности. Возникшая в последнее время угроза 
экономических санкций лишь подтверждает необходи-
мость наличия технологий производства новых источни-
ков света в перечне критических технологий и, возмож-
но, выделения централизованных капиталовложений, 
использования механизмов частно-государственного 
партнёрства для расширения их производства. При рас-
смотрении сроков реализации программы вытеснения 
необходимо ясно представлять позицию организаций, 
отвечающих за применение светотехнической продук-
ции для специальных целей.

выгодны экономически, но не помогут сэкономить энер-
гию», в которой утверждается, что внедрение светодио-
дов не приведёт к сокращению расходов энергии на осве-
щение. Рассматривая историю вопроса, учёный отмечает, 
что повышение энергоэффективности методов освеще-
ния всегда (будь то свечи, газовые лампы или лампы на-
каливания) сопровождалось не снижением потребления 
энергии, а ростом освещённости домов и улиц. Поэтому 
ему кажется, что внедрение светодиодов может приве-
сти к сходному эффекту. Как известно (см., напр., статью 
Ю. Б. Айзенберга в «Светотехнике» № 5–6 за 2013 г.), во 
многих случаях не выполняются требования норматив-
ных документов (СанПиН, СП 52 и др.) по освещённо-
сти. Если все ОУ привести в соответствие с требования-
ми (а к этому, безусловно, надо стремиться), то примене-
ние высокоэффективных источников света вряд ли может 
дать хоть какую-то экономию электроэнергии по сравне-
нию с имеющимся сегодня энергопотреблением. Гораз-
до большая выгода, чем экономия электроэнергии, может 
быть получена при этом за счёт роста производительно-
сти труда и снижения брака.

3. Не могу согласиться с автором в оценке перспек-
тивности применения КЛЛ. В предлагаемой программе 
намечается запрет их импорта и производства в декабре 
2016 г. и продажи в декабре 2017 г. В настоящее время 
именно КЛЛ являются единственной реальной альтер-
нативой ЛН в жилом секторе. В частных хозяйствах Гер-
мании количество КЛЛ уже несколько лет превышает 
количество ЛН. Параметры КЛЛ (световая отдача и срок 
службы) практически не уступают реальным параметрам 
ламп-ретрофитов со светодиодами, а цена вырабатывае-
мого ими светового потока сегодня на порядок ниже, чем 
вырабатываемого светодиодными лампами. Поэтому вме-
сто запрета их производства и продажи лучше направить 
усилия и средства на решение проблемы утилизации.

4. Полностью согласен с автором в вопросе прекраще-
ния производства, импорта и продажи электромагнитных 
ПРА для всех типов разрядных ламп, особенно люминес-
центных. Сегодня просто возмутительно (и оскорбитель-
но для России) то, что страны Евросоюза, давно запре-
тившие у себя применение этих изделий для люминес-
центных ламп, продолжают экспортировать их в Россию 
в огромных количествах. При этом чаще всего ввозятся 
ПРА с самыми высокими потерями мощности. Переход 
на электронные ПРА и внедрение автоматизированных 
систем управления освещением – это значительно более 
эффективный путь энергосбережения, чем запрет исполь-
зования тех или иных источников света.

Ганин Игорь Алексеевич, кандидат 
техн. наук, доцент. Bице-президент НП 
«Энергоэффективный город» и председатель 
общественного Совета по качеству 
энергоэффективных источников света и систем 
освещения, Москва 

Автор статьи применил системный подход к решению 
проблемы продвижения энергоэффективного освещения 
в России. Будучи менеджером проекта ПРООН/ГЭФ/ Ми-
нэнерго РФ, он активно использует зарубежный опыт, что 
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ной продукции – целесообразно, опробовано во многих 
странах и доказало свою эффективность.

Проблема в том, что мы слишком часто ошибаемся 
в сроках введения запретов и потому дискредитируем 
принимаемые меры и саму идею энергоэффективности. 
В отдельных случаях могут возникать социальные про-
блемы. Хорошо известен срыв сроков многих утверждён-
ных прогнозов и программ.

Учитывая системный характер и сложность принятия 
соответствующих решений, которые зависят, в том чис-
ле и от отраслевой специфики, и от позиции участников 
Таможенного союза, полагал бы необходимым передать 
полномочия по утверждению содержания и сроков введе-
ния запретительных мер, связанных с оборотом светотех-
нической продукции, Правительству РФ. При этом целе-
сообразно ежегодно готовить и представлять на утверж-
дение в установленном порядке доклад о мерах по реа-
лизации государственной политики в рассматриваемой 
сфере.

Григорьев Андрей Андреевич, доктор техн. 
наук, профессор.
Заведующий кафедрой «Светотехника» НИУ 
«МЭИ», Москва

Автор статьи предлагает программу по «поэтапному 
вытеснению низкоэффективных источников света (ИС) 
и стимулированию внедрения новых технологий». Фак-
тически, речь идёт о замещении ламп накаливания (ЛН), 
люминесцентных ламп и натриевых ламп высокого дав-
ления «высокоэффективными» светодиодными (СД) ИС. 
Программа состоит из четырёх блоков, с последователь-
ным и безальтернативным выполнением каждого из них. 
Фактически она целиком воспроизводит аналогичную 
программу, принятую недавно странами Евросоюза, при 
этом игнорируя экономические, климатические и соци-
альные особенности России.

Программа разработки, развития, производства и ис-
пользования ИС, несомненно, заслуживает пристально-
го внимания как специалистов-светотехников, так и госу-
дарства. Однако любая серьёзная проблема требует соот-
ветствующего подхода в её решении. Если оставить в сто-
роне общие, зачастую непонятные, рассуждения автора 
о «регулировании государством качества продукции», 
об «оценке потенциала расширения диапазона продук-
тов и возможностей ускорения программы вытеснения 
для синхронизации с Евросоюзом» и «бесплатной раз-
даче населению заменителей» ЛН, то смысл программы 
и предложений автора сводится к поэтапному ЗАПРЕ-
ЩЕНИЮ одних ИС («неэффективных») – и ЗАМЕНЕ их 
другими («эффективными»). При этом в основу решения 
этой сложной проблемы закладывается единственный па-
раметр – «световая эффективность».

Оптимизационные задачи достаточно сложны в иссле-
дованиях. Простыми они становятся только при малом 
числе параметров, а при одном параметре – однозначны-
ми и легко разрешимыми. Однако необоснованное сокра-
щение числа параметров задачи приводит к неверным, за-

2. Компактные люминесцентные лампы. Мы мог-
ли бы в обозримые сроки запретить оборот КЛЛ на тер-
ритории страны и сразу перейти к расширению производ-
ства галогенных ламп и массовому использованию наибо-
лее современных светодиодных технологий без особого 
ущерба для рынка труда и с пользой для охраны окружа-
ющей среды. В этом преимущество нашего отставания 
для ускоренной модернизации. Однако ориентироваться 
на конкретные сроки здесь в настоящее время рискован-
но. Такое решение содержит серьёзные экономические 
и репутационные риски. Сроки службы светодиодных 
ламп, указываемые производителями, не надёжны, а тех-
нология тестирования этих сроков в России не освоена. 
Прогнозы снижения стоимости светодиодных ламп и обе-
спечения широкого платёжеспособного спроса на них на 
нашем рынке недостаточно обоснованы. Динамика кур-
са рубля при нашей абсолютной зависимости от импор-
та влияет на внутренние цены. Использование КЛЛ по-
зволяет диверсифицировать импорт и потребление при 
возникновении непредвиденных обстоятельств. На мой 
взгляд, более или менее надёжно можно было бы прогно-
зировать сроки ограничения оборота КЛЛ при собствен-
ном контролируемом производстве светодиодной продук-
ции в объёме не менее 15 % от потребности. В настоящее 
время целесообразно предоставить слово рыночной кон-
куренции при чётком мониторинге ситуации на рынке. 
Для обеспечения роста производства светодиодных ламп 
и светильников с ними можно административными мето-
дами увеличить спрос на них в регулируемых, небольших 
по объёму сегментах рынка (бюджетная сфера).

3. Безопасность новых источников света. Этому во-
просу (прежде всего биологической безопасности) в ста-
тье не уделяется внимания. В данной области проводятся 
многочисленные исследования, ведутся дискуссии, раз-
рабатываются технологии, снижающие эффект влияния 
«синей» части спектра. Считаю, что нельзя переходить 
к массовому использованию светодиодных технологий 
без проведения серьёзных отечественных исследований 
отдалённых последствий влияния света новых источни-
ков на здоровье людей, прежде всего – детей. В данной 
области, насколько мне известно, надёжных выводов пока 
не сделано. И такая независимая работа должна быть про-
финансирована государством.

4. Экономическое стимулирование. Опираясь на 
имеющийся у меня опыт в области стимулирования экс-
порта, я скептически отношусь к практической ценности 
многочисленных мер по стимулированию производства 
и использования энергосберегающих источников, кото-
рые можно придумать (за исключением привлекательных 
для бизнеса моделей государственно-частного партнёр-
ства). Прежде всего необходим реальный спрос на них.

5. Нормативная база. Создание нормативной базы 
в большинстве случаев требует финансового обеспече-
ния и ведётся крайне медленно. Межведомственное взаи-
модействие в полной мере не налажено. Экспертная под-
держка и влияние экспертного сообщества недостаточно. 
Лоббирование со стороны производителей (импортёров) 
влияет на принятие решений, а влияние потребителей 
недостаточно.

В этих условиях понуждение всех к внедрению энерго-
эффективного освещения и созданию спроса путём вве-
дения нерыночных мер – запретов на оборот неэффектив-
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необходим учёт особенностей освещаемого помещения, 
объекта; в частности, общепринятый индекс цветопере-
дачи далеко не в полной мере характеризует качество цве-
топередачи; необходим учёт «опасности синего света».

Необходимо учитывать, насколько готова отечествен-
ная промышленность в течение года организовать произ-
водство качественных, надёжных и достаточно дешёвых 
СОТЕН МИЛЛИОНОВ ИС вместо традиционных ЛН.

Для выявления изготовителей и поставщиков каче-
ственных энергоэффективных ИС в России необходимо 
принять согласованную программу исследования их све-
тотехнических и эксплуатационных параметров. Особо 
стоит выделить разработку компьютерных моделей осве-
щения и потребления электроэнергии в здании, городе 
и в целом по стране.

Текст данных комментариев принят на заседании кафе-
дры светотехники 23 апреля 2014 г. Присутствовали про-
фессора А.Е Атаев, В.П. Будак, О.А. Попов, С.П. Решё-
нов и др. сотрудники кафедры.

Малахов Алексей Дмитриевич, инженер. 
Руководитель проектной группы ООО «Икслайт», 
Москва 

К сожалению, в данной программе не предусмотрено 
привлечение профессионального сообщества для форму-
лирования принципов перехода на прогрессивные источ-
ники света. Нет прогнозов, целей и сроков их достижения. 
Также в рамках программы не предусмотрено принятие 
федеральных законов, норм, правил или других докумен-
тов, позволяющих регламентировать качество и правила 
использования источников света.

На сегодняшний день на территории РФ не про-
водилось исследований влияния на здоровье и пси-
хофизиологическое состоянии таких источни-
ков света как КЛЛ или светодиоды. Наряду с необ-
ходимостью отказа от энергоёмких и устаревших 
источников света, cледует провести тщательные ис-
следования влияния источников света на человека.
Необходимо привлекать научное сообщество и про-
фильных участников рынка к формированиям тре-
бований и плана развития светотехники в России.
Необходимо сформулировать требования к качеству ис-
точников света и создать систему сертификации. Без это-
го переходить к внедрению этих источников света бес-
смысленно, т.к. для него нет оснований и обоснований.

Сама схема, которую предлагает автор, достаточно 
жизнеспособна. Однако трудно согласиться с его мнени-
ем о наиболее потенциально важном секторе энергосбе-
режения –«бытовое освещение». Затраты на электроос-
вещение бытового сектора незначительны, и даже при 
десятикратном сокращении потребления в нём рынок не 
заметит высвобождения мощностей.

Запретительные меры не зарекомендовали себя эф-
фективными. Для достижения заметного эффекта реко-
мендуется предлагать льготы и преимущества компани-
ям и физическим лицам, внедряющим энергоэффектив-

частую парадоксальным результатам. Известен пример 
такого рода решения задачи рационального питания, ког-
да в программу оптимизации меню при определённой ка-
лорийности был заложен единственный критерий «сто-
имость продуктов». Программа выдала как оптимальное 
решение – 40 л уксуса в месяц.

Что касается такого изделия широкого применения как 
ИС, то его качество определяется не только исходными 
электрическими и световыми характеристиками, но и экс-
плуатационными параметрами. К таковым относятся:

1. Коэффициент мощности.
2. Коэффициент пульсации светового потока.
3. Воспроизводимость от изделия к изделию и стабиль-

ность в процессе эксплуатации цветовых характеристик.
4. Влияние колебаний сетевого напряжения на изме-

нение электрических, световых, цветовых характеристик 
и срока службы.

5. Влияние условий эксплуатации (температуры, влаж-
ности, конструкции светового прибора и др.) на электри-
ческие и световые характеристики.

6. Изменение световых, цветовых и электрических ха-
рактеристик в процессе эксплуатации.

7. Статистические особенности процесса выхода ламп 
из строя.

Многие из перечисленных характеристик требуют дли-
тельных испытаний, особенно для ИС с большим сроком 
службы. Для таких новых ИС как СД-лампы эти харак-
теристики неизвестны. Поэтому было бы наивно пред-
полагать, что они вытеснят из обращения все другие ИС.

СД-ИС быстро завоёвывают рынок благодаря их высо-
кой энергетической эффективности и долговечности. Они 
отличаются также гибкостью в управлении простран-
ственным светораспределением, что позволило сделать 
революцию в конструировании световых приборов. Цена 
этих ИС за последние пять лет уменьшилась в несколько 
раз. Резко вырос их ассортимент. Но трудно представить, 
что цена этих ИС когда-либо приблизится к цене ЛН при 
сопоставимых световых потоках.

У светодиодной технологии есть весьма серьёзный не-
достаток – невозможность создать компактный ИС высо-
кой мощности (100 Вт и более). Здесь можно видеть се-
рьёзное ограничение на внедрение СД-ламп в некоторые 
области применения традиционных ИС (например, в си-
стемы прожекторного и проекторного типов).

Запрет – далеко не самый эффективный способ реше-
ния проблем. Нельзя в условиях рыночной экономики 
запретить потребителю покупать какой-либо товар, если 
он не несёт угрозы ему или стране в целом. Потребитель 
должен иметь возможность выбора используемого им 
ИС, исходя из особенностей области применения, эстети-
ческих, экономических и др. соображений. Только широ-
кий ассортимент предлагаемых изделий и их доступность 
на рынке позволяют реализовать эту свободу. В програм-
ме целесообразно запретительные меры заменить на 
меры СТИМУЛИРУЮЩИЕ производство и использова-
ние высококачественных энергоэффективных ИС.

Следует отметить, что необходим комплексный подход 
к решению проблемы энергосбережения, в частности, не-
обходим учёт потерь в линиях и силовых трансформато-
рах, а также других негативных последствий, возникаю-
щих в них из-за наличия высших гармоник при замене 
ЛН на др. виды ИС. При выборе ИС, альтернативных ЛН, 
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тивном инвестиционном содействии государства снизить 
цены до уровня платёжеспособности массового потреби-
теля и повысить качество до признания населением но-
вой продукции. Перечень действий укладывается в клас-
сическую схему развития отрасли, производства (см. си-
стему стандартизации в СССР). По этой части есть бога-
тый опыт прошлого, вплоть до инструкций «как начать 
программу …».

• «недостаток информации об альтернативных 
технологиях» 

Трудно согласиться с этим мнением автора, т.к., на-
пример, информация об эффективности компактных 
люминесцентных ламп (КЛЛ) широко распространена 
практически во всех слоях общества, где КЛЛ известны 
под брендом «энергосберегающие лампы». К примеру, 
в 2008 г. в ЖКХ использовалось 900, а в 2011 г. – 650 млн. 
шт. ЛОН. Разницу «закрыли» КЛЛ. На текущий момент 
КЛЛ воспринимаются как источники света, соответству-
ющие покупательной способности массового потреби-
теля. Не меньше информации о светодиодах (СД) и СД-
источниках света благодаря усилиям СМИ и рекламы, 
когда практически всё население информировано о СД. 
Существенное различие в спросе определяется не ин-
формационным голодом, а соотношением «покупатель-
ная способность–цена изделия».

• «проблемы отечественного производства» 
Проблемы такого рода только условно можно отнести 

к «мешающим» факторам. Примеры российского авто-
прома, светотехнической отрасли и др. показательны. От-
сутствие доступной по цене и качественной продукции 
быстро замещается импортом, с помощью которого ре-
шаются проблемы вытеснения-замещения. Эти пробле-
мы в большей степени нужно адресовать Правительству 
как часть программы возрождения отечественной свето-
технической промышленности.

• «скептицизм по поводу потенциальных преиму-
ществ энергоэффективного освещения» 

По этому поводу можно в основном уповать на фор-
мирование опыта потребителя, а значит на определённое 
время, в течение которого массовый покупатель убедит-
ся в эффективности и качестве и преодолеет скептицизм. 
В менталитете россиян преобладает приобретённый соб-
ственный опыт. Директивными методами ускорить про-
цесс не удастся.

• «недостаток ресурсов у государства и потребителей» 
Рассчитывать на ресурсы государства в новых эконо-

мических условиях – проигрышный вариант. Для этого 
нужна зрелая политическая и экономическая воля Пра-
вительства. Что касается ресурсов потребителя, то они 
по большей части зависимы от внутренней и внешней по-
литики государства. Недостаток ресурсов есть и у одной, 
и у другой сторон. Но эти ресурсы имеют разные свой-
ства. Ресурсы государства – инвестиции политического 
качества, ориентированы на развитие производительных 
сил. Есть воля государства, есть сочетание приоритетов – 
есть инвестиции. Ресурсы потребителя – быстрые инве-
стиции в производство при взаимовыгодных условиях. 
Окупается продукция достаточно быстро – потребитель 
отдаёт ей предпочтение, не слишком окупается – потре-
битель к ней равнодушен. Таким образом, вновь возвра-
щаемся к оценке соотношения «покупательная способ-
ность–цена изделия–качество изделия».

ные технологии. Рекомендуется предоставлять субсидии 
и госфинансирование программ по внедрению энергоэ-
кономичных источников света.

Необходимо разработать законы и обеспечить выпол-
нение обязательств сторонами при заключении энерго-
сервисных и лизинговых контрактов, а также разработать 
способы стимулирования крупной промышленности за-
ниматься субсидированием внедрения энергоэффектив-
ных технологий с возможностью получения налоговых 
вычетов или присоединения «высвобожденной» из-за 
субсидий населению мощности предприятиям, предо-
ставляющим субсидии.

Необходимо повышать грамотность населения и вне-
дрять прогрессивную тарифную сетку на потребление 
электроэнергии.

Все эти меры позволят значительно расширить объём 
внедрения энергоэффективных технологий, высвободить 
электрические мощности и обеспечить рост промышлен-
ности без дополнительных затрат на электроэнергетику.

Овчаров Александр Тимофеевич, доктор 
техн. наук.
Профессор Томского государственного 
архитектурно-строительного университета 
и генеральный директор ЗАО «Электрум», Томск

В статье поднята актуальная тема повышения энер-
гетической эффективности светотехнических изделий 
и предложена программа реализации энергосберегающих 
мероприятий. Автор, назвав основные факторы, мешаю-
щие внедрению энергоэффективных светотехнических 
средств, предлагает классическую структуру программы 
«по обеспечению контроля качества и энергоэффектив-
ности светотехнической продукции на рынке».

Аналогичная комплексная схема стандартов действо-
вала в СССР, при плановой социалистической экономике, 
подкреплённая развитой структурой институтов по ме-
трологии, стандартизации, сертификации и пр., т. е. все-
го того, что нацелено на достижение высокого качества, 
но было разрушено в период перестройки. Автор предла-
гает возродить хорошо забытое и разрушенное старое на 
новом уровне, в условиях рыночной экономики. В этом 
есть определённое достоинство статьи: есть понимание 
важнейших задач становления светотехнической отрас-
ли. Однако автор не во всех положениях своей програм-
мы логичен и учитывает новые экономические условия, 
смешивая приёмы старого планирования и новых эконо-
мических взаимоотношений рынка и потребителя. Крас-
ной нитью проходят рекомендации – что и как надо де-
лать, чтобы вытеснить из оборота в ЖКХ лампы накали-
вания общего назначения (ЛОН).

Несколько комментариев по поводу основных факто-
ров «использования энергетически неэффективных ис-
точников света», указанных в статье:

• «неясность, как начать программу по вытеснению 
неэффективных технологий» 

Решение этого вопроса лежит на поверхности: пу-
тём проведения комплексных технических, норматив-
ных и законодательных мероприятий в отрасли при ак-
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болезней» становления новой техники (ненадёжность, не-
стабильность, качество световой среды).

По первому блоку программы предлагаемая класси-
ческая схема стандартов в производстве в обновлённой 
терминологии не вызывает возражений (прослеживается 
аналогия принципам стандартизации в СССР: опережаю-
щей, соответствующей стандартам HEPS, и комплексной, 
соответствующей – MEPS). Стандарты позволяют постро-
ить последовательную программу выпуска экономически 
обоснованной высокоэффективной техники, а рынок, как 
индикатор правильности принятых в производстве реше-
ний, отрегулирует программы производства. С этих по-
зиций КЛЛ являются более предпочтительными для Рос-
сии, нежели ГЛН.

По второму блоку («нормативно-правовая база и ме-
ханизмы внедрения требований») развитие идеи марки-
ровки воспринимается положительно, но вызывают со-
мнения силовые приёмы исполнения программы (запрет, 
ограничения). Уместна взвешенная позиция. Запретитель-
ные меры в России ещё ни разу не имели успеха. Присо-
единяюсь к мнению вице-президента НП «АВОК» А.Л. 
Наумова: «Не подвергая сомнению актуальность введе-
ния маркировки энергоэффективности в России, следует 
предостеречь от поспешного «слепого» копирования мо-
делей зарубежных стран». [Маркировка энергоэффектив-
ности инженерного оборудования, как основной инстру-
мент энергосбережения., канд. техн. наук, вице-президент 
НП «АВОК», ген. директор ООО «НПО ТЕРМЭК». URL: 
http:// www.abok.ru/for_spec/articles.php?nid=4552].

Недостаточно обоснованно строить доказательную 
базу на прогнозной табл. 2, принимая её в качестве по-
стулата. Применительно к этой таблице следует говорить, 
что она предсказывает, а не показывает общую тенден-
цию роста объёма рынка и резкое повышение объёмов 
продаж СД- источников света на европейском рынке. За-
рубежный опыт желательно учитывать, но не копировать. 
Прогнозная таблица не может выражать объективную ди-
намику замещения для России, особенно в отношении 
КЛЛ. Для России на сегодня можно считать КЛЛ при-
знанными источниками света для ЖКХ, и это уже устой-
чивый «вектор» перехода потребителя на эффективные 
источники света. Резко менять его направление, пожалуй, 
не стоит. ГЛН, поступающие в Россию преимуществен-
но из КНР (как комплектующие бытовых светильников) 
больше относятся к экзотике. Пожалуй, такое отношение 
потребителя можно считать объективным и поддержать 
его техническими и организационными мерами на пере-
ходном этапе будет правильнее, чем формировать новое 
мировоззрение в пользу ГЛН.

Расчёт автора на скорейшее вытеснение неэффектив-
ных ламп после введения системных мер может оказаться 
ошибочным. Более убедительным могло бы явиться пред-
положение о начале вытеснения неэффективных ламп по-
сле формирования на рынке объективных причин, упомя-
нутых выше: приемлемая цена и высокое качество.

Желание автора построить разом законченную схему 
продвижения энергоэффективной светотехники – воз-
можно, его наибольшая ошибка. Этот процесс динами-
чен во времени и зависим от политической и экономиче-
ской политики государства, технического уровня произ-
водства, прогресса технических решений и материалове-
дения. Представляется более уместной последовательная 

В целом же представляется, что при достижении сопо-
ставимых уровней платёжеспособности и цены изделий, 
заявляемых и реально предлагаемых на рынке характе-
ристик качества энергоэффективные светотехнические 
изделия быстро войдут в обиход потребителя и вытес-
нят неэффективные (будут преодолены мешающие фак-
торы). Это означает, что с определённого временного эта-
па недостижимые сегодня для массового покупателя СД-
изделия станут обычным, массово покупаемым товаром. 
А учитывая опыт истории России силовыми приёмами 
этот вопрос не решить и не ускорить.

Предложения автора в части проведения анализа, раз-
работки взаимосвязанных мероприятий и пр. являются 
прерогативой и неотъемлемой частью ТЭО программы. 
Выбор же «альтернативных источников света» на опре-
делённом временном этапе относится к компетенции по-
требителя, хотя автор рекомендует в качестве альтерна-
тивных источников «в переходный период» галогенные 
лампы накаливания (ГЛН), называя такой вариант реше-
нием задачи. При этом логика здесь не достаточно ясна, 
т.к. на рынке России уже есть «раскрученные» КЛЛ, ко-
торые по классу энергоэффективности на 2 ступени выше 
ГЛН (классы «А» и «D» соответственно). В среде потре-
бителей бытует устойчивое мнение о невысокой энер-
гоэффективности ГЛН, поскольку это почти те же ЛОН. 
Предложение напоминает копирование опыта Европы. 
Возможные проблемы, связанные с КЛЛ (утилизация), 
вполне решаются организационными мероприятиями.

Отрицание КЛЛ, которые «…были частично дискре-
дитированы, так как не были созданы механизмы защи-
ты их рынка от низкокачественной продукции», не явля-
ется весомым аргументом. Но введение этих механизмов 
в программу может быть полезным для наведения поряд-
ка на внутреннем светотехническом рынке. Вопросы сер-
тификации, стандартизации, метрологии и пр., ориенти-
рованные на фильтрацию низкопробной продукции – это 
серьёзный провал в технической политике современной, 
капиталистической России. И кстати, не только в связи 
с продвижением СД. Полагаю, что решение проблем ка-
чества может явиться эффективной мерой по реализации 
программы, т.к. снимает эти проблемы в целом по вытес-
нению неэффективных источников света (ЛОН). В этом 
вопросе активная позиция государства уместна, вклю-
чая и инвестиционную составляющую, т.к. решается 
(по большому счёту) государственная задача преодоления 
энергетических и экологических проблем, модернизации 
производства и перехода на инновационные технологии.

Вызывают возражение выводы автора о причинах 
провала вытеснения/замещения ЛН, согласно закону 
№ 261-ФЗ, как следствие «… несистемного подхода 
в вытеснении ЛН». В большей степени причиной оказа-
лась неготовность рынка для такой «атаки», а главное –
социально-экономическая ситуация в России. Положения 
закона № 261-ФЗ, конечно, актуальны, но сроки «поспеш-
ны». Видимо, велико было желание догнать Европу. Де-
лать выводы в этой связи как о «несистемности» подхода, 
видимо, ошибочно. Более того, силовые приёмы приме-
нительно к ЖКХ не кажутся эффективными. Справедли-
вости ради следует согласиться с автором по поводу воз-
можного противодействия внедрению СД–источников, 
если, конечно, не будет решён целый комплекс проблем: 
от качества СД до их стоимости и преодоления «детских 
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и СанПиН 2.2.1/2.1.1.1278–03 «Гигиенические требова-
ния к естественному, искусственному и совмещённому 
освещению жилых и общественных зданий».

О недостатках этих документов, включая полное от-
сутствие современных требований по экономии электро-
энергии (подразумевающих автоматизацию управления 
освещением и применение в светильниках электронных 
ПРА) и наличие дополнительных ненужных требований 
к проектировщикам, говорилось в моей статье «О норми-
ровании искусственного освещения» в журнале «Свето-
техника» № 4 за 2012 г.

В преддверии активного внедрения освещения свето-
диодами целесообразно решить вопрос о создании в стра-
не головной организации по нормированию освещения, 
исключить двойные стандарты и выпустить единые нор-
мы освещения зданий и сооружений по примеру евро-
стандарта EN 12464–1:2002 «Light and Lighting – Lighting 
of work places – Part 1: Indoor work places», а также с учё-
том европейского опыта разработать давно ожидаемые 
нормы освещения медицинских помещений, открытых 
и закрытых спортивных зданий и сооружений, сельско-
хозяйственных зданий и сооружений.

2. В таблице 3 «Проект программы вытеснения» ста-
тьи А.С. Шевченко указаны сроки запрета в нашей стра-
не неэффективных источников света и ПРА. Однако сле-
довало бы указать ещё сроки замены световых приборов 
(СП) и установленных в них конкретных источников све-
та и ПРА.

Совместно с программой замены неэффективных СП 
на СП со светодиодами должна быть составлена програм-
ма реконструкции осветительных установок, обеспечива-
ющая жизнедеятельность страны на переходной период, 
включая конкретные сроки при обеспечении продолже-
ния работы и наличии финансирования: на промышлен-
ных предприятиях, в том числе с непрерывным процес-
сом производства; в сельскохозяйственных предприяти-
ях; в общественных зданиях; в специальных установках; 
в установках наружного освещения; в зонах общего поль-
зования и, частично, квартирах жилых зданий.

Для решения этой грандиозной задачи требуются вре-
мя и составление конкретных планов, исключающих про-
стой запрет.

Для замены неэффективных СП на СП со светодиода-
ми, кроме установленных в квартирах жилых домов, не-
обходимо разрабатывать проекты реконструкции освети-
тельных установок, каждый из которых включает задание 
на проектирование, разработку проектной документации 
(бывшая стадия «проект»), согласование проектной до-
кументации с учётом экспертизы и разработку рабочей 
стадии проекта.

Следующие этапы – выполнение электромонтажных 
работ по согласованному (с экспертизой) проекту и сда-
ча их специалистам Ростехнадзора.

Для небольших объектов целесообразно односта-
дийное выполнение проектных работ (без проектной 
документации).

При этом реконструкция осветительных установок без 
выполнения соответствующего проекта недопустима, т.к., 
исходя из существующего опыта, приводит к нарушению 
количественных и качественных показателей освещения, 
нарушению электробезопасности и повышению пожар-
ной опасности электроустановок.

техническая и организационная политика в этом вопросе 
с постоянным и тщательным анализом зарубежного опы-
та, как примера, для исключения возможных ошибок. На 
начальном этапе большой работы по реализации про-
граммы целесообразно было бы рассмотреть и принять 
концептуальную программу как стратегию. А в процес-
се реализации программы тактика действий и политика 
должны быть гибки и разнообразны.

Идеологически программа содержит классический на-
бор разумных мероприятий, но настораживают методы 
их реализации и слепое копирование зарубежного опыта. 
При этом методологические основы предложения в целом 
логичны и выдерживают возможную критику, а характер 
их реализации не всегда приемлем, учитывая историче-
ские аспекты развития светотехники (как, впрочем, и лю-
бой другой отрасли). Желателен эволюционный, а не ре-
волюционный путь. В статье ощутимо горячее желание 
автора как можно быстрее повсеместно внедрить СД. Это 
неизбежно свершится, когда количество перейдет в каче-
ство и потребитель добровольно предпочтёт новейшую 
технику. Это в отношении ЖКХ. В части же профессио-
нального освещения объективным судьёй должно быть 
ТЭО, объективно показывающее достоинства и недостат-
ки. Их баланс и определит предпочтение. Волюнтаризм, 
наблюдаемый на местах в отношении повального внедре-
ния СД-техники путём прямой замены техники лампо-
вой, одобряемый, как правило, не расчётами и проекта-
ми, а витающей в эфире информацией общего популист-
ского характера, демонстрирует в большинстве случаев 
негативные примеры.

И ещё можно сказать, что к сожалению, упущен этап 
активного участия государства в становлении отрасли. 
Важный этап, способный бы сформировать структуру 
программы и номенклатуру источников света, выстроив 
линейку замещающей продукции с учётом энергетиче-
ской эффективности, цены и прогнозирования времен-
ных этапов динамики покупательной способности мас-
сового потребителя.

В заключение – складывается мнение о недостаточно 
корректном акценте статьи А.С. Шевченко на проблемы 
отечественной светотехнической отрасли. Лоббировать 
скорейшее внедрение СД-техники путём набора искус-
ственных методов, а не механизмов рынка, – не самый 
верный путь. И хотелось бы дополнить программу пред-
ложениями по технической политике государства по воз-
рождению светотехнической отрасли, инвестициям, раз-
витию производства. Это большая, больная, но достой-
ная тема.

Пашковский Рувим Израилевич, инженер.
Корреспондент журнала «Светотехника», 
Санкт-Петербург 

1. Известно, что в России проектирование осветитель-
ных установок выполняется по нормативным документам 
СП 52.13330.2011 «Естественное и искусственное осве-
щение. Актуализированная редакция СНиП 23–05–95*» 
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Проектные организации должны применять светиль-
ники со светодиодами и лампы, сертификаты для кото-
рых получены в соответствующих светотехнических ла-
бораториях. Технические данные светильников со свето-
диодами должны быть внесены в базу данных програм-
мы «DiaLux».

3. Для возможности сравнения вариантов приобретае-
мых СП со светодиодами и светодиодных ламп целесоо-
бразно разработать общероссийскую «форму показа тех-
нических данных» в каталогах изготовителей и единую 
форму паспорта СП.

4. В каталогах изготовителей необходимо указывать ко-
эффициент мощности СП со светодиодами и светодиод-
ных ламп, значение которого должно быть не ниже 0,9. 
Соответствующий пример приведён в таблице.

Значение S определяет выбор: мощности питающего 
трансформатора, кВА; аппарата защиты на трансформа-
торной подстанции; сечения питающего кабеля, прокла-
дываемого от трансформаторной подстанции до ввода 
в здание; аппаратов защиты и сечений кабельных линий, 
прокладываемых в здании.

5. Обращает внимание то, что срок службы ПРА не 
должен быть ниже срока службы светодиодов, устанав-
ливаемых в СП, и это обязательно должно указываться 
в каталогах изготовителей.

При сроке службы ПРА ниже срока службы светоди-
одов возникает необходимость реальной замены ПРА 
в действующей осветительной установке – в гарантий-
ный срок за счёт изготовителя и после гарантийного сро-
ка за счёт приобретателя.

6. Замена в «программе вытеснения» ламп накали-
вания на модернизированные неэффективные галоген-
ные лампы накаливания не даст экономии электроэ-
нергии, и здесь мы не должны копировать европейские 
предложения, 

До полного перевода на светодиоды бытового и про-
фессионального освещения необходимо применять све-
тильники с КЛЛ, имеющие высокую световую отдачу 
и большой срок службы, притом качественные и количе-
ственные показатели КЛЛ от ведущих производителей 
постоянно повышаются.

Светильники с КЛЛ должны быть укомплектованы 
электронными ПРА с коэффициентом мощности не ме-
нее 0,9.

Необходимо решать вопрос демеркуризации ртутьсо-
держащих ламп и от слов переходить к делу, планомерно 
вводя в действие специальные установки, организовы-
вая законодательно, по примеру Москвы, приём от на-

Таблица

Источник 
света

Технические данные световых приборов (ламп)

Активная 
потре-

бляемая 
мощность 

P, Вт

Коэффициент 
мощности

Полная 
(потребляемая 
от источника 

питания) 
мощность S, ВА

Лампа на-
каливания

20

1 20

Свето-
диодная 
лампа 

0,9 22,2

0,5 40

селения этих ламп и обеспечивая информационную под-
держку этой компании.

В пункте 2.12.15 «Правил технической эксплуатации 
электроустановок потребителей» (СПб.: Центр охраны 
труда, 2003) указано: «Вышедшие из строя люминесцент-
ные лампы, лампы типа ДРЛ и другие источники, содер-
жащие ртуть, должны храниться в специальном поме-
щении. Их необходимо периодически вывозить для уни-
чтожения и дезактивации в отведенные для этого места». 
Отметим, что проектировщики зданий и сооружений, и 
в первую очередь жилых домов, сотрудники экспертных 
организаций и специалисты Ростехнадзора, осуществля-
ющие приёмку электроустановок в эксплуатацию, долж-
ны обеспечивать выполнение этого требования.

Указанное в этом пункте в части демеркуризации от-
носится также к светильникам с ЛЛ Т8, массово приме-
няемым в осветительных установках в России.

7. Необходимо создание в нашей стране сервисных 
центров, объединяющих разных производителей и обе-
спечивающих ремонт и замену СП со светодиодами.

8. Необходимо информационное обеспечение програм-
мы внедрения освещения светодиодами, включающее:

• разработку для предприятий торговли и поставщи-
ков светотехнического оборудования всех уровней мас-
совой инструкции и плакатов по внедрению светодиод-
ного освещения;

• качественное (не журналистское) информационное 
постоянное обеспечение из одного центра программы 
внедрения освещения светодиодами на телевидении, ра-
дио и в периодической печати.

9. В заключение:
• целесообразнее «программу вытеснения» назвать 

«программой внедрения освещения светодиодами»;
• запрет на применение в нашей огромной стране СП 

с определёнными источниками света, в том числе запрет 
светильников с ЛЛ Т8, должен чётко сопровождаться про-
граммой реконструкции осветительных установок, и это 
самая главная задача внедрения освещения светодиодами, 
требующая продуманных временных, технических и фи-
нансовых решений;

• для населения сроки запрета ламп накаливания 
должны сочетаться с реальной возможностью приобре-
тения светодиодных ламп.

Прикупец Леонид Борисович, кандидат 
техн. наук. Зав. лабораторией ООО «ВНИСИ 
им. С.И. Вавилова» и исполнительный 
вице-президент Межрегионального 
светотехнического общества. Член редколлегии 
журнала «Светотехника», Москва 

Пятигорский Владимир Михайлович, кандидат 
техн. наук. Главный конструктор ООО «ВНИСИ 
им. С.И. Вавилова». Лауреат Государственной 
премии РФ. Член редколлегии журнала 
«Светотехника», Москва

Ситуацию с источниками света (ИС) в России красно-
речиво характеризует таблица 2 в статье А.С. Шевченко, 
в которой приводится доля импорта по основным видам 
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к ним со стороны населения способствовала бы органи-
зация, при содействии одного из трёх федеральных ми-
нистерств, занятых проблемами энергоэффективности, 
нескольких пилотных проектов по применению этих ИС 
в жилом секторе. К анализу результатов проектов можно 
было бы привлечь специалистов ООО «ВНИСИ им. С.И. 
Вавилова» и ГУП РМ «НИИИС им. А.Н. Лодыгина».

Ещё раз следует подчеркнуть, что важнейшим элемен-
том «программы продвижения энергоэффективного осве-
щения в России» должна явиться разработка мер по раз-
витию производства энергоэффективных ИС и световых 
приборов на отечественных предприятиях при поддерж-
ке государства. К участию в реализации этих мер необ-
ходимо привлечь молодых специалистов в области све-
тотехники, электротехники и электрофизики, выпускае-
мых вузами в Москве, Саранске, Санкт-Петербурге, Том-
ске и др. городах.

Пчелин Владимир Михайлович, кандидат техн. 
наук. Генеральный директор ООО «Рефлакс», 
Москва 

С нашей точки зрения «программа продвижения 
энергоэффективного освещения в России», изложенная 
А.С. Шевченко, на сегодняшний день преждевременна 
и не отвечает реалиям российского рынка.

Следует отметить, что результаты, которые прогнози-
рует автор статьи, неоправданно высоки и не имеют под 
собой веского обоснования. В реальной ситуации мы 
сталкиваемся с тем, что на данный момент ни одна про-
грамма энергосбережения в России не реализовывалась 
так стремительно. Вспомним конец 70-х, когда создава-
лась программа по замене ламп ДРЛ на более энергоэф-
фективные натриевые лампы (НЛВД). Прошло уже более 
40 лет, а ДРЛ все ещё занимают значительную долю рын-
ка разрядных ламп, хотя в Чехии, например, полный пере-
ход на НЛВД произошёл в течение десяти лет. Вероятно, 
дело в том, что Россия – самая богатая в мире страна 
по запасам энергетического сырья, и не настолько уж 
заинтересована в экономии ресурсов как те страны, 
которым эти ресурсы приходится покупать.

Не будем забывать о том, что продвижение – это есте-
ственный процесс, и ускорять его насильственными ме-
тодами практически невозможно. Говорить об успешно-
сти программы можно только тогда, когда потребитель 
проголосует за неё своим кошельком. Пока, как мы ви-
дим, этого не случилось, несмотря на активную агита-
ционную и финансовую поддержку от государства. Если 
программа действительно жизнеспособна и выгодна (т. е. 
экономична для потребителя), достаточно рекламно-
информационного поля, чтобы её запустить. Явно име-
ются серьёзные причины того, что светодиодные источ-
ники света пока что не находят широкого потребителя.

Разумно было бы, прежде всего, провести анализ этих 
причин. Причём помимо вопросов маркировки суще-
ствуют и многие другие. Например, несоответствие ре-
альных эксплуатационных параметров заявленным, вы-

ламп. Да, собственное производство современных энер-
гоэффективных ИС в стране практически отсутствует.

Приходится констатировать, что средняя энергоэффек-
тивность (световая отдача) ИС, выпускаемых нашей про-
мышленностью, значительно ниже, чем у ИС, продавае-
мых на российском рынке, даже при том, что последний 
«архаичен» по сравнению со светотехническими рынка-
ми Европы, США и стран ЮВА.

В обсуждаемой статье предлагается комплекс мер, ко-
торые должны обеспечить радикальные изменения ситуа-
ции как в сфере производства светотехнических изделий, 
так и в сфере потребления.

Представляется, что обе эти составляющие рынка не 
готовы к столь значительным изменениям. Для нашей 
страны весьма важно не разрушать производство тра-
диционных ИС (а именно такая опасность существует), 
а дать ему возможность (при оказании мер государствен-
ной поддержки) постепенно выйти на современный уро-
вень. Вместо глобальных запретов можно было бы начать 
с локального запрета на использование устаревших све-
товых приборов: например, с 2016 года в уличном осве-
щении и на 1÷2 года позже в освещении офисов.

Именно в этих осветительных установках замена мо-
рально и технически устаревших (~3 млн.) светильников 
с лампами ДРЛ на светильники с НЛВД и светодиодны-
ми ИС, в первом случае, и значительно большего количе-
ства светильников с ЛЛ Т12 и Т8 на светильники с ЛЛ Т5 
и со светодиодными ИС, во втором случае, обеспечило бы 
годовую экономию электроэнергии на уровне 10 млрд. 
кВт∙ч и дало благоприятный экологический эффект.

Что касается полного запрета ЛОН и затем КЛЛ и пе-
рехода в освещении жилищ полностью на применение 
светодиодных ламп прямой замены (ретрофитов), нам ка-
жется, что не следует с этим спешить. У нас нет пока до-
статочных данных о стабильности светового потока и на-
дёжности светодиодных ламп, почти полностью постав-
ляемых из-за рубежа.

Отсутствуют правовые нормы, обязывающие постав-
щиков этих ламп подтверждать декларируемые параме-
тры испытаниями в России и предоставлять гарантийные 
обязательства (что весьма важно при длительном сроке 
службы и высокой цене этих ИС).

Решение вопросов, связанных с верификацией све-
тодиодных ламп, равно как и КЛЛ, требуют скорейше-
го решения.

Следует также учитывать, что специалистами в обла-
сти светофизиологии зрения не выработано единое мне-
ние, связанное с фотобиологической безопасностью све-
тодиодных ИС при их использовании для длительной 
зрительной работы в общественных зданиях и в быту.

И, наконец, при рассмотрении вопроса о запрете ЛОН 
следует учитывать, что в настоящее время ценовые па-
раметры светодиодных ИС делают их недоступными 
для большинства населения. ЛОН являются и, очевид-
но, останутся ещё 5÷7 лет социально важным продук-
том, в первую очередь, для сельской местности и не-
больших городов. Что касается средних и крупных горо-
дов, то в них должны быть решены вопросы утилизации 
КЛЛ, популярность которых в России возрастает, и оста-
ётся высокой в мире.

Нам представляется также, что расширению масшта-
бов использования светодиодных ИС, росту доверия 
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промышленность намного меньше зарубежных и были 
сделаны на годы позже, чем в передовых промышлен-
ных странах.

• Научно-техническая общественность в течение по-
следнего десятилетия неоднократно призывала к соз-
данию комплексной программы развития и светодиод-
ной промышленности и основанной на светодиодах но-
вой светотехнической промышленности. На прошедшей 
в июне 2013 г. в МГУ 9-й Всероссийской конференции 
«Нитриды галлия, индия и алюминия: структуры и при-
боры» был организован круглый стол с обсуждением не 
только светодиодных проблем, но и других проблем про-
мышленности, связанных с нитридными технологиями.

В решении конференции (см. приложение) сказано, что 
отечественные научные исследования и технологические 
разработки нитридных полупроводников, структур и при-
боров на их основе создают прочный фундамент для оте-
чественной светодиодной промышленности и энергосбе-
регающего светодиодного освещения. Было сказано, что 
чисто рыночные условия не могут способствовать разви-
тию высокотехнологической части отечественной свето-
диодной промышленности, но обусловливают быстрое 
и широкое применение светодиодного освещения в Рос-
сии за счёт импорта светодиодов.

Обсуждение за круглым столом показало, что нитрид-
ные технологии не ограничиваются только светодиодной 
промышленностью, нитридные полупроводники – это 
новый раздел всей электроники, оптоэлектроники, СВЧ-
техники, ультрафиолетовой техники и силовой электро-
ники. Причём не только экономическое и социальное раз-
витие, не только рынок, но и оборонные проблемы стра-
ны требуют единой государственной программы. Нужно 
целевое финансирование конкретных групп и лаборато-
рий в связке с промышленными предприятиями. Нужна 
закупка современных нитридных заводов со стандарт-
ной технологией, где можно будет внедрять отечествен-
ные разработки.

В планах мероприятий, предусматривающих систему 
действий, направленных на стимулирование спроса на 
энергоэффективные источники света (распоряжение Пра-
вительства РФ от 28.10.13. № 1973-р), необходимо преду-
смотреть развитие высоких технологий в отечественной 
светодиодной промышленности и основанной на свето-
диодах новой светотехнической промышленности, под-
держать их конкурентоспособность.

Приложение

Выписка из решения 9-й Всероссийской конференции
«Нитриды галлия, индия и алюминия: структуры 

и приборы» 

13–15 июня 2013 г. на физическом факультете МГУ 
им. М.В. Ломоносова, состоялась 9-я Всероссийская кон-
ференция «Нитриды галлия, индия и алюминия: струк-
туры и приборы». Конференция была организована фи-
зическим факультетом вместе с Физико-техническим ин-
ститутом им. А.Ф. Иоффе РАН.

Конференция была проведена при финансовой и техни-
ческой поддержке РФФИ, НИЯУ «МИФИ», ООО «СТО-
Ивентс», «ИНТЕК», ОАО «ГЗ «Пульсар», ФГУП НПП 

сокие цены, отсутствие стабильности характеристик, не-
соблюдение гарантийных обязательств и «недоработка» 
светильников (от которых зависит качество работы све-
товой точки).

Хочется также обратить внимание на то, что программа 
по энергосбережению не предполагает развития никаких 
других направлений, кроме внедрения СД-источников 
света и галогенных ламп накаливания. Между тем этот 
вопрос требует комплексного подхода, в котором бу-
дут учтены и такие источники света как люминесцент-
ные лампы НД и разрядные лампы ВД. Тем более что 
на сегодня рыночная доля СД-источников света ничтож-
но мала. В быту они пока дают 2–3 % светового потока 
по сравнению с ЛОН, а если говорить об общем освеще-
нии, то и вовсе менее 1 %.

Таким образом, «программа продвижения энерго-
эффективного освещения в России» представляет со-
бой в высшей степени оптимистичный прогноз, далё-
кий от реальности. Обозначенные темпы внедрения СД-
источников света неоправданно высоки. Вне всякого со-
мнения, они займут свою нишу на российском рынке 
тогда, когда частный потребитель сам сделает выбор, ис-
ходя из становящихся более очевидными для него преи-
муществ данного вида источников света.

Юнович Александр Эдуардович, доктор физ.-
мат. наук.
Профессор Физического факультета МГУ 
им. М.В. Ломоносова, Москва 

Предлагаемая в статье программа содержит предло-
жения, главным образом, о производстве ламп и свето-
технических изделий на основе энергоэффективных лю-
минесцентных ламп и светодиодов. Но роль светодиодов 
и светодиодных светотехнических устройств в ней явно 
недооценена. При этом:

• Нет реальных предложений об отечественном про-
изводстве светодиодов, исходных компонентов для их 
производства – эпитаксиальных гетероструктур на осно-
ве нитрида галлия и чипов для светодиодов из этих струк-
тур. (Зато есть реальные предложения о снижении тамо-
женных пошлин для импорта этих структур, чипов и све-
тодиодов из-за рубежа.) 

• Нет проекта предложений от Минэнерго к Мин-
промторгу, к «Российской Электронике» и к «Роснано» 
об объёмах отечественного производства светодиодов 
разного типа для освещения.

• Нет предложений о государственном экономиче-
ском стимулировании их производства на основе высо-
ких технологии.

• Программа в предложенном виде будет стимулиро-
вать зарубежных производителей и импортёров светоди-
одов и основанных на них светотехнических устройств 
и затруднять развитие конкурентоспособной высокотех-
нологичной отечественной промышленности. Отече-
ственные производители сейчас находятся в невыгодном 
положении относительно зарубежных. Вложения россий-
ских государственных и частных средств в светодиодную 
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и социальное развитие, не только рынок, но и оборон-
ные проблемы страны требуют единой государствен-
ной программы. Нужно серьёзное целевое финанси-
рование конкретных групп и лабораторий в связке 
с промышленными предприятиями; нужна закупка 
современных нитридных заводов со стандартной тех-
нологией, где можно будет внедрить отечественные 
разработки. Итоги обсуждения необходимо довести до 
сведения корпораций, министерств и ведомств.

А.А. Федянин, профессор, зам. декана физического фа-
культета МГУ им. М.В. Ломоносова, председатель Ор-

ганизационного комитета конференции  
А.Э. Юнович, профессор, председатель Программного 

комитета конференции 

Ответ автора статьи 

Шевченко Анатолий Сергеевич, инженер-
электрик. Окончил в 1995 г. Нижегородский 
государственный технический университет. 
Менеджер проекта ПРООН/ГЭФ 
«Преобразование рынка для продвижения 
энергоэффективного освещения» 

В рамках открытой дискуссии было получено 10 от-
зывов на опубликованный материал. Каждый отзыв со-
держит дополнительные программные предложения, за 
что огромное спасибо авторам. Отзывы и мнения под-
готовили А.А. Богданов, Л.П. Варфоломеев, И.А. Ганин, 
А.А. Григорьев, А.Д. Малахов, А.Т. Овчаров, Р.И. Паш-
ковский, Л.Б. Прикупец и В.М. Пятигорский, В.М. Пче-
лин, А.Э. Юнович.

Очень сложно ответить на персональные коммента-
рии, предложения и критику каждого автора, но поста-
раюсь сформулировать основные аспекты, затронутые 
большинством:

• Разногласия по срокам предлагаемого запрета (в пе-
риод до 2020 г.) ЛН общего назначения (ЛОН), КЛЛ 
и ДРЛ.

• Критика относительно используемой терминоло-
гии, в том числе введённых терминов «вытеснение» 
и «запрет».

• Недостаточная программная поддержка развития 
светотехнической промышленности.

• Преждевременность стимулирования внедрения све-
тодиодов (СД).

• Выраженные сомнения по использованию галоген-
ных ламп накаливания (ГЛН) в качестве альтернативы 
ЛОН для населения в обозначенной перспектив.

• Критика системного подхода (когда сразу объяв-
ляются конкретные действия по регулированию рынка 
в целом).

Статья преследовала цель сформировать идеологию 
развития светотехнического рынка в России, а именно 
последовательное замещение технологий посредством 
механизмов нормативного регулирования.

«Пульсар», ЗАО «Научное и технологическое оборудо-
вание», ООО «Оптоган», «Новые Технологии Света», 
ООО «Энергосберегающая Компания «Новый Свет», 
ООО «Вест-Универ», ООО «Джи Эй – Групп», Aixtron 
SE, SemiLEDs.

В Конференции приняли участие более 230 человек, 
в том числе 14 человек из-за рубежа, представлявших 
более 60 организаций, в том числе 11 зарубежных. Они 
представляли академические и отраслевые институты, 
высшие учебные заведения, государственные корпора-
ции, промышленные предприятия, фирмы-производители 
оборудования и светодиодной техники. Было представле-
но 130 докладов, из них 56 устных и 74 стендовых.

За два года, прошедших с предыдущей, 8-й, Всерос-
сийской конференции (Санкт-Петербург, май 2011 г.) 
исследования и разработки нитридных полупрово-
дников, структур и приборов на их основе в России 
существенно продвинулись. Сессии, посвященные 
фундаментальным научным проблемам, в очередной 
раз продемонстрировали существенный вклад отече-
ственной науки в мировой научный процесс.

Научные исследования и технологические разработки 
нитридных полупроводников, структур и приборов на их 
основе создают прочный фундамент для отечественной 
светодиодной промышленности и энергосберегающего 
светодиодного освещения. Однако комплексная государ-
ственная программа их развития в России до сего време-
ни не принята. Организаторы Конференции направили 
приглашения руководителям корпораций, министерств 
и ведомств прислать своих представителей на «круглый 
стол». Участвовал в нем только представитель «Россий-
ской Электроники» (А.М. Кочнев, заместитель генераль-
ного директора). Приглашение было также направлено 
руководителям крупных российских фирм («Эпи-центр», 
НИИ «Платан», «ОПТЭЛ», «Светлана-рост», «НИИ по-
лупроводниковых приборов», «Оптоган», «Тетис»), про-
изводящих светодиоды. Руководители фирм В.Е. Бугров 
(«Оптоган»), Д.А. Бауман («Светлана-Оптоэлектроника»), 
Е.В. Долин (НП ПСС), Г.В. Иткинсон («Тетис») и В.А. 
Буробин (завод «Пульсар») активно участвовали в об-
суждении проблем за «круглым столом». В дискуссии 
промышленники призывали академические институты 
и университеты давать научные рекомендации и разра-
ботки, подкрепленные патентами на интеллектуальную 
собственность. Они жаловались на конкуренцию ино-
странных (в частности, дешевых китайских) производи-
телей, в которой государство должно помочь отечествен-
ным производителям. Было сказано, что чисто рыночные 
условия не могут способствовать развитию высокотехно-
логической части отечественной светодиодной промыш-
ленности, но обусловливают быстрое и широкое приме-
нение светодиодного освещения в России за счет импор-
та светодиодов. Академические участники, В.М. Устинов 
и П.С. Копьёв (ФТИ им. А.Ф. Иоффе), предлагали про-
мышленникам давать заказы на исследования и разработ-
ки, подкрепленные финансовыми договорами.

Обсуждение за «круглым столом» показало, что ни-
тридные технологии не ограничиваются только све-
тодиодной промышленностью, нитридные полупро-
водники – это новый раздел всей электроники, оптоэ-
лектроники, СВЧ техники, ультрафиолетовой техни-
ки и силовой электроники. Не только экономическое 
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ностью исчезнет заинтересованность инвесторов во вло-
жении средств в развитие отечественного производства.

Относительно категоричных формулировок – это прин-
ципиальная позиция в статье, так как предложения долж-
ны быть понятны и не допускать двусмысленного трак-
тования и неопределённости. Если вводятся ограничения 
для ЛОН посредством обязательного стандарта (техниче-
ского регламента), то мы должны в концептуальном до-
кументе чётко это отражать. Конечно, в техническом ре-
гламенте это будет звучать языком цифр (световая отда-
ча не менее, мощность не более и т. п.), но от этого сущ-
ность не меняется.

По поводу КЛЛ. У них сейчас действительно наилуч-
ший показатель «цена/эффективность», но тенденции 
развития рынка показывают их технико-экономическую 
ограниченность. Все ведущие производители, включая 
отечественных, не видят перспектив КЛЛ. Планы про-
изводства ориентируются на выпуск светодиодных ламп 
по цене, незначительно большей сегодня, чем у КЛЛ. Ры-
нок уже сегодня насыщен качественными светодиодными 
лампами (аналогами ЛОН мощностью 60 Вт) стоимостью 
около 300 руб. В ближайшей перспективе – снижение сто-
имости до 150–200 руб. за светодиодную лампу, поэтому 
предложения «запрета» КЛЛ – это, в большей степени, 
сигнал для промышленности и бизнеса. О достоинствах 
и преимуществах светодиодных ламп я уж не говорю.

Относительно галогенных ЛН (ГЛН). Они – реальная 
альтернатива ЛОН и возможность для бытового потре-
бителя выбирать альтернативу: экономить электроэнер-
гию или иметь наивысшее качество света. Производство 
ГЛН на базе производства ЛОН едва ли просто, но впол-
не реализуемо и приведёт к сбалансированному развитию 
рынка. Уже сегодня 25–30 % полок магазинов занимают 
ГЛН в разных исполнениях по сопоставимой с ЛОН цене. 
И запрещать их (ГЛН) никак нельзя.

Сферу профессионального освещения (светильники 
с разрядными лампами и СД) намеренно не трогаю, так 
как здесь действительно будут доминировать законы рын-
ка – эффективность, качество, надёжность и цена. Пока 
не стоит опасаться за жизнеспособность разрядных ламп 
ВД (МГЛ и НЛВД последнего поколения) и ЛЛ Т8 и Т5. 
Срок их пребывания на рынке совершенно не ограничит-
ся 2020 г., и процессы вытеснения могут касаться только 
отдельных стареющих групп этих ламп.

Подчеркиваю, что статья не затрагивает вопросы пря-
мой адресной поддержки светотехнической отрасли и ор-
ганизации программы научных исследований. Хотя эта 
наиважнейшая тема должна быть, безусловно, поддержа-
на на государственном уровне и обеспечена соответству-
ющим финансированием. Через несколько лет мы уже не 
сможем упредить технологическое отставание в фунда-
ментальных знаниях, особенно в области светотехники 
и светодиодных технологий. Научно-исследовательские 
институты и центры должны обеспечить концентрацию 
знаний, технологий, включая функционирование опыт-
ных производств.

В целом я очень признателен участникам дискуссии, 
как, несомненно, признанным профессионалам, за инте-
рес, проявленный к моей работе. Хочу ещё раз отметить 
концептуальный характер статьи и её направленность на 
формирование позиции светотехнического сообщества 
в свете выполнения плана согласно правительственному 
распоряжению от 28.10.2013 № 1973-р.

Отдельно признателен А.Т. Овчарову за проведение 
параллелей предлагаемых мероприятий по организации 
контроля за качеством (КК) с существовавшей ранее си-
стемой стандартизации и КК продукции в СССР. Дей-
ствительно, в какой-то мере предлагается воссоздание 
системы стандартизации и КК продукции на рынке, но 
с элементами, отражающими рыночный характер эконо-
мики, и учётом положительного международного опыта. 
Слепое копирование зарубежных систем не предусматри-
вается, предлагается действовать взвешенно и сформиро-
вать жизнеспособную конструкцию. Без создания систе-
мы КК у нас не получатся честная конкуренция и цивили-
зованное развитие рынка. Система КК – основа развития 
промышленного производства в России. Бессмысленно 
уповать на поддержку государства, субсидии и другие ме-
ханизмы поддержки производства без эффективной дей-
ствующей системы надзора за рынком с чётко сформули-
рованной технической политикой (что, когда и как будет 
ограничиваться).

Мы столкнулись с серьёзной проблемой контрафакта 
и тем не менее критикуем перенос международной прак-
тики формирования поля защиты производителей и по-
ставщиков качественной продукции.

В некоторых отзывах содержатся очевидные обвине-
ния в лоббировании идей продвижения зарубежной про-
дукции и замкнутости программы только на процессы 
стимулирования импорта светотехнической продукции. 
Это не так. Очень сложно отразить в короткой статье все 
аспекты отрасли и устройства внутреннего рынка, вклю-
чая комплекс предложений по их развитию.

Объективно, нужно разделить вопросы экономиче-
ской безопасности и вопросы развития технологий. Эко-
номическая безопасность – это создание или поддержа-
ние отечественных производств светотехнической про-
дукции. Развитие технологий – это международная ко-
операция. В какой степени должны быть локализованы 
производства энергоэффективной продукции и органи-
зована международная кооперация – это отдельный во-
прос, не входящий в формат статьи. Тем не менее дан-
ные аспекты должны обязательно учитываться при раз-
работке технико-экономического обоснования предло-
женной программы.

Что касается сроков реализации и терминологии про-
граммы, то с критикой можно согласиться и не согласить-
ся. Например, ЛОН мощностью 100 Вт была запрещена 
к обороту в 2010 г., что до сих пор не дало импульс к пе-
ревооружению предприятий светотехнической промыш-
ленности. Поэтому в программе установлены конкретные 
даты, которые позволят честно обозначить сроки введе-
ния ограничений для планирования инвестиций в разви-
тие производств альтернативной продукции.

В целом, представленная программа не преждевремен-
на и отвечает реалиям рынка, так как рынок должен расти 
и развиваться, а сформировавшийся застой обусловлен 
отсутствием системы нормативного соответствия и нео-
пределенностью в политике государственного регулятора. 
Если ничего не предпринимать, мы не сможем в ближай-
шем будущем достойно конкурировать на фоне принятых 
обязательств ВТО. С 2016–2017 гг. отменяются пошлины 
на основные группы светотехнических изделий, и вну-
тренний рынок превратится в «базар» контрафактной 
продукции, закроются оставшиеся предприятия и пол-
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В № 1–2 за 2014 г. было опубликовано Распоря-
жение Правительства РФ от 28.10.2013 № 1973-р, 
содержащее план мероприятий по ограничению 
оборота ЛН и предусматривающее систему дей-
ствий по стимулированию спроса на энергоэффек-
тивные источники света. В том же номере была 
опубликована статья А.С. Шевченко «Програм-
ма продвижения энергоэффективного освещения 
в России».

Учитывая важность рассматриваемых вопросов, 
редакция вынесла эти материалы на широкое от-
крытое обсуждение, итоги которого публикуются 
в настоящем номере, а предварительно публико-
вались на сайте журнала. В заключение дискуссии 
автору статьи А.С. Шевченко была предоставлена 
возможность ответа на замечания и предложения 
участников дискуссии и подведение итогов.

В дополнение считаем необходимым обратить 
внимание комиссии, готовящей соответствующее 
Постановление Правительства РФ, на следующее:
1. В Распоряжении Правительства № 1973-р от-

сутствует техническая политика государства по воз-
рождению светотехнической промышленности стра-
ны, обеспечивающая необходимое импортозамеще-
ние (в настоящее время импорт большинства эф-
фективных ламп превышает 90 %), а ряд изделий 
в стране вообще не выпускается (например, са-
мые эффективные ЛЛ Т5, КЛЛ (прежде всего для 
быта и др.).

В целом эта программа рассчитана на даль-
нейшее сохранение и развитие импорта.

2. Программа направлена прежде всего на фор-
сированное применение светодиодов, учитывая их 
высокую световую отдачу. При этом не учитывает-
ся комплексная технико-экономическая эффектив-
ность осветительных установок, которая должна 
определяться не только необходимыми инвестици-
ями, но и эксплуатационными расходами. В насто-
ящее и ближайшее время во многих случаях ком-
плексная экономическая эффективность не в поль-
зу вариантов со светодиодами.

Таким образом, государство принуждает 
в первую очередь свои же предприятия нести 
неоправданно высокие затраты.
3. Вводимая система запретов не имеет рыночно-

го характера и не позволяет населению и фирмам 
выбирать для себя наиболее эффективные вари-
анты освещения.
4. КЛЛ ближайшие 5–6 лет останутся единствен-

ным источником света, пригодным для быстрого 
и массового вытеснения ЛН, чего никак не скажешь 
о ГЛН.

В заключение необходимо отметить главное – без 
вложения средств в развитие отечественной свето-
технической промышленности невозможно решить 
задачу перехода на современную энергоэффектив-
ную технику, а также исключить полную импортоза-
висимость. Это в полной мере касается и светодио-
дов, выращивание кристаллов которых производит-
ся в стране в мизерных количествах, а всё произ-
водство этой группы изделий осуществляется также 
на импортном сырье.

От редакции

Поздравляем с юбилеем!
Ðåäàêöèÿ è ðåäêîëëåãèÿ æóðíàëà, êîëëåãè, ó÷åíèêè è äðóçüÿ 
ïîçäðàâëÿþò ñ 75-ëåòíèì þáèëååì  âåäóùåãî ñïåöèàëèñòà  
ñâåòîòåõíè÷åñêîé îòðàñëè, êàíäèäàòà òåõíè÷åñêèõ íàóê , 

ãëàâíîãî êîíñòðóêòîðà ÎÎÎ «ÂÍÈÑÈ», 
ëàóðåàòà Ãîñóäàðñòâåííîé ïðåìèè  ÐÔ, 

÷ëåíà ðåäêîëëåãèè æóðíàëà «Ñâåòîòåõíèêà»

Владимира Михайловича 
Пятигорского

è æåëàþò åìó êðåïêîãî çäîðîâüÿ, ñ÷àñòüÿ è óñïåõîâ â ðàáîòå
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ЗАО «Институт Градостроительства» 

«Институт Градостроительства» занимает 

лидирующие позиции на рынке архитектур-

ного проектирования. В настоящее время 

в компании сформирована надёжная и про-

фессиональная команда более чем из 60 спе-

циалистов разных направлений. Средний 

возраст сотрудников не превышает 29 лет, 

что положительно сказывается на общем 

уровне динамичности коллектива.

В  и н с т и т у т е  ф у н к ц и о н и р у ю т  п я т ь 

архитектурно-планировочных мастерских, 

непосредственно разрабатывающих тер-

риториальные схемы, проекты планировки, 

архитектурные концепции и проекты меже-

вания территорий. Вместе с тем осущест-

вляется полный комплекс работ по сбору 

исходных данных и юридическому сопрово-

ждению в сфере земельно-правовых отноше-

ний и градостроительства.

В своей работе мы стремимся к формиро-

ванию максимально удобной городской сре-

ды, ориентированной на интересы москвичей 

и Москвы в целом.

А.В. Тихонова, ЗАО «Институт 

Градостроительства», Москва 

Презентация фирм
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        Александру Тимофеевичу Овчарову – 70 лет 

12 февраля исполнилось 70 лет 
доктору технических наук, профес-
сору кафедры «Архитектурное про-
ектирование» ФГБОУ ВПО «Томский 
государственный архитектурно-
строительный университет» (ТГАСУ), 
генеральному директору специа-
лизированного светотехнического 
предприятия ЗАО «Электрум», дей-
ствительному члену Международной 
академии наук экологии, безопас-
ности человека и природы, члену 
Союза дизайнеров России и чле-
ну редакционной коллегии жур-
нала «Светотехника» Александру 
Тимофеевичу Овчарову.

Окончив в 1966 г. Томский ин-
ститут радиоэлектроники и элек-
тронной техники А.Т. Овчаров про-
шёл путь научного и педагогиче-
ского роста от ассистента до про-
фессора, посвятив свою жизнь 
подготовке специалистов в области 
светотехники. 

В 1989 г. Александр Тимофеевич 
защитил докторскую диссертацию 
на тему «Фотоиндуцированные яв-
ления в оптических элементах си-
стем накачки лазеров»,  обоб-
щив результаты исследований яв-
лений в материалах лазерных си-
стем под воздействием импульсов 
оптического излучения высокой 
интенсивности. 

Новые представления о процес-
сах старения материалов в поле 
оптического излучения послужили 
основой для цикла прикладных раз-
работок, направленных на создание 
диагностических экспресс-методов 
проверки светотехнических матери-
алов (люминофоры) и изделий элек-
тронной техники (светодиоды). 

С 1997 г. в центре профессио-
нальных интересов Александра 
Тимофеевича оказалась профес-
сия светодизайнера. С присущей 
ему увлечённостью он включился 
в творческий процесс преобразо-
вания световой среды старинного 
Томска. Над этой задачей успешно 
и продуктивно А.Т. Овчаров работа-
ет уже 17 лет. К 400-летнему юбилею 
Томск в 2004 г. стал обновлённым и 

светлым, вызвавшим восхищение 
томичей и гостей города. К этой зна-
менательной дате был сформирован 
вечерний облик Томска, в значитель-
ной степени благодаря успешным 
работам Александра Тимофеевича 
и руководимого им коллектива ЗАО 
«Электрум». Под его непосред-
ственным руководством выполнен 
и реализован проект архитектурно-
го освещения гиганта отечествен-
ной гидроэнергетики Красноярской 
ГЭС, освещены здания-памятники 
архитектуры томского архитектора 
К.К. Лыгина и многие другие значи-
мые для города объекты. Александр 
Тимофеевич ведёт большую подвиж-
ническую деятельность в Сибирском 
регионе в области освещения, вы-
полняя работы по наружному ути-
литарному и архитектурному осве-
щению, пропагандирует и реализу-
ет проекты интерьерного освещения 
высокой энергоэффективности с ис-
пользованием важнейшего ресурса 
энергосбережения – естественно-
го освещения на основе полых све-
товодов. Его разработки положены 
в основу концепции и комплексной 
программы наружного освещения 
города Томска. 

По материалам научных и при-
кладных исследований им опубли-
ковано более 130 научных работ 
(статьи, монографии, патенты).

 В педагогической деятельности 
юбиляра отличает глубокая научно-

методическая подготовка занятий, 
высокая эрудиция, интересные по 
форме и увлекательные по содержа-
нию лекции, внимательное и одно-
временно строгое отношение к сту-
дентам. Интеграция ЗАО «Электрум» 
и ТГАСУ в деле подготовки специа-
листов нового научного и приклад-
ного направления «Архитектурное 
освещение и светодизайн» позволя-
ет ему реализовывать идею свето-
технического образования архитек-
торов на новом качественном уров-
не. Впервые в Сибирском регионе 
поставлена подготовка магистров 
по специальности «Световая архи-
тектура и светодизайн». В програм-
ме подготовки и повышения квали-
фикации специалистов Александр 
Тимофеевич активно пропаган-
дирует идеи энергосбережения в 
освещении.  

За многолетний добросовест-
ный труд, научную и педагогиче-
скую работу А.Т. Овчаров награж-
дён серебряной медалью «За заслу-
ги перед Томским политехническим 
университетом» и нагрудным зна-
ком «Почётный работник высшего 
профессионального образования 
Российской Федерации», а его ра-
боты в интересах города и региона 
отмечены наградами и премиями 
мэра Томска и губернатора области.

Целеустремлённость и большая 
работоспособность, увлечённость 
и цельность характера, простота в 
общении и доброе отношение к лю-
дям, жизнелюбие и оптимизм явля-
ются примером для тех, кто работа-
ет и общается с А.Т. Овчаровым.

С е р д е ч н о  п о з д р а в л я е м 
Александра Тимофеевича с юбиле-
ем и желаем ему здоровья, счастья 
и больших творческих успехов. 

Редколлегия и редакция журнала,
Региональный центр управления 

энергосбережением администрации 
Томской области и Департамент 

архитектуры и градостроительства 
администрации Томска, коллеги, 

ученики и друзья юбиляра

ПОЗДРАВЛЯЕМ
 

С Ю
БИЛЕЕМ

 !
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ГЛ Н  –  г а л о г е н н а я  л а м п а 
накаливания

ГЛН НН – галогенная лампа нака-
ливания низкого напряжения

ЗУ – зажигающее устройство
ИЗУ – импульсное зажигающее 

устройство
ИК – инфракрасный
ИС – источник света
КЕО – коэффициент естественной 

освещённости
КЛЛ – компактная люминесцент-

ная лампа
КПД  – коэффициент полезного 

действия
КСС – кривая силы света
ЛН – лампа накаливания
ЛЛ – люминесцентная лампа
МГЛ – металлогалогенная лампа
НЛ – натриевая лампа
НЛВД – натриевая лампа высоко-

го давления
НД – низкое давление
НЛНД – натриевая лампа низкого 

давления
НН – низкое напряжение
НО – наружное освещение
ОП – осветительный прибор 
ОСД – органический светодиод 
ОССД – освещение светодиодами
ОУ – осветительная установка
ПРА – пускорегулирующий аппарат
РЛ  – разрядная лампа
РЛВД – разрядная лампа высоко-

го давления
СВД – сверхвысокое давление
СВЧ-лампа  – сверхвысокочастот-

ная лампа
СД  –  светодиод 
СД-ИС – светодиодный источник 

света
СДЛ – светодиодная лампа
СДМ – светодиодный модуль 
СП –  световой прибор  
УФ – ультрафиолетовый
ЭПРА – электронный ПРА
ЭУ –  элект роуст ановочно е 

устройство
λ – длина волны
ηv – световая отдача (источника 

света)
Тс  – цветовая температура 
Ra – общий индекс цветопередачи
Фv – световой поток 
Фе – поток излучения
Iv – сила света
Lv – яркость
Ev – освещённость
V(λ) – функция относительной 

спектральной световой эффективно-
сти для дневного зрения

ция печатается на отдельной страни-
це вместе со следующими за ней клю-
чевыми словами (не более 3 строк).

Во «Введении» следует оценить 
мировой уровень работ по данной те-
матике, нерешённые проблемы по на-
правлению публикуемой работы, чёт-
ко сформулировать основную цель 
и задачи работы. При описании тех-
ники эксперимента (расчёта) следует 
опускать подробности общеизвест-
ных методик, ссылаясь на приведён-
ные в других работах сведения, но 
обязательно подчёркивать принципи-
альные особенности собственных из-
мерений (расчётов). В «Заключении» 
следует выделить основные резуль-
таты и обратить внимание читателей 
на те изменения и дополнения, кото-
рые вносит работа в современное со-
стояние рассматриваемой проблемы 
или вопроса.

Таблицы набираются на отдельных 
страницах и нумеруются по поряд-
ку упоминания их в тексте арабски-
ми цифрами. Название пишется по-
сле номера таблицы. Все графы в та-
блице имеют заголовки и разделяются 
вертикальными линиями. Сокращение 
слов в таблицах не допускается. При 
наличии в тексте одной таблицы та-
блица не нумеруется. В таблице без 
заголовка (что нежелательно) пишет-
ся только слово «Таблица».

Авторам следует избегать повторе-
ния одних и тех же данных на рисун-
ках, в таблицах и в тексте.

Используемые в работе термины, 
единицы измерения и условные обо-
значения должны быть общеприняты-
ми (использоваться физические вели-
чины, единицы и обозначения, в част-
ности, принятые в Международной 
системе СИ и Международном све-
тотехническом словаре (М.: Русский 
язык, 1979)).

Все употребляемые в статье обо-
значения (за исключением общеиз-
вестных констант типа e, h, с, π и т. п.) 
и аббревиатуры должны быть опреде-
лены при их первом появлении в тек-
сте, с учётом следующих принятых в 
журнале сокращений:

ВД – высокое давление
ВЧ – высокая частота

Журнал публикует оригинальные 
и обзорные статьи по различным на-
правлениям светотехники. Если кол-
лектив авторов включает сотрудни-
ков разных учреждений, то следует 
указать место работы каждого автора, 
адрес электронной почты и контакт-
ный телефон. Каждый автор (соавтор) 
опубликованной статьи получает 1 эк-
земпляр журнала с этой статьёй.

Все статьи публикуются на рус-
ском языке. Рукописи статей прини-
маются на русском и (или) англий-
ском языках.

Статья представляется в электрон-
ном виде. На отдельных листах сле-
дует приложить краткие сведения об 
авторах (когда и какой вуз окончен, 
настоящее место работы и занимае-
мое положение, учёная степень и учё-
ное звание, почётное звание, занятие 
научно-общественной деятельностью, 
область научных интересов и т. п.). 
Следует также представить цветную 
фотографию каждого автора (в элек-
тронном виде).

Максимально допустимый объём 
статьи, как правило, – 12 машинопис-
ных страниц формата А4 (расширения 
имени файла – doc или docx, шрифт 
– Times New Roman, размер шрифта 
– 12, междустрочный интервал – 1,5, 
поля – верхнее и нижнее – 2, левое – 
3, правое – 1,5) и 8 рисунков (как пра-
вило, форматов pdf или tif и tiff), вклю-
чая рисунки с буквенными обозначе-
ниями (например, рис. 1, а и рис. 1, б 
считаются как два рисунка).

Статья должна излагаться в сле-
дующем порядке: название, авторы 
[в алфавитном порядке (инициалы, 
фамилия) и не более трёх от одно-
го учреждения], аннотация и ключе-
вые слова (на русском и, желательно, 
на английском языках), текст статьи, 
список литературы. На отдельных ли-
стах представляются таблицы, иллю-
страции (рисунки, фотографии) и под-
писи к иллюстрациям.

Для оперативной связи с авто-
рами указывается адрес электрон-
ной почты сноской при фамилии 
автора-корреспондента.

Аннотация – «визитная карточка» 
статьи. Она должна быть краткой (не 
более 10–12 строк), но ёмкой. Аннота-

Правила оформления рукописей
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почте (svetlo-nr@yandex.ru). При этом 
дополнения в тексте не допускаются. 

Если при доработке рукописи (по 
замечаниям рецензента, редактора 
или по собственной инициативе) она 
находилась у авторов больше трёх не-
дель, статья получает статус «после 
доработки». Если срок доработки пре-
вышает два месяца, статья рассматри-
вается как вновь поступившая.

Редакция не согласовывает с авто-
рами изменения и сокращения руко-
писи, имеющие  редакционный  ха-
рактер и не затрагивающие принци-
пиальных вопросов.

Рукописи, в которых не соблюде-
ны данные  правила,  отклоняются. 
Датой поступления в редакцию счи-
тается день повторного  получения 
рукописи.

Редакция просит авторов  учиты-
вать, что рецензенты  дают заклю-
чение по следующим пунктам: а) 
соответствует ли статья тематике 
журнала; б) есть ли в статье чётко 
сформулированные новые научные 
результаты; в) достаточно ли надёж-
но обоснованы выводы статьи; г) по-
нятно ли изложен материал статьи, 
соблюдено ли в ней единообразие в 
терминах и  обозначениях; д) для ка-
кого круга читателей она представ-
ляет интерес. При этом следует избе-
гать введения «от себя» новой терми-
нологии и пользоваться жаргонными 
выражениями.

Справочная книга по светотех-
нике / Под ред. Ю.Б. Айзенберга. 
3-е изд., перераб. и доп. – М.: Знак, 
2006. – 972 с.

Kokoschka, S. Zur Berechnung von 
Schwellenkontrasten fur die Detektion 
einfacher Schobjekte // Licht. – 1988. – 
40, № 4. – S. 305–308.

Каршенбойм С.Г. Новые рекомен-
дованные значения фундаменталь-
ных физических постоянных (КОДА-
ТА2006) // УФН. – 2008. – Т. 178, № 
10. –С. 1057–1064.

Патент РФ № 2159021, 04.12.2000.
Сысун В.В. Светомаскировочная 

фара на светодиодах // Патент России 
№ 2266466. 2005. Бюл. № 35.

Официальные периодические из-
дания: электронный путеводитель / 
Рос. нац. б-ка, Центр правовой ин-
формации. [СПб], 2005–2007. URL: 
http://www.nlr.ru/lawcenter/izd/index.
html (дата обращения: 18.01.2007).

При этом нежелательно давать 
ссылки на труднодоступные широко-
му читателю  издания  (например, на 
труды студенческих и ведомственных 
конференций).

Всем авторам предоставляется воз-
можность ознакомиться с корректу-
рой рукописи (в электронной версии) 
до передачи её для набора. Авторы 
имеют возможность устранить обна-
руженные опечатки и небольшие не-
точности, оперативно направляя пе-
речень исправлений по электронной 

При наборе статьи на компьютере 
все латинские и греческие обозначе-
ния физических, фотометрических и 
колориметрических величин набира-
ются курсивом (P, I, W, V(λ), Ra и т.д.). 
Желательно использование латинских 
обозначений индексов (в общеупотре-
бительных вариантах).

Формулы  нумеруются  в  круглых 
скобках, (2), литературные ссылки – 
в прямых, [2], При этом нумеруются 
только те формулы, которые упомина-
ются в тексте.

Библ иог рафи ческ ие ссы л к и 
оформляются с учётом ГОСТ Р 7.0.5–
2008 «Библиографическая ссылка. 
Общие требования и правила состав-
ления». (При этом к ссылкам на мате-
риал из Интернета следует относить-
ся осторожно, предпочитая  «дол-
гоживущие сайты»; и обязательно 
указывать дату последнего обраще-
ния к этому материалу; в иных слу-
чаях интернет-ссылку желательно 
продублировать.)

Например:
Мешков В.В., Матвеев А.Б. Основы 

светотехники: Учеб. пособие для ву-
зов: В 2-х ч. Ч. 2.  Физиологическая 
оптика и колориметрия. – 2-е изд., пе-
рераб. и  доп.  – М.: Энергоатомиз-
дат,  1989. – 432 с.

Шуберт Ф. Светодиоды. Пер. с 
англ. под ред. А.Э. Юновича. – 2-е 
изд. -М: ФИЗМАТЛИТ, 2008. – 496 с.;

Поздравляем с юбилеем!
Ðåäàêöèÿ è ðåäêîëëåãèÿ æóðíàëà, êîëëåãè, ó÷åíèêè è äðóçüÿ 

ÏÎÇÄÐÀÂËßÞÒ

ñ 75-ëåòèåì èçâåñòíîãî ñïåöèàëèñòà â îáëàñòè ôîòîìåòðèè, 

êàíäèäàòà òåõíè÷åñêèõ íàóê, äîöåíòà êàôåäðû «Ñâåòîòåõíèêà» 

ÍÈÓ «ÌÝÈ»

Валерия Михайловича 
Петрова

è æåëàþò åìó êðåïêîãî çäîðîâüÿ, ñ÷àñòüÿ è óñïåõîâ â ðàáîòå
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В феврале на 75-году жизни 
скончался видный светотехник, 
кандидат технических наук, до-
цент кафедры «Светотехника» 
Национального исследова-
тельского университета «МЭИ» 
Владимир Иванович Рычков.

В 1957 г. он окончил среднюю 
школу с золотой медалью и по-
ступил в МЭИ на специальность 
«Светотехника и источники све-
та». По окончании МЭИ в 1963 г. 
В.И. Рычков был приглашён на 
кафедру светотехники инжене-
ром, и уже через два года стал 
ассистентом кафедры. В 1969 г. 
он поступил в очную аспиранту-
ру МЭИ, которую успешно окон-
чил в 1971 г. с защитой канди-
датской диссертации на те-
му «Светотехнические вопро-
сы расчёта оборудования для 
сушки инфракрасным излуче-
нием». С 1972 г. В.И. Рычков за-
нимал должность старшего пре-
подавателя, а с 1978 г. – доцен-
та. В 1980 г. ему было присвоено 
учёное звание доцента.

Более сорока лет Владимир 
Иванович был редактором раз-
делов «Облучательные уста-
новки» и «Световые прибо-
ры» в реферативных журналах 
«Электротехника и энергетика» 
и «Светотехника и инфракрас-
ная техника». Он был одним из 
постоянных авторов параграфов 
во всех изданиях «Справочной 
книги по светотехнике» (под ред. 
Ю.Б. Айзенберга).

Основная деятельность В.И. 
Рычкова была связана с подго-
товкой инженерных светотехни-
ческих кадров. Работая на кафе-
дре «Светотехника» НИУ «МЭИ», 
он более пятидесяти лет выпол-
нял все виды преподавательской 
деятельности: проводил лабора-
торные работы и практические 

занятия, читал лекции, руково-
дил курсовым и дипломным про-
ектированием, учебно-научно-
исследовательскими работами, 
производственной и предди-
пломной практикой, выпускны-
ми работами бакалавров и ма-
гистров. Под его руководством 
по направлению «Световые 
приборы» успешно защищали 
диссертации аспиранты, а ди-
пломные проекты – многочис-
ленные студенты. Долгие годы 
он посвятил созданию в совре-
менном виде и развитию одной 
из основных дисциплин кафе-
дры – «Световые приборы». Уже 
с 1965 г. Владимир Иванович 
в течение трёх лет читал лекции, 
проводил практические занятия 
и лабораторные работы по этой 
дисциплине в Смоленском фи-
лиале МЭИ, затем преподавал 
на вечернем и, наконец, более 
тридцати лет до настоящего вре-
мени на дневном отделении НИУ 
«МЭИ». Он был автором мето-
дических пособий, разрабаты-
вал учебные программы и элек-
тронный учебно-методический 
комплекс по названной дисци-
плине, три десятка лет возглав-
лял отдел «Световые приборы». 
Им опубликовано также учебное 
пособие «Сушка и нагрев инфра-
красным излучением», которое 
успешно использовалось в двух 
учебных дисциплинах.

Владимир Иванович более 
15 лет являлся ведущим препо-
давателем Центра подготовки 
и переподготовки «Прикладная 
светотехника» Факультета по-
вышения квалификации препо-
давателей и сотрудников НИУ 
«МЭИ» и на курсах «Техника и ди-
зайн освещения».

В . И .  Р ы ч к о в  п о с т о я н -
н о  у ч а с т в о в а л  в  н а у ч н о -
исследовательской работе ка-
федры: многократно был руко-
водителем и ответственным ис-
полнителем хоздоговорных НИР, 
а также руководил комплексом 
работ по созданию высокоэф-
фективных облучательных при-
боров, отмеченных премией 
Минвуза страны. По результа-
там исследований и разработок  
им опубликовано более полусот-
ни научных работ.

За многолетний добросовест-
ный труд Владимир Иванович 
был отмечен благодарностями 
и почётными грамотами, награж-
дён медалью «Ветеран труда».

Прощаясь с нашим товари-
щем – преподавателем с боль-
шой буквы, глубиной и энцикло-
педичностью своих знаний вос-
питавшим многие сотни све-
тотехников, мы испытываем 
чувство благодарности ему за 
огромный вклад в высшее обра-
зование и науку. Мы всегда бу-
дем помнить его исключитель-
ную организованность и чёт-
кость в работе, высокие личност-
ные качества. Выражаем свои 
соболезнования вдове, сыну 
и внуку Владимира Ивановича.

Редакция и редколлегия 
журнала, 

сотрудники кафедры 
«Светотехника» НИУ «МЭИ», 

друзья и ученики 

ПАМЯТИ ВЛАДИМИРА ИВАНОВИЧА РЫЧКОВА
(22.01.1940 – 11.02.2014)
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Редколлегия и редакция с большим удовлетворением отмечают организацию сообщества «Партнёры 
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